
Пенсии дошли 
до полной 
прозрачности
НПФ впервые отчитались 
по международным 
стандартам

По итогам 2015 года негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) впервые массово раскры
ли данные по международным 
стандартам финансовой отчетно
сти (МСФО). Ряд крупных игроков 
на рынке управления пенсионны
ми накоплениями, согласно от
четности, закончили год далеко 
не блестяще. Вполне вероятно, 
число таких НПФ вырастет — от
четность пока обнародовали чуть 
больше половины. Как указывают 
участники рынка, неквалифици
рованному инвестору разобрать
ся в отчетности будет непросто, 
однако по нескольким ключевым 
показателям он сможет оценить 
состояние фонда.

Отчетность по МСФО ко вчерашне-
му дню опубликовали на своих сай-
тах 54 НПФ, то есть чуть больше поло-
вины от их общего числа. До послед-
него времени такие отчеты если и го-
товили, то считаные игроки пенсион-
ного рынка. Однако с 2016 года подго-
товка и представление до конца апре-
ля годовой отчетности по МСФО в ЦБ 
для НПФ стало обязательным — та-
кие требования записаны в законе 
«О консолидированной отчетности».

• Переход финансовых организаций, 
в том числе НПФ, на отчетность по 
МСФО 15 лет продвигает Банк Рос-
сии. Закон «О консолидированной 
отчетности» вступил в силу в ию-
ле 2010 года. При этом в отношении 
пенсионных фондов эту норму не-
сколько раз переносили.
Впрочем, отчитавшись в ЦБ, ряд 

игроков не спешат раскрывать от-
четность публично. По состоянию 
на вчерашний день не была опубли-
кована отчетность лидера рынка — 
НПФ Сбербанка, а также ряда других 
крупных игроков, например НПФ 
«КИТ Финанс», «Европейский» или 
Ханты-Мансийского НПФ. При этом 
«Промагрофонд», входящий в одну 
группу с НПФ «КИТ Финанс», отчет-
ность опубликовал, как и «Сафмар», 
«Регионфонд» и «Доверие», входя-
щие в одну группу с НПФ «Европей-
ский». Как сообщил президент Хан-
ты-Мансийского НПФ Алексей Ох-
лопков, фонд в ближайшие дни опу-
бликует отчетность на сайте.
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Белоруссия переуценила отношения с «Газпромом»
Ее предприятия снизили для себя цену российского газа

Газовые отношения Москвы 
и Минска, довольно  спокойные 
в последние пять лет, могут 
вновь войти в стадию  острого 
конфликта. На фоне споров 
о стоимости российского  газа 
для Белоруссии местные гос
предприятия стали оплачивать 
его по цене ниже контрактной. 
Такое уже происходило в 2010 
году, но тогда «Газпром» отреа
гировал резким снижением по
ставок. Теперь же монополия 
контролирует газотранспорт
ную систему Белоруссии, выну
ждена играть по местным пра
вилам и действовать полностью 
в правовом поле Минска. В ре
зультате структурам «Газпро
ма» пришлось перенести разби
рательство в международный 
арбитраж.

«Газпром трансгаз Беларусь» (до-
черняя структура «Газпрома» в Бе-
лоруссии) 3 мая подала в междуна-
родный арбитраж при Белорусской 
торгово-промышленной палате иск 
к местным газораспределительным 
компаниям, поскольку они с 1 янва-
ря недоплачивают за газ по сравне-
нию с контрактной ценой. По дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о компаниях го-

сконцерна «Белтопгаз». В «Газпро-
ме» от комментариев отказались, 
в «Белтопгазе» 

”
Ъ“ не ответили. Пер-

вый вице-премьер Белоруссии Вла-
димир Семашко подтвердил подачу 
иска, назвав это «отношениями хо-
зяйствующих субъектов», в которые 
власти не намерены вмешивать-
ся. Но он также добавил: «Мы име-
ем основания считать, что с 1 янва-
ря наши субъекты хозяйствования 
могут иметь более низкую цену, чем 
предлагает 

”
Газпром трансгаз Бела-

русь“». Сейчас контрактная цена — 
$132 за тысячу кубометров: она по 
соглашению от 2011 года рассчиты-
вается в долларах как сумма тарифа 
на газ в Ямало-Ненецком АО (около 
$36 за тысячу кубометров по курсу 

на 1 января), стоимости транспор-
тировки до Белоруссии (около $90 
за тысячу кубометров) и хранения 
газа в российских ПХГ (около $6 за 
тысячу кубометров).

Минск более полугода ведет пе-
реговоры с «Газпромом» и властя-
ми РФ о снижении цены. Основной 
аргумент в том, что Россия, соглас-
но межправительственному согла-
шению, должна была еще к 2015 го-
ду перейти на равнодоходные с экс-
портом цены на газ, а теперь, ког-
да цены «Газпрома» в Европе резко 
упали, на стоимости газа для Бело-
руссии это мало отразилось. Впро-
чем, на самом деле она падала, со-
ставив в среднем $168 за тысячу 
кубометров в 2014 году и $142,4 — 
в 2015-м, в основном за счет деваль-
вацим рубля. Но основная состав-
ляющая тарифа (транспортировка 
и хранение) зафиксирована в дол-
ларах. Зампред «Газпрома» Валерий 
Голубев в апреле подчеркивал, что 
Белоруссия сама отказалась в 2011 
году от привязки цены газа к сто-
имости нефтепродуктовой корзи-
ны. «Сегодня белорусские коллеги 
говорят: хотим по-другому, ну на-
до быть последовательными»,— го-
ворил он. Но даже при отсчете от 
цен «Газпрома» в Западной Европе 
выигрыш будет не очень велик: по 
расчетам 

”
Ъ“, если вычесть из спо-

товых цен в Германии транспорт, 
газ для Белоруссии на границе с РФ 
может стоить не менее $124 за тыся-
чу кубометров.

Стратегию недоплаты Минск 
использовал еще в 2010 году. Тог-
да «Газпром» отреагировал жест-
ко, урезав поставки 21–23 июня, 
причем в один из дней сокраще-
ние достигало 60% от плана. В ответ 
Минск угрожал перекрыть тран-
зит по газопроводу Ямал—Европа. 
Тогда стороны сошлись на том, что 
белорусы гасили долг $190 млн, 
а «Газпром» соглашался на рез-
кий рост платы за транзит. Год спу-

стя Минск продал «Газпрому» 50% 
в «Белтрансгазе», получив $2,5 мл-
рд и существенную скидку на газ, 
а «Газпром» взял под контроль тран-
зит в обход Украины.

«Газпром» в этом году уже де-
монстрировал, что готов идти на 
ограничение поставок (как в споре 
с частными турецкими импортера-
ми; см. 

”
Ъ“ от 13 апреля), но ситу-

ация для монополии сейчас слож-
нее, чем в 2010 году. Контракт на 
поставку газа, где у «Газпрома» есть 
рычаги давления и по которому 
он может пойти в арбитраж в Сток-
гольме, заключен с «Газпром транс-
газ Беларусью». А ее отношения 
с местными клиентами регулиру-
ются законами Белоруссии. Влади-
мир Семашко уже заявил, что со-
кращать поставки до окончания 
разбирательства «Газпром трансгаз 
Беларусь» не может.

«При споре между белорусски-
ми субъектами состав арбитражно-
го суда должен быть сформирован 
в течение месяца, решение должно 
быть вынесено не позднее трех ме-
сяцев с этого момента»,— говорит 
партнер адвокатского бюро «Сте-
пановский, Папакуль и партнеры» 
Андрей Вашкевич. Но, отмечает он, 
сроки написания решения не ре-
гламентированы и могут составить 
около полугода. Партнер адвокат-
ского бюро «ВМП Власова, Михель 
и партнеры» Ольга Николаева отме-
чает, что руководители белорусских 
госпредприятий на практике, как 
правило, не рискуют идти на миро-
вую в арбитражных спорах с ино-
странными компаниями и предпо-
читают дожидаться судебного реше-
ния. Международный арбитраж, до-
бавляет юрист, считается более не-
зависимым, чем государственный 
суд, он далеко не всегда встает на 
сторону государства в спорах с ино-
странными компаниями, но рас-
смотрение может занять годы.

Юрий Барсуков
Президенту Белоруссии Александру Лукашенко предстоят новые сложные  
газовые переговоры с Россией   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Рейс по жизненным 
показаниям
Родители полуторагодовалой девочки с ДЦП  
ищут возможность ее отправки из Каира в Москву

Как стало известно ”Ъ“, в среду суще
ственно ухудшилось состояние полу
торагодовалой москвички с детским 
церебральным параличом (ДЦП), госпи
тализированной в Египте. Врачи боль
ницы в Каире, где находится ребенок, 
зафиксировали «осложнение на сер
дце, вызванное инфекцией», сообщил 

”Ъ“ друг семьи пострадавшей девочки 
Виталий Семин. По его словам, ситуа
цию усугубляет отсутствие прямого ави
асообщения между Каиром и Москвой. 
Уполномоченный по правам ребенка Па
вел Астахов заявил, что готовит обраще
ние к Дмитрию Медведеву с просьбой 
выделить спецрейс для транспортиров
ки девочки в Россию. По словам госпо
дина Семина, родители ребенка само
стоятельно перевезли ребенка в Каир 
из ШармэшШейха и оплачивают лече
ние (9 тыс. руб. в сутки), а «реальной по
мощи от Минздрава, представителей 
консульства или МЧС нет».

В среду состояние полуторагодовалой рос-
сийской девочки, уже неделю находящейся 
в отделении интенсивной терапии каирской 

больницы, ухудшилось. Врачи зафиксирова-
ли «осложнение на сердце», вызванное инфек-
цией, которой ребенок с ДЦП заразился во вре-
мя реабилитации в Шарм-эш-Шейхе. Как следу-
ет из медицинской справки, выданной в каир-
ской больнице (есть в распоряжении 

”
Ъ“), полу-

торагодовалая девочка с ДЦП поступила в кли-
нику 24 апреля. Вследствие нарушения работы 
почек ребенок был переведен в отделение ин-
тенсивной терапии, где находится до сих пор. 
О новых осложнениях в результате инфекции 
сообщил 

”
Ъ“ друг семьи Виталий Семин.

По его словам, родители привезли полуто-
рагодовалого ребенка с ДЦП в Египет для про-
хождения курса реабилитации в дельфинарии 
около месяца назад. В конце апреля в Шарм-
эш-Шейхе у ребенка зафиксировали острое 
кишечное воспаление. 26 апреля уполномо-
ченный по правам ребенка в РФ Павел Астахов 
поблагодарил сотрудников МИДа и консульст-
ва РФ в Каире за то, что «благодаря совместным 
усилиям при содействии консульства РФ но-
чью удалось перевезти и госпитализировать» 
ребенка в одну из клиник Каира.
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Лишение государственной 
важности
Президент одобрил наказание депутатов-прогульщиков

Владимир Путин подписал закон, по ко
торому Госдума может лишить полномо
чий депутата, который в течение 30 дней 
не появляется на заседаниях палаты или 
думского комитета, а также не работает 
с избирателями. Применить на практи
ке новый закон готовы ЛДПР и «Справед
ливая Россия»: в каждой нашлось по два 
прогульщика. Единороссы уверены, что 
их новый закон не касается. Коммунисты 
оспорят новый закон в Конституционном 
суде (КС): они уверены, что он противо
речит Основному закону и будет приме
няться против оппозиционеров.

Согласно подписанным президентом 
поправкам к закону «О статусе члена Сове-
та федерации и депутата Госдумы», нижняя 
палата может досрочно прекратить полно-
мочия депутата за неисполнение им «в те-
чение тридцати и более календарных дней 
своих обязанностей». Под таковыми име-
ются в виду «личное участие депутата в за-
седании палаты, комитета», а также рабо-
та с избирателями на местах. Инициато-
ром лишения мандата может быть фрак-
ция или комитет, в которых числится де-
путат. Основательность повода оценит дум-

ская комиссия по депутатской этике, кото-
рая будет готовить проект решения.

«Мы удовлетворены тем, что закон подпи-
сан и начинает работать»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред фракции «Справедливой России» Михаил 
Емельянов, который вместе с лидером фрак-
ции Сергеем Мироновым внес в Госдуму этот 
законопроект. Он напомнил, что проект разра-
ботан, чтобы лишить мандатов бывших спра-
вороссов Илью Пономарева и Алексея Мит-
рофанова. Оба исключены из партии, отстра-
нены от работы во фракции, против них воз-
буждены уголовные дела, из-за чего оба нахо-
дятся за рубежом. «Когда и по какой процедуре 
запускать процесс (лишения мандатов.— 

”
Ъ“), 

решим 10 мая на совете фракции»,— сооб-
щил господин Емельянов. Закон «вступит в си-
лу со дня опубликования, тогда и начнется от-
счет 30 дней для якобы прогульщиков», пояс-
нил 

”
Ъ“ депутат Дмитрий Гудков, который то-

же исключен из «Справедливой России» и от-
странен от работы во фракции. Заключитель-
ное заседание Госдумы шестого созыва запла-
нировано на 15 июля, то есть время для лише-
ния  депутатов полномочий у Госдумы есть.

новости — с3

Четверг  5 мая 2016  №77 (5827 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | Президенту доложили  
о первом триллионе частных вложений  
в Дальний Восток —2

новости | Невиновность владельца  
аэропорта Домодедово Дмитрия Каменщика 
обрела научное обоснование —4

мировая политика | Отмена визового режима между 
Турцией и ЕС получила одобрение Еврокомиссии —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В топ-100 ежегодного рейтинга  
Times Higher Education впервые вошел  
МФТИ —5

07  Кредиторам разрешили 
объединяться 
Сделки должника-банкрота 
можно будет оспаривать  
сообща

07  В Москве наступает 
эпоха «Просвещения» 
Начальной школе 
рекомендовали учебники 
издательства

07  Лицензию 
в каждый торговый дом 
Разрешение на продажу 
спиртного может подешеветь

09  ОАО РЖД выехало 
на зерне и стройке 
На железной дороге замечен 
точечный рост погрузки

09  Зона свободной торговли 
для «Росатома» 
Госкорпорация хочет вернуть 
себе льготы для импорта 
с Украины

10  «СервисТелеком» 
штурмует башню 
Компания планирует построить 
1 тыс. сотовых вышек

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 5 мая 2016 №77   l   Коммерсантъ

Планы увеличения уставных капиталов 
страховщиков до 300 млн руб. могут приве-
сти к сокращению числа компаний в шесть 
раз, к росту стоимости страховых услуг и 
снижению конкуренции. Как стало извест-
но ”Ъ“, с письмом Владимиру Путину про-
тив законодательного повышения капита-
лов страховщиков выступила организация 
«Опора России». Крупные страховщики на-
зывают доводы представителей малого 
бизнеса демагогией, ЦБ утверждает, что 
рост концентрации не вредит рынку.

Согласно принятому в первом чтении в 
марте этого года проекту поправок к зако-
ну об организации страхового дела, с 1 янва-
ря 2018 года минимальный уставный капитал 
страховых компаний должен увеличиться в 
2,5 раза — со 120 млн до 300 млн руб. Нововве-
дение не затрагивает крупных страховщиков, 
они обладают миллиардными уставными ка-
питалами: СОГАЗ — 25 млрд руб., «Росгосстрах» 
— 19 млрд руб., «Ингосстрах» — 17 млрд руб., 
«РЕСО-Гарантия» — 10,5 млрд руб.

Однако на защиту мелких страховщиков 
встала организация малого бизнеса «Опо-
ра России». Ее глава Александр Калинин в 
письме Владимиру Путину просит провести 
«дополнительную экспертизу» последствий 
принятия законопроекта. В бизнес-ассоциа-
ции считают, что новые правила снизят кон-
куренцию: с рынка будут вытеснены добро-
совестные страховщики со сборами менее 
2 млрд руб., а качество обслуживания насе-
ления ухудшится. В «Опоре» уверены, что ре-
гиональные страховщики выполняют «важ-
ную социальную роль в обеспечении имуще-
ственной защиты граждан и предпринимате-
лей». Они предоставляют уникальные страхо-
вые продукты для малого бизнеса, и в случае 
прекращения их деятельности предприни-
матели могут «лишиться возможности защи-
тить свое имущество в страховых компани-
ях». Главный аргумент «Опоры» в том, что по-
вышение размера уставного капитала не га-
рантирует добросовестности. В письме при-
водятся примеры отзыва лицензии у страхов-

щиков с уставным капиталом в несколько раз 
выше минимального: это компания «Россия» 
— 2 млрд руб., «Компаньон» — 2,1 млрд руб., 
«Адмирал» — 1 млрд руб., «Северная Казна» — 
0,6 млрд руб. 

На президиуме Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) в конце апреля глава Нацио-
нальной страховой гильдии (объединяет 30 
страховщиков, входит в «Опору России») Эл-
ла Платонова выражала схожие опасения. По 
ее расчетам, в итоге повышения капиталов в 
2018 году на рынке могут остаться 60 страхов-
щиков (в начале 2016-го их, по данным ЦБ, бы-
ло 334). Это, по ее словам, приведет к сниже-
нию конкуренции и повышению стоимости 
страховых услуг. 

Крупные страховщики, опрошенные 
”
Ъ“, 

назвали доводы «Опоры» «демагогией, защи-
той карманных карликов ряда администра-
ций, созданных для обслуживания интересов, 
далеких от страхования». По словам замглавы 
«РЕСО-Гарантии» Игоря Иванова, «у мегарегу-
лятора в приоритете — обеспечение надеж-

ной страховой защитой материальных инте-
ресов граждан». А наполнение капиталов ре-
альными деньгами — это, по его словам «кри-
терий надежности и платежеспособности». 

Не в пользу мелких компаний оказались и 
данные свежего «Обзора ключевых показате-
лей страховщиков по итогам 2015 года». Как 
следует из документа, на топ-20 страховых ор-
ганизаций по премиям приходится 77,5% от со-
вокупных взносов за 2015 год (всего страхов-
щики собрали 1,23 трлн руб.). «Рост концент-
рации рынка и сокращение количества стра-
ховых компаний не отразились негативным 
образом на присутствии страховщиков в реги-
онах, в том числе благодаря широким фили-
альным сетям федеральных компаний»,— пи-
шет ЦБ. По его расчетам, так называемый ко-
эффициент Херфиндаля-Хиршмана в страхо-
вании, определяющий степень концентрации 
рынка, сейчас равен 592, притом что высоко-
монополизированной считается отрасль, в ко-
торой этот индекс превышает 1800.

Татьяна Гришина, Дарья Николаева

Сопротивление по уставу
Малый бизнес заступился за мелких страховщиков

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 39,6

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в апреле 2016 года, сообщил Минфин. В срав-
нении с мартом 2016-го средняя цена российского сорта подросла на $3,1 — тогда она составляла $36,5. 
Минимум с начала начавшегося осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 
этого года — $28,8 за баррель. Средняя цена по итогам четырех месяцев 2016 года составила $33,9 за бар-
рель. В сравнении с январем—апрелем 2015 года цена Urals сократилась в 1,6 раза (год назад она стоила 
$54,3). Напомним, в закон о федеральном бюджете на 2016 год все еще заложена цена нефти $50 за баррель, 
однако правительство РФ недавно утвердило новый макропрогноз Минэкономики с ценой барреля Urals $40. 0
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КРЕДИТОВАНИЕ  
ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

Ипотека подвела рост 
новых кредитов

После пикового роста в феврале 
2016 года (см. ”Ъ“ от 29 марта) 
выдача новых банковских кредитов 
физическим лицам в марте стала 
замедляться, свидетельствуют дан-
ные исследования Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ). По данным 
ОКБ, в котором на 1 апреля 2015 
года хранилось 203 млн кредитных 
историй 64,5 млн заемщиков, объем 
новых выданных кредитов в первом 
квартале за год вырос на 48% 
(до 5,15 млн чел.), а в деньгах — 
на 56% (до 606 млрд руб.). Росли 
все основные виды розничного 
кредитования: количество и объем 
лимитов кредитных карт — на 68% 
и 43% соответственно (до 1,73 млн 
карт и 61 млрд руб.); количество 
и объемы кредитов наличными — 
на 40% и 80% (до 3,23 млн займов 
на 316,6 млрд руб.); автокреди-
тов — на 53% и 69% (до 47,9 тыс. 
на 34,3 млрд руб.); ипотечных креди-
тов — на 24% и 29% (до 118,6 тыс. 

на 189,5 млрд руб.). При этом гра-
ждане погашали больше кредитов, 
чем брали новых: по данным ЦБ, 
за январь-март их совокупный объем 
уменьшился на 1,2 %.

В ОКБ причин роста частного 
кредитования не называют, а опро-
шенные ”Ъ“ экономисты не связы-
вают прирост выдач новых займов 
с улучшением потребительских 
настроений домохозяйств. Дмитрий 
Полевой из ING напоминает, что 
со второй половины 2014 года 
и весь 2015 год граждане старались 
максимально избавляться от текущих 
долгов. Всплеск выдачи новых 
кредитов, по его мнению, связан как 
с возможностью перекредитоваться 
по новым пониженным ставкам 
(сейчас, по данным ЦБ, средняя 
ставка кредита физлицам уже ниже 
показателя сентября-октября 2014 
года), так и с попытками части сред-
него класса, которая избавилась от 
старых долгов, поддерживать при-
вычный уровень потребления за счет 
новых займов. На фоне продолжения 
падения авторынка, которое, по 
данным АЕБ, в годовом выражении 
замедлилось с 13,4% в феврале 
до 10% в марте 2016 года, Игорь 
Поляков из ЦМАКП допускает, что 
новые займы — «проявление сильно 
отложенного спроса на автомобили». 
Благодаря льготным автокредитам, 
которые субсидирует государство, 
такой спрос должен еще сильнее 
проявиться в апреле.

Вместе с тем уже в марте к фев-
ралю 2016 года объем новых креди-
тов, по данным ОКБ, сократился на 
11% благодаря ипотеке (см. график). 
«Активного роста розничного креди-
тования в 2016 году ждать не прихо-
дится»,— заключает гендиректор ОКБ 
Даниэль Зеленский.

Алексей Шаповалов
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Участники почти четверти 
российских домохозяйств 
из городов с населением ме-
нее 50 тыс. человек работа-
ют не в своем регионе, сле-
дует из доклада «Трудовая 
миграция из малых городов 
России» Высшей школы эко-
номики и РАНХиГС. Длитель-
ные поездки позволяют та-
ким трудовым мигрантам в 
среднем зарабатывать вдвое 
больше, чем в родном городе, 
но существенно уровня жиз-
ни их семей не повышают — 
получаемый ими доход лишь 
на 10% превышает средне-
российский заработок.

Около четверти домохозяйств 
в малых городах России сущест-
вуют за счет трудовой миграции 
— такой вывод можно сделать из 
доклада Высшей школы эконо-
мики и РАНХиГС «Трудовая миг-
рация из малых городов России». 
Его основой стало исследование 
Института социального анали-
за и прогнозирования РАНХиГС, 
проведенное среди 3,2 тыс. до-
мохозяйств четырех малых го-
родов РФ с населением до 50 тыс. 
человек (Вязники, Ртищево, Сат-
ка, Камень-на-Оби). Как отмеча-
ют авторы работы, она фиксиру-
ет ситуацию в городах схожего 
размера, «находящихся в основ-
ной полосе расселения, на зна-
чительном расстоянии от регио-
нальных центров, делающих не-
возможными ежедневные маят-
никовые поездки на работу».

Согласно исследованию, в по-
следние пять лет (с 2010 года) в 
22% домохозяйств кто-либо из 
его членов участвовал в трудо-
вой миграции. Поскольку в ма-
лых городах проживает около 
11 млн человек (это 4,2 млн до-
мохозяйств), трудовая миграция 
из них может составлять около 
900 тыс. человек. Размер трудо-
вой миграции для РФ в целом ав-
торы работы оценивают в 2 млн 
человек. Заработок «отходника» 
(в терминологии авторов рабо-
ты) в среднем составлял 37 тыс. 
руб. при обычной для малых го-
родов зарплате 15–17 тыс. руб. 
Такой размер оплаты труда вы-
ше средней по РФ в 2015 году — 
33,9 тыс. руб., однако в сравне-
нии с регионами, в которых тру-
дится значительная часть миг-
рантов, он невелик: так, в Мо-
скве в 2015 году средняя заработ-
ная плата составляла 66 тыс. руб.

У большей части обследован-
ных расходы по месту работы 

не превышают 25% заработка, 
остальное тратится по месту про-
живания семьи. Три четверти во-
влеченных в такую трудовую 
миграцию — мужчины, сред-
ний возраст которых составляет 
36 лет. Чаще всего это семейные 
люди (51% состоит в зарегистри-
рованном браке, 15% — в неза-
регистрированном), 57% имеют 
несовершеннолетних детей. Та-
ким образом, указывается в до-
кладе, участие в трудовой мигра-
ции — это, как правило, не вы-
бор одиночек, а стратегия выжи-
вания домохозяйства. Преобла-
дающее образование — среднее 
профессиональное, с высшим и 
неоконченным высшим — лишь 
каждый восьмой, без професси-
онального образования — по-
чти каждый пятый. Женщины, 
выезжающие на работу, старше 
мужчин, их средний возраст — 
38 лет. Среди них ниже доля се-
мейных (57%, включая зареги-
стрированный и гражданский 
брак), больше разведенных и 
вдовых (в два раза). Такие дан-
ные позволяют авторам работы 
сделать вывод: выбор женщи-
ной стратегии трудовой мигра-
ции часто обусловлен необходи-
мостью стать единственным кор-
мильцем для своего домохозяй-
ства. Женщины—трудовые миг-
ранты, как и в целом в россий-
ском населении, образованнее 
мужчин: каждая четвертая — с 
высшим и незаконченным выс-
шим образованием, и только ка-
ждая восьмая — без профессио-
нального образования. Основ-
ные сферы концентрации тру-
довых мигрантов из малых горо-
дов — строительство, добываю-
щая промышленность, охранная 
деятельность, торговля и ресто-
ранное обслуживание.

Суммы, перераспределяемые 
ими из «богатых» регионов в «бед-
ные», отмечают авторы работы, 
«сопоставимы с трансфертами 
трудовых мигрантов—иностран-
цев в свои страны». Впрочем, для 
самих трудовых мигрантов рабо-
та в другом регионе, хоть и позво-
ляет найти доход выше средне-
го в родном городе, все равно да-
ет ограниченные ресурсы. Их се-
мьи могут покупать еду, одежду 
и товары длительного пользова-
ния более высокого качества, но 
улучшение жилищных условий, 
путешествия и платные услуги 
(образование) все равно остаются 
недоступными.

Анастасия Мануйлова

В трудовой путь
Почти миллион жителей  
из малых городов  
зарабатывает в других регионах

Вице-премьер Юрий 
 Трутнев и глава Минвос-
токразвития Александр 
Галушка вчера доложи-
ли Владимиру Путину о 
первых результатах ра-
боты новых механизмов 
поддержки инвестпро-
ектов на Дальнем Восто-
ке. По словам чиновников, 
80 млрд руб. средств из 
бюджета привлекли в ре-
гион 950 млрд руб. част-
ных инвестиций. Рост 
вложений в Дальний Вос-
ток подтверждают и дан-
ные Росстата и ЦБ, однако 
триллионные иностран-
ные инвестиции заводят-
ся в макрорегион через 
офшоры и на деле явля-
ются средствами россий-
ских компаний, говорят 
эксперты.

Доклад Александра Га-
лушки президенту вчера 
был посвящен описанию 
инвестиционного бума на 
Дальнем Востоке — по его 
словам, объем вложений в 
2016 году, привлеченных 
только за счет новых меха-
низмов поддержки, уже пре-
высил 1 трлн руб., из кото-
рых 950 млрд руб.— част-
ные инвестиции, а 80 млрд 
руб.— госсредства. «На один 
рубль бюджетных средств 
мы привлекаем 12 рублей 
частных»,— подчеркнул ми-
нистр. К концу года, заверил 
чиновник, объем вложе-
ний может превысить 2 тр-
лн руб., они обеспечат со-
здание к 2023 году на Даль-
нем Востоке 200 новых пред-
приятий на 55 тыс. рабочих 
мест. В этом году будет созда-
но 16 предприятий, в 2017-м 
— 41, а в 2018-м — уже 70. 

Напомним, в макроре-
гионе действует несколько 
льготных режимов: терри-
тории опережающего раз-
вития, свободный порт Вла-
дивосток, поддержку инвес-
тпроектам оказывают Фонд 
развития Дальнего Востока 
и государство. Как сообщил 
вчера министр, завершает-
ся подготовка законопроек-
та о распространении режи-
ма свободного порта на клю-
чевые гавани на Сахалине, 
Камчатке, Чукотке и в Хаба-
ровске. Кроме того, прошел 
третье чтение в Госдуме за-

кон о льготах по налогу на 
прибыль и по НДПИ в тече-
ние 10 лет для инвесторов, 
вложивших на Дальнем Вос-
токе в течение трех лет от 
50 млн руб. 

Локальный инвестици-
онный бум есть и в данных 
ЦБ — он начался в 2014 го-
ду, когда годовое сальдо ин-
вестиций в Дальневосточ-
ный федеральный округ со-
ставило 3,9 трлн руб. (в 2011, 
2012, 2013 годах — 0,95 тр-
лн, 0,56 трлн и 1,4 трлн со-
ответственно). Ряд данных 
ЦБ заканчивается третьим 
кварталом 2015 года — но и 
эти цифры фиксируют саль-
до инвестиций в ДВФО, уже 
превышающее показатели 
2014 года (4,2 трлн руб.). 

По данным же Росстата, 
бюджетные инвестиции на 
Дальнем Востоке традици-
онно составляли около чет-
верти всех капвложений. Ве-
домство оценивает инвести-
ции в 2014 году вчетверо ни-
же ЦБ (820 млрд руб.), бюд-
жеты вложили в макрореги-

он 25,6% всех средств, или 
около 200 млрд руб., и эта до-
ля существенно не менялась 
в последние годы. В 2016 го-
ду роста объемов госсредств 
в федеральном бюджете, на 
который приходилось 60% 
всех бюджетных инвести-
ций, также не было. При 
этом Росстат не учитывает 
иностранные инвестиции в 
регионы округа — а именно 
они дают ответ на вопрос об 
источниках финансирова-
ния такого бума. В 2014 году 
такие капвложения состави-
ли сопоставимые с оценкой 
ЦБ 3,9 трлн руб.

По данным ЦБ, 90% та-
ких вложений в регион — 
участие в капитале компа-
ний (в среднем по РФ на до-
ли в компаниях приходится 
менее половины иностран-
ных инвестиций, большая 
часть оформляется как зай-
мы). Отметим, однако, что 
большинство иностранных 
инвестиций приходят на 
Дальний Восток из офшоров 
(Кипр, Британские Виргин-
ские острова, Багамы, Берму-
ды и т. д.) и по крайней мере 
частично могут быть вложе-
ниями российских компа-
ний. Это подтвердил 

”
Ъ“ стар-

ший преподаватель кафедры 
Тихоокеанской Азии ДВФУ 
Иван Зуенко: почти все ин-
вестиции на Дальнем Восто-
ке российские, более того, в 

основном это вложения в до-
бычу углеводородов на Саха-
лине. «Если их убрать, выяс-
нится, что заявления об инве-
стпривлекательности Даль-
него Востока для наших сосе-
дей по АТР пока не соответст-
вуют делам. К примеру, на до-
лю Китая приходится всего 
несколько процентов обще-
го объема зарубежных инве-
стиций»,— говорит эксперт. 

Отметим, особое внима-
ние властей к Дальнему Вос-
току обусловлено, в частно-
сти, необходимостью сниже-
ния оттока населения из ма-
крорегиона. Приток средств 
и создание рабочих мест не 
остановили, но, возмож-
но, замедляют его — по дан-
ным Росстата, с 80 человек на 
10 000 населения в 2005 го-
ду до 40 в 2014 году — ниже 
он был только в благополуч-
ных 2011–2012 годах. Однов-
ременно статведомство фик-
сирует и рост доли иностран-
ных мигрантов — с 3,3% всех 
прибывших в 2005 году до 
12,8% в 2014-м. Максималь-
но этот процесс затрагива-
ет Камчатку (каждый тре-
тий мигрант — иностранец), 
а также Приморье (каждый 
шестой), Хабаровский край 
и Амурскую область (каж-
дый седьмой).

Евгения Крючкова, 
Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина

Дальний Восток разменял рубль  
на двенадцать
Президенту доложили об инвестиционном буме с господдержкой

Глава Минвосток-
развития Александр 
Галушка представил 
президенту позитив-
ный отчет и еще более 
оптимистичные планы 
по привлечению денег 
на Дальний Восток 
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Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) 
в докладе, приуроченном к очередной годовщине 
инаугурации Владимира  Путина 7 мая, характери-
зует «путинское большинство» как стабильный над-
партийный электорат. Сторонники президента, не-
смотря на кризис, готовы поддержать его в случае 
выдвижения на выборах главы государства в 2018 
году. Эксперты считают это признаком того, что 
в будущей Госдуме депутаты будут представлять 
«путинское большинство» вне зависимости от пар-
тийной принадлежности.

Согласно одному из выводов очередного исследова-
ния ФоРГО, число сторонников Владимира Путина оста-
ется стабильным, несмотря на военную кампанию в Си-
рии, усиление санкционного давления, ухудшение соци-
ально-экономической ситуации, панамский офшорный 
скандал и другие международные и внутриполитические 
события последнего года, связанные с именем президен-
та. Деятельность президента одобряют 82% опрошенных, 
возможность проголосовать за него на президентских вы-
борах допускают 84%. В основу исследования легли специ-
ально заказанные социологические опросы ВЦИОМа от 
16–17 апреля, проведенные в 130 населенных пунктах 46 
субъектов РФ среди 1,6 тыс. человек (погрешность 3,5%).

По данным 
”
Ъ“, в исследовании (будет опубликовано 

сегодня) говорится, что у Владимира Путина есть сторон-
ники в электоратах всех парламентских партий: от мак-
симальных 96% среди сторонников «Единой России» до 
минимальных 69% — ЛДПР. Как утверждает ВЦИОМ, сре-
ди тех, кто поддерживает внесистемную оппозицию, де-
ятельность президента одобряют 64%. Согласно иссле-
дованию, в городах-миллионниках сторонников Влади-
мира Путина 79% (в Москве, Санкт-Петербурге и городах 
с населением до 500 тыс. их примерно на 10% больше), 
на селе — 81%.

Представителей «путинского большинства» спроси-
ли, за что они любят президента. Выяснилось, что им им-
понируют отстаивание интересов России, трудолюбие, 
энергичность, решительность, наличие опыта и силы во-
ли у президента. Социологи отмечают, что присоедине-
ние Крыма к РФ по-прежнему остается источником «осо-
бых положительных эмоций». «Крымский консенсус ни-
куда не делся»,— согласен член ЦК КПРФ Сергей Обухов, 
но, по его мнению, он уже «не так ярок». Коммунист счи-
тает, что на первый план выходит обострение социаль-
ной и экономической обстановки. «Наш электорат ожи-

дает избавления от либерального экономического кур-
са, но нас проверяют на излом, призвали Кудрина (экс 
министр финансов Алексей Кудрин вошел в экономиче-
ский совет при президенте.— 

”
Ъ“)»,— говорит господин 

Обухов. Он допускает, что часть сторонников внесистем-
ной оппозиции поддерживают Владимира Путина как 
личность, но убежден, что в абсолютном количествен-
ном выражении это единицы избирателей.

Напомним, в аналогичном исследовании 2015 года 
ФоРГО пришел к выводу о «росте уровня электоральной 
поддержки Владимира Путина» и «расширении путинско-
го большинства» после присоединения Крыма к РФ (76% 
— по данным ФОМ, 62% — по данным «Левада-центра» 
за апрель 2015 года). При этом опросы ВЦИОМа, за кого 
бы вы проголосовали в ближайшее воскресенье, давали 
Владимиру Путину 46% в 2013 году и 68% в 2014 году. Гла-
ва ФоРГО Константин Костин отметил, что вопросы в ис-
следованиях сформулированы по-разному, отсюда и раз-
ные результаты. «Наш вопрос максимально конкретен: до-
пускаете ли вы голосование за Путина на выборах прези-
дента в 2018 году?» — говорит он. Ранее источники 

”
Ъ“ в 

АП опровергли, что предвыборная кампания президен-
та может начаться раньше срока, сразу после подведения 
итогов выборов в Госдуму (пройдут в сентябре). Сам Вла-
димир Путин во время прямой линии 14 апреля уклончи-
во ответил на вопрос, будет ли он выдвигаться в 2018 году.

Исследование ФоРГО, скорее, носит прикладной ха-
рактер по отношению к парламентской кампании. «Если 
по результатам думских выборов будет недобор сторонни-
ков 

”
Единой России“, найдется много сторонников курса 

президента в других партиях, будущая Дума будет полно-
стью пропрезидентской вне зависимости от партийной 
принадлежности депутатов»,— говорит политолог Лео-
нид Давыдов. Его коллега Екатерина Курбангалеева счи-
тает, что феномен «путинского большинства» имеет дол-
госрочный характер. «За 16 лет президент стал ассоцииро-
ваться с самой стабильностью. Если эта ассоциация выпа-
дает, то все связанные с ней надежды разрушаются. Рей-
тинг первого лица — это самый устойчивый показатель, 
его до последнего будет удерживать коллективное созна-
ние»,— полагает госпожа Курбангалеева.

Ирина Нагорных

Сторонники Путина  
ждут 2018 года
Чтобы вновь проголосовать за него
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Международный экспертно-ана-
литический центр экс- главы РЖД 
Владимира Якунина  откроется 
29 июня. Он будет называться 
«Исследовательский институт 

”Диалога цивилизаций“». Центр 
зарегистрируют в Германии, ра-
ботать он будет в Берлине, Мо-
скве и Пекине. Одно из первых 
исследований  запланировано 
с китайским фондом имени 
Сун Цинлин. Соответствующий 
меморандум вчера подписали 
в Пекине господин Якунин и ви-
це-президент фонда имени Сун 
Цинлин Ци Минцю. 

Как рассказал 
”
Ъ“ Владимир Яку-

нин, аналитический центр, созда-
ние которого он анонсировал в янва-
ре, откроется 29 июня. Он будет на-
зываться «Исследовательский инсти-
тут 

”
Диалога цивилизаций“» (госпо-

дин Якунин является президентом-
основателем Мирового обществен-
ного форума (МОФ) «Диалог циви-
лизаций») и получит регистрацию в 
Германии. Центр будет вести работу 
в Берлине, Москве и в Пекине. 

Вчера Владимир Якунин от лица 
МОФ «Диалог цивилизаций» подпи-
сал меморандум о сотрудничестве в 
области исследовательской деятель-
ности с фондом имени Сун Цинлин. 
«В целях укрепления взаимопони-

мания между российским и китай-
скими народами» господа Якунин 
и Минцю будут развивать програм-
мы сотрудничества в научной, экс-
пертной и аналитической деятель-
ности, привлекать к работе общест-
венные организации и «талантливую 
молодежь». «Диалог цивилизаций» и 
фонд имени Сун Цинлин планиру-
ют проведение исследований в фор-
мате «специальных докладов» и «экс-
пертных оценок». Организации так-
же собираются устраивать научный 
обмен между Китаем и Россией. В 
частности, в конце мая запланирова-
на поездка в Санкт-Петербург студен-
тов Пекинского университета (про-
ект поддержал губернатор города Ге-
оргий Полтавченко) и научной деле-
гации из фонда имени Сун Цинлин, 
Пекинского университета и Акаде-
мии общественных наук КНР. Ци 
Минцю заявил о желании готовить 
визит российских студентов в Китай. 
Он отметил, что после первой встре-
чи президента Владимира Путина 
и председателя КНР Си Цзиньпина 
«между странами установилось все-
стороннее сотрудничество». «Несмо-
тря на то что Запад ограничивает раз-
витие наших стран, я рад видеть, что 
российская экономика развивается 
даже в такой сложной ситуации»,— 
заявил Ци Минцю. «Мне приятно, 

что наше сотрудничество столь дина-
мично развивается в правильном на-
правлении»,— заявил в свою очередь 
Владимир Якунин.— В свете не скры-
ваемых США планов создания тихо-
океанского союза именно для сдер-
живания влияния Китая, считаю, что 
мы должны противостоять такому 
направлению развития ситуации».

Незарегистрированным пока экс-
пертно-аналитическим центром уже 
подготовлены три доклада — по ситу-
ации на Украине, стратегиям управ-
ления в российской экономике и по 
военному присутствию США в реги-
онах мира. От имени Исследователь-
ского института «Диалога цивилиза-
ций» объявлен международный call 
for papers (приглашение готовить и 
присылать аналитические доклады). 
В частности, центр до 15 июня ждет 
работу под названием «Новые варва-
ры у ворот». Авторам предлагают про-
анализировать новые формы варвар-
ства, такие как «либеральный ниги-
лизм» и «религиозный фундамента-
лизм» (на примере запрещенного в 
РФ «Исламского государства» (ИГ)), и 
предложить стратегии для совмест-
ной борьбы «старых цивилизаций» и 
«новых стран» против варварства (на-
пример, Россия, Иран, Сирия, Изра-
иль, Европа и США против ИГ). 

Сергей Горяшко, Пекин

Владимир Якунин ведет  
«Диалог цивилизаций» с Китаем
Его аналитический центр подписал соглашение  
о сотрудничестве с фондом имени Сун Цинлин

Российские суды, правоохрани-
тельные и государственные ор-
ганы проигнорировали ряд резо-
нансных решений Конституцион-
ного суда (КС), отказываясь при-
менять на практике его позиции, 
напрямую не закрепленные в за-
конодательстве. Проблему обо-
стряет признание самим Консти-
туционным судом возможности 
неисполнения решений Европей-
ского суда по правам человека 
(ЕСПЧ), считают эксперты.

Адвокатская палата Ленобласти 4 
мая обратилась к генпрокурору РФ 
Юрию Чайке и председателю СКР 
Александру Бастрыкину c просьбой 
дать оценку действиям следователей 
в отношении адвоката Марины Мош-
ко с учетом постановления КС 2015 
года, где уточняются правила прове-
дения обыска адвокатов, рассказал 

”
Ъ“ глава палаты Владимир Захаров.

20 апреля следственное управле-
ние СКР с санкции Баcманного рай-
суда Москвы провело допрос, очную 
ставку и обыск, во время которого 
были досмотрены и сфотографиро-
ваны досье клиентов госпожи Мош-
ко. «Досматривали досье всех моих 
клиентов, в том числе и архив. При 
этом произвели фотосъемку на мо-
бильный телефон досье одного мое-
го клиента, проходящего по делу сви-
детелем»,— рассказала 

”
Ъ“ адвокат. 

По словам госпожи Мошко, ГСУ СКР 
допустило и другие нарушения зако-
на — ее допросили по делу в качест-
ве свидетеля, что законом запреще-
но, а после этого вывели из дела, по-
скольку закон запрещает быть однов-
ременно свидетелем и защитником 
по одному и тому же уголовному де-
лу. По мнению адвокатов, действия 
силовиков нарушают постановле-
ние КС. «Нельзя исследовать матери-
алы адвокатского производства, КС 
отдельно запрещает их фотофикса-
цию»,— подчеркнул адвокат Евгений 
Тонков. Адвокат юрфирмы «Инфра-
лекс» Александр Васанов отметил, 
что «системной проблемой стало иг-

норирование позиции КС о том, что 
адвоката нельзя допрашивать в каче-
стве свидетеля без решения суда».

Одновременно Тверской райсуд 
Москвы отказался исполнить опре-
деление КС по жалобе подмосков-
ного предпринимателя Татьяны Не-
мецковой. КС в 2015 году запретил 
следственным органам немотиви-
рованно и на неопределенный срок 
удерживать изъятое имущество не-
причастных к уголовным делам 
лиц, а судам — оставлять эти вопро-
сы на усмотрение следователей, не 
проверяя обоснованности их дейст-
вий. Однако в следственном управ-
лении МВД по Московской области 
решение КС проигнорировали и воз-
вращать до завершения расследова-
ния непричастной к нему заявитель-
нице принадлежащую ей строитель-
ную технику (изъятую в 2013 году из 
песчаного карьера в связи с его неза-
конной разработкой) отказываются. 
В Тверском райсуде, куда адвокат за-
явительницы Вячеслав Долженков 
пожаловался, что «следователь глу-
мится над законом и плюет на Кон-
ституцию», прокуратура Подмоско-
вья подтвердила необходимость ис-
полнить решение КС. Но Тверской 
райсуд поддержал следствие и оста-
вил имущество под арестом. «Это яр-
чайший пример произвола и бес-
контрольности правоохранитель-
ной системы»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Долженков, отметив, что их слу-
чай не единичный. «Есть много дру-
гих прецедентов изъятия техники, 
денежных активов и прочих мате-
риальных ценностей и удерживания 
их годами без каких бы то ни было 
оснований, так что привести право-
применительную практику в соот-
ветствие с Конституцией у КС не по-
лучается»,— заключил адвокат.

Подобные ситуации заставля-
ют КС разъяснять механизм своих 
прежних решений по ходатайствам 
не добившихся их исполнения за-
явителей. В марте в связи с делом о 
продлении сроков заключения под 

стражей КС констатировал, что Вер-
ховный суд отказался пересматри-
вать дело заявителя Сергея Махина, 
поскольку КС в постановлении фор-
мально не признал норму не соот-
ветствующей Конституции. Против 
компромиссного решения КС в 2015 
году выступили трое судей — Гадис 
Гаджиев, Юрий Данилов и Сергей 
Казанцев. «Сомнительно, что такой 
подход послужит формированию 
единой правоприменительной пра-
ктики»,— предупреждал судья Дани-
лов, а судья Казанцев заявлял, что КС 
сохранил возможность «неограни-
ченного усмотрения правоприме-
нительных органов».

В том же ряду и недавнее разъяс-
нение КС по делу о думском мандате 
Юрия Эма, в котором прямо говорит-
ся, что Дума не прекращала полномо-
чий депутата вопреки решению КС. 
«Единая Россия» в итоге передала ман-
дат с нарушением очередности спи-
ска фигуристке Елене Бережной под 
предлогом ее «активного участия во 
внутрипартийной жизни». Насколь-
ко это соответствует требованию КС о 
мотивированности решения, теперь 
может разобраться только суд.

«Недавние разъяснения КС де-
монстрируют, что не исполняются 
даже его постановления, где прямо 
указано на необходимость пересмо-
тра дела заявителя. Это, безуслов-
но, общая тенденция, и КС аукает-
ся его собственный подход к реше-
ниям ЕСПЧ»,— говорит руководи-
тель судебной практики Института 
права и публичной политики Гри-
горий Вайпан. «КС пытается исправ-
лять дефектные законоположения, 
не устраняя их из правового регули-
рования. Законодатель эти решения 
игнорирует, а правоприменители 
учитывают правовые позиции КС, 
когда захотят»,— заключил адвокат 
Double Bridge Law Сергей Голубок.

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Конституционному суду  
указали на неисполнение  
решений
Правоохранители не считают его последней инстанцией

контекст  

В ПАСЕ призвали Россию  
подумать о НКО

Докладчик Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) по за
щите гражданских активистов в Европе Ив Кручтен (Люксембург) при
звал российских законодателей согласовать закон о некоммерческих 
организациях (НКО) с международными правовыми нормами. 
«Я очень обеспокоен недавним предложением Госдумы по дальней
шему внесению изменений в федеральный закон о некоммерческих 
организациях, которые расширили бы определение ”политической 
деятельности“ НКО, якобы выполняющей функции ”иностранного 
агента“»,— заявил господин Кручтен. Речь идет о законопроекте, при
нятом в первом чтении Госдумой 20 апреля. Поправки к нему прини
маются до 10 мая. Согласно проекту, новое определение «политиче
ской деятельности» должно охватить деятельность в области защиты 
прав человека. В январе ПАСЕ приняла резолюцию, основанную на 
докладе господина Кручтена, в которой выражена обеспокоенность 
по поводу закона о НКО—«иностранных агентах», обязывающего 
 российские НКО, получающие иностранное финансирование и участ
вующие в «политической деятельности», регистрироваться в качест

ве «иностранных агентов». «Я еще раз призываю российских зако

нодателей согласовать свое законодательство по НКО с междуна
родными  правовыми стандартами, в соответствии с рекомендациями 
Венецианской комиссии 2013 года»,— добавил господин Кручтен. 
 Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Татьяну Москалькову привлекают 
к обсуждению мониторинга выборов

Совет по правам человека при президенте РФ (СПЧ) совместно с упол
номоченным по правам человека Татьяной Москальковой обсудит во
просы общественного наблюдения за выборами в Госдуму РФ. Омбуд
смен примет участие в заседании совета, которое пройдет 16 мая и бу
дет посвящено правозащитному мониторингу за выборами в Госдуму. 
Это обсуждалось на вчерашней встрече госпожи Москальковой 
с председателем СПЧ Михаилом Федотовым. «Мы обсудили вопросы 
сотрудничества по всему спектру прав человека, в частности, догово
рились, что Татьяна Николаевна постарается бывать на всех заседани
ях совета, в том числе с участием президента РФ»,— сообщил госпо
дин Федотов «Интерфаксу».

Совет также договорился совместно с уполномоченным добивать
ся от Госдумы скорейшего рассмотрения проекта закона о приравни
вании одного дня, проведенного в СИЗО, к двум дням, проведенным 
в колонии, до конца весенней сессии, отметил глава СПЧ. «Встречи 
с уполномоченным будут регулярными. Мы договорились подготовить 
и подписать соглашение о сотрудничестве между СПЧ и уполномочен
ным»,— сообщил Михаил Федотов. Отдел политики

«Если дело дойдет до обсужде-
ния на пленарном заседании, буду 
голосовать против лишения манда-
та»,— заявил господин Гудков, кото-
рый на заседаниях палаты голосует 
за себя и за Илью Пономарева. Он 
перед отъездом за рубеж оставил то-
му доверенность и карту для голосо-
вания (думский регламент позволя-
ет это). С 10 мая по 10 июня Госдума 
проведет девять пленарных заседа-
ний, и «на каждом Илья Пономарев 
будет голосовать, то есть будет рабо-
тать», подчеркнул Дмитрий Гудков.

Господин Емельянов признал, 
что «пока есть пробел в думском 
регламенте», «нельзя блокировать 
карточки» отсутствующих депута-
тов. «Голосовать и участвовать в ра-
боте палаты — это разные вещи. 
Все видят, что Пономарева нет в за-
ле, все знают, что он за границей»,— 
заявил справоросс. «Мне придется 
выложить все видео с пленарных 
заседаний за три месяца, на кото-
рых видно, что в зале работают не 
более 1/3 депутатов»,— отметил 
Дмитрий Гудков.

В ЛДПР тоже есть два кандидата 
на вылет, сообщил вице-спикер Гос-
думы Игорь Лебедев. Сразу после 
майских праздников ЛДПР займет-
ся лишением мандатов Ирины Чир-

ковой и Дмитрия Носова. Госпожа 
Чиркова, по его словам, за пять лет 
работы Госдумы «появлялась на ра-
боте максимум несколько раз». «Она 
не ходит на фракции, заседания па-
латы, очень редко появляется на за-
седании комитета и больше двух лет 
вообще не появлялась нигде, пото-
му что занималась своим здоровьем. 
Это не работа»,— сказал господин 
Лебедев. Господина Носова вице-
спикер обвинил в том, что тот «пра-
ктически не занимается депутатской 
работой, а в большей степени — са-
мопиаром, связанным с раскруткой 
какого-то фонда, в данный момент 
полностью погрузился в предвыбор-
ную кампанию и занимается только 
ею». Отметим, что господин Носов 
подал заявку и был зарегистриро-
ван на праймериз «Единой России» 
в Красноярском крае, однако две не-
дели назад единороссы аннулирова-
ли его регистрацию, обнаружив, что 
он числится в рядах ЛДПР.

Игоря Лебедева не смущает, что 
впереди 30 дней, в течение кото-
рых Ирина Чиркова и Дмитрий Но-
сов могут проявить себя дисципли-
нированными депутатами. «От них 
же требуется не только посещение 
пленарок и комитетов, но и рабо-
та с избирателями,— подчеркнул 
он.— Не думаю, что они за два ме-
сяца до окончания полномочий по-

едут в регионы, тем более что на вы-
борах им ничего не светит». «Еди-
ная Россия» не намерена пользо-
ваться новым законом. Источник 

”
Ъ“ во фракции сообщил, что по-

добные вопросы не значатся в по-
вестке дня фракции и партии, кото-
рая «ведет тщательный отбор своих 
кандидатов».

С новым законом намерена бо-
роться КПРФ. «В Госдуме во всех ко-
митетах большинство голосов у 

”
Единой России“,— заявил 

”
Ъ“ се-

кретарь ЦК КПРФ по правовым во-
просам депутат Вадим Соловьев.— 
То есть партия большинства через 
комитет всегда сможет потребовать 
лишения полномочий неугодного 
ей оппозиционного депутата». Кро-
ме того, по словам господина Соло-
вьева, «в Конституции нет ни одной 
статьи, в которой хоть как-то гово-
рилось бы о досрочном прекраще-
нии полномочий депутата». В силу 
этого юридическая служба КПРФ 
уже заканчивает разработку депу-
татского запроса в КС, чтобы дока-
зать неконституционность закона. 
«На следующей неделе обсудим во-
прос на президиуме фракции, собе-
рем необходимые 90 подписей (во 
фракции КПРФ 92 депутата.— 

”
Ъ“) 

и направим запрос в КС»,— подыто-
жил Вадим Соловьев.

Виктор Хамраев

Лишение  
государственной важности

Сторонники Владимира Путина не видят оснований 
отказываться от голосования за него   
ФОТО МАКСА ВЕТРОВА

с1
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Как стало известно ”Ъ“, заведу-
ющие кафедрами уголовного  
и гражданского права юриди-
ческого факультета МГУ Влади-
мир Комиссаров и Евгений Суха-
нов подготовили юридические 
заключения по громкому уголов-
ному делу об оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности, в аэропорту Домоде-
дово. Ведущие юристы страны, 
входящие в научно-консульта-
тивный совет при Верховном су-
де (господин Комиссаров явля-
ется членом такого же совета 
при СКР), пришли к выводу, что 
в действиях владельца аэропор-
та Дмитрия Каменщика и других 
фигурантов отсутствует состав 
преступления, так как они не мо-
гли оказывать не предусмотрен-
ные законом услуги по стопро-
центному досмотру посетителей 
транспортного объекта. След-
ствие между тем признало по-
терпевшими по делу уже более 
200 человек — всех, кто постра-
дал от теракта 2011 года.

Юридические заключения уче-
ные подготовили после обращения 
на юрфак МГУ Михаила Колпакова 
— адвоката владельца Домодедово 
Дмитрия Каменщика, обвиняемого 
СКР вместе с тремя другими фигуран-
тами громкого дела в совершении 
преступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть двух 
или более лиц). По версии следствия, 
господин Каменщик и его сообщни-
ки необоснованно убрали с входов в 
аэровокзальный комплекс Домоде-
дово сотрудников службы авиацион-
ной безопасности, которые должны 
были обеспечивать стопроцентный 

досмотр пассажиров, чем и восполь-
зовался террорист-смертник.

В свою очередь, Евгений Суханов 
и участвовавший в исследовании 
профессор юрфака МГУ Андрей Шер-
стобитов, изучив массу законов, нор-
мативных актов и других докумен-
тов, пришли к выводу, что действо-
вавшее на момент совершения те-
ракта 24 января 2011 года законода-
тельство предполагало досмотр чле-
нов экипажей, обслуживающего пер-
сонала, пассажиров, ручной клади, 
багажа, почты, грузов и бортовых за-
пасов. Подобные мероприятия в от-
ношении пассажиров по закону тог-
да проводились после регистрации 
ими билетов специалистами службы 
авиационной безопасности с участи-
ем сотрудников органов внутренних 
дел. Для посетителей же авиавокза-

лов досмотр вообще не предусматри-
вался. Так называемые дополнитель-
ные меры безопасности в виде про-
верок на входах в аэропорты были 
введены после самоподрыва терро-
риста в Домодедово. В федеральном 
же законодательстве эта норма поя-
вилась лишь в феврале 2014 года.

Отвечая на вопрос адвоката Кол-
пакова, является ли досмотр на вхо-
де в аэровокзал услугой (именно так 
полагает следствие, инкриминируя 
обвиняемым ст. 238 УК РФ), ученые, 
изучив саму правовую природу по-
добных мероприятий, установили, 
что это «административно-прину-
дительная мера», применяемая в це-
лях обеспечения безопасности пас-
сажиров и членов экипажей воздуш-
ных судов. Досмотр, отметили они, 
всегда представляет собой ограни-
чение неприкосновенности лич-
ности, тайны личной жизни и соб-
ственности. А так как эта мера при-
нуждения ограничивает консти-
туционные права граждан, она мо-

жет применяться только в порядке, 
установленном федеральным зако-
нодательством. Таким образом, по-
лагают ученые, Дмитрий Каменщик 
и его предполагаемые сообщники 
как коммерсанты не могли оказы-
вать подобные услуги.

Тем более, как установили иссле-
дователи, досмотр на входах в здание 
аэровокзала не указан в перечне аэ-
ропортовых услуг, за оказание кото-
рых операторами взимается сбор с 
авиакомпаний. Последние не состо-
ят в договорных отношениях с посе-
тителями аэровокзала, не являющи-
мися пассажирами. Поэтому, считают 
они, досмотр посетителей на входе в 
аэровокзал, в отличие от предполет-
ного досмотра, не является «мерой 
авиационной безопасности», а поэ-
тому не включен в перечень соответ-
ствующих услуг. В итоге, решили уче-
ные, досмотр на входе в Домодедово, 
как и в любой другой аэропорт, явля-
ется не услугой, оказываемой его ад-
министрацией, а «публично-право-
вой обязанностью», которую на нее 
возложили федеральным законом.

Не менее болезненными для след-
ствия оказались и выводы профессо-
ра Комиссарова, входящего в научно-
консультативный совет при Следст-
венном комитете. Он обратил внима-
ние на то, что по делу наступила прею-
диция (ст. 90 Уголовно-процессуально-
го кодекса РФ), так как ранее арбитраж 
признал, что на момент теракта такой 
меры авиационной безопасности, 
как осуществление стопроцентного 
досмотра на входах в аэровокзал, дей-
ствующим законодательством предус-
мотрено не было. Данное обстоятель-
ство, отметил господин Комиссаров, 
подтверждается изданным уже после 
теракта поручением президента, в ко-
тором говорилось о необходимости 
подготовить предложения по измене-
нию правил контроля на транспорт-
ных узлах, предусмотрев сплошной 
досмотр граждан и их багажа в наи-
более уязвимых для безопасности ме-
стах транспортной инфраструктуры.

Фигурантами данного уголовного 
дела, считает господин Комиссаров, 
«могут быть лишь те лица, на которых 
нормативным актом возложены кон-

кретные обязанности по соблюдению 
требований безопасности» на входах 
в аэропорт. Поскольку ничего подоб-
ного в обязанности Дмитрия Камен-
щика и других обвиняемых не входи-
ло, как полагает юрист, в их действи-
ях отсутствует и состав преступления, 
предусмотренного ст. 238 УК РФ.

Отметим, что такой же позиции 
по делу придерживается и главный 
надзорный орган страны: замген-
прокурора Владимир Малиновский, 
добиваясь прекращения уголовного 
преследования фигурантов рассле-
дования и их освобождения из-под 
домашних арестов, дошел до касса-
ционной инстанции Мосгорсуда. Не-
смотря на все это, в СКР, по данным 

”
Ъ“, сворачивать расследование не 

собираются. Более того, потерпев-
шими по «делу об услугах» коми-
тет признал уже более 200 человек, 
которые ранее числились постра-
давшими от теракта. При этом срок 
предварительного расследования 
по делу, возбужденному 28 апреля 
прошлого года, продлен до 28 июля.

Николай Сергеев

Дмитрий Каменщик защитился по-научному
Ведущие юристы проинспектировали уголовное дело в отношении владельца аэропорта Домодедово

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Н Ы  Ю Р И С Т Ы  Е В Г Е Н И Й  С У Х А Н О В  И  В Л А Д И М И Р  К О М И С С А Р О В

Суханов Евгений Алексеевич родился 8 апреля 1948 года в Мо-
скве. Окончил юрфак МГУ (1971), аспирантуру (1974). В 1974–1988 
годах прошел путь от ассистента до профессора кафедры гражданско-
го права юрфака МГУ. В 1989–1992 годах был заместителем декана 
по научной работе. С 1992 года — завкафедрой гражданского права, 
в 1992–2003 годах одновременно был деканом юридического факуль-
тета. Председатель диссертационного совета по защите докторских 
диссертаций. Доктор юридических наук, тема диссертации: «Общие 
тенденции развития гражданского права зарубежных европейских 
стран—членов СЭВ». Председатель Третейского суда для разреше-
ния экономических споров при ТПП РФ. Автор более 350 научных 
и учебно-методических работ. Входил в состав групп по разработке 
законов о собственности в СССР, РСФСР, четырех частей Граждан-
ского кодекса РФ (1992–2006), концепции развития гражданского 
законодательства (2008–2010) и др. Входит в экспертные советы  
при президенте РФ, Госдуме, Верховном суде, Генпрокуратуре.

Комиссаров Владимир Сергеевич родился 29 марта 1953 года 
в селе Васильевка Аламединского района Киргизской ССР. Окончил 
юрфак МГУ (1978), аспирантуру (1983). С 1984 года работает на юр-
факе МГУ, прошел путь от преподавателя до профессора. С 1993 го- 
да — член научно-консультативного совета при Верховном суде РФ, 
с 1999 года — экспертного совета Госдумы, с 2002 года — научно-
экспертного совета при Совете федерации, с 2008 года — научно-
консультативного совета Следственного комитета РФ. Принимал 
участие в разработке Уголовного кодекса РФ 1996 года. С июня 
2000 года — завкафедрой уголовного права и криминологии юрфака 
МГУ. Доктор юридических наук, тема диссертации: «Преступления, 
нарушающие общие правила безопасности (понятие, система, общая 
характеристика)». Член Российской академии юридических наук, 
президент Российского конгресса уголовного права, вице-президент 
Международного форума по проблемам преступности и уголовного 
права в эпоху глобализации.

Юристы считают, что нет осно-
ваний для уголовного пресле-
дования Дмитрия Каменщика 
(на фото)   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Мосгорсуд вчера отклонил апел-
ляционные жалобы на арест че-
тырех обвиняемых по делу о вы-
могательстве взятки в $5 млн 
у председателя правления КБ 
«Финтрастбанк» Александра Ти-
мошенко. По версии следствия, 
эти деньги предназначались сле-
дователю МВД Адаму Осканову, 
который в противном случае уг-
рожал банкиру арестовать его и 
корреспондентский счет банка.

Первыми в середине июля 2015 
года Басманный суд по ходатайству 
ГСУ СКР арестовал предполагаемых 
сообщников Адама Осканова — Иго-
ря Суховерхова и Ибрагима Хамурза-
ева, выступавших, по версии следст-
вия, посредниками в переговорах с 
банкиром Тимошенко. А 19 января 
2016 года СКР задержал, а потом и 
добился ареста уже самого господи-
на Осканова, работавшего следова-
телем в 4-м управлении МВД (обслу-
живает режимные объекты, распо-
ложенные в Москве), а также его зна-
комого адвоката Якуба Горчханова. 
Именно он, по версии СКР, и должен 
был передать приятелю деньги. Впо-
следствии дела всех четырех фигу-
рантов объединили в одно производ-
ство, а их жалобы на аресты в Мосго-
рсуде стали рассматривать вместе.

Несмотря на то что адвокаты об-
виняемых убеждали суд, что их кли-
енты не намерены скрываться от 

следствия или мешать тому в рас-
следовании дела, Мосгорсуд оста-
вил всех четверых под стражей еще 
на два месяца. При этом Мосгорсуд 
отверг довод адвоката Адама Оска-
нова Олега Ильина о том, что его 
клиент, будучи свидетелем по делу 
Игоря Суховерхова и Ибрагима Ха-
мурзаева, ни разу не пропустил вы-
зов на допрос в СКР и не предпри-
нял попытки скрыться. Хотя, по уве-
рению адвоката, Адам Осканов хо-
рошо понимал, что может сам ока-
заться под судом по обвинению в 
вымогательстве взятки.

Следствие считает, что умысел 
на совершение данного преступле-
ния появился у следователя Оска-
нова еще в апреле 2015 года, когда 
ему пришлось вести дело о хище-
нии миллиардов рублей бюджет-
ных средств, в котором были задей-
ствованы компании, имевшие сче-
та в Финтрастбанке. Хотя причаст-
ность банка и его руководства к дан-
ному преступлению не подтвержда-
лась фактами, следователь якобы ре-
шил заработать на этом, припугнув 
руководство банка арестом счетов 
или некоторых членов правления. А 
чтобы обезопасить себя, Адам Оска-
нов, полагает следствие, решил дей-
ствовать через посредников — свое-
го друга адвоката Якуба Горчханова, 
Игоря Суховерхова и Ибрагима Ха-
мурзаева. Двое последних должны 

были вести переговоры с Алексан-
дром Тимошенко о выплате $5 млн. 

Предложение о переводе данной 
суммы банкиру 23 июня 2015 года по 
телефону сообщил Игорь Суховер-
хов. Однако Александр Тимошенко 
попросил посредника предъявить 
доказательства того, что он дейст-
вует не от себя лично, а в интересах 
следователя Осканова. В результате 
Игорь Суховерхов в начале июля ор-
ганизовал им встречу в одном из ре-
сторанов Москвы. При этом следова-
тель Осканов не знал, что накануне 
Александр Тимошенко заявил о вы-
могательстве в ФСБ, поэтому встреча 
проходила под контролем чекистов.

Однако, как утверждают теперь 
адвокаты, во время переговоров в ре-
сторане следователь Осканов обсу-
ждал с банкиром не деньги, а запрос 
о выдаче документов, направленный 
в правление КБ. Тем не менее в ходе 
последующих переговоров с посред-
никами банкир согласился выпла-
тить им $5 млн. Первый транш соста-
вил 10 млн руб. По задумке организа-
торов операции, помеченная спецсо-
ставом платежка на эту сумму должна 
была в итоге оказаться у следователя 
Осканова. Однако вышло по-другому. 

Когда 15 июля прошлого года со-
трудники СКР и ФСБ пришли с обы-
ском в кабинет господина Осканова, 
выяснилось, что тот находится в от-
пуске. В самом же кабинете никаких 

следов, оставленных спецсоставом, 
не оказалось. Именно поэтому после 
ареста посредников Игоря Суховер-
хова и Ибрагима Хамурзаева в СКР не 
могли предъявить обвинения Адаму 
Осканову и его знакомому Горчхано-
ву. Сделано это было лишь спустя пол-

года, когда один из посредников на-
чал сотрудничать со следствием. Учи-
тывая это, посреднику Суховерхову 
предъявили лишь обвинение в особо 
крупном мошенничестве, тогда как 
остальным фигурантам дела — в по-
лучении взятки или посредничестве 

в этом (ст. 290 и ст. 291.1 УК). Учитывая, 
что вымогалась крупная сумма, обви-
няемым грозит не только длительное 
заключение, но и штрафные санкции 
в размере 500 млн руб. В Финтрастбан-
ке от комментариев воздержались.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, поста-
новлением следователя из СИЗО  
под подписку о невыезде был  
отпущен фигурант громкого  
уголовного дела о многомил- 
лионных злоупотреблениях  
при строительстве космодрома  
Восточный, гендиректор компа-
нии «ВИП-Стройинжиниринг» Ва-
дим Митряков. Он и четверо его 
подельников обвиняются в том, 
что пустили на погашение долгов 
около 300 млн руб., выделенных 
из бюджета на строительство ав-
тодорог к космодрому. Измене-
ние меры пресечения обвиняемо-
му стало возможным после того, 
как господин Митряков, заклю-
чив досудебное соглашение о со-
трудничестве с замгенпрокурора 
РФ Виктором Гринем, дал показа-
ния на своих предполагаемых со-
общников, которым Тверской суд 
Москвы продлил срок ареста.

С ходатайством об изменении 
меры пресечения на домашний 
арест Вадиму Митрякову его адвока-
ты обратились в суд еще 8 февраля, 
как только обвиняемый заключил с 
замгенпрокурора Виктором Гринем 
досудебное соглашение о сотрудни-

честве. Обвиняемый в суде эмоцио-
нально требовал изменения меры 
пресечения, считая, что самого фак-
та подписания соглашения для этого 
достаточно. Однако суд тогда оставил 
Вадима Митрякова под стражей, мо-
тивировав это решение тем, что об-
виняемый еще не успел дать показа-
ний в рамках соглашения. Вчера же 
экс-гендиректор был отпущен из-под 
стражи под подписку о невыезде по-
становлением следователя. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, Вадим Митряков 

дал показания на своих сообщников.
Напомним, всего по уголовному де-

лу, возбужденному 23 апреля 2015 го-
да, проходит пять человек: помимо Ва-
дима Митрякова это экс-руководитель 
нижегородской Волго-Вятской строи-
тельной компании (ВВСК) Евгения Де-
гтярева, ее отец Сергей Дегтярев, кото-
рого следствие считает фактическим 
владельцем компании, а также быв-
шие менеджеры фирмы Александр Ба-
занков и Мурат Матуев. Им вменяется 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата, совершенные организованной 
группой либо в особо крупном раз-
мере). По версии следствия, в 2014 го-
ду «ВИП-Стройинжиниринг» привлек 
к строительству дорог к космодрому 

компанию «Апогей». В октябре 2014 
года «Апогей», получив аванс 300 млн 
руб., заключил субподрядный дого-
вор с ВВСК. Как только «Апогей» пере-
числил компании весь аванс, та пусти-
ла деньги на погашение своего ранее 
сформировавшегося долга.

Вчера Тверской суд Москвы про-
длил срок ареста на три месяца четы-
рем фигурантам дела. Просившие о 
домашнем аресте для подзащитных 
адвокаты, в частности, утверждали, 
что их клиенты не скроются от след-
ствия, так как у них нет за рубежом 
недвижимости. Защита также обра-
щала внимание на готовность обви-
няемой Дегтяревой «оказать макси-
мальное содействие следствию, да-
вать полные и правдивые показа-
ния». Однако суд не прислушался к 
доводам защиты. Продлевая срок аре-
ста, суд, в частности, отметил, что об-
виняемые, выйдя на свободу, все же 
могут скрыться. В частности, суд ука-
зал на то, что у обвиняемой Дегтяре-
вой есть загранпаспорт, по которо-
му она «неоднократно выезжала за 
рубеж». Кроме того, суд учел «особую 
сложность уголовного дела», отметив 
большую сумму похищенных денег.

Муса Мурадов

Следователь МВД ушел от взятки в отпуск
У руководителя банка требовали $5 млн за отказ от ареста счетов

Дорога к Восточному привела домой
Выпущен из СИЗО фигурант дела о злоупотреблениях  
при строительстве космодрома
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Депутаты Госдумы хотят ввести штраф 
10 тыс. руб. для владельцев чрезмер
но шумных мотоциклов. Байкеров нужно 
жестко штрафовать, считают парламента
рии, поскольку они не дают жителям спать 
по ночам. Эксперты говорят, что на пра
ктике заниматься отловом нарушителей 
будет крайне сложно. Сами байкеры за
являют, что шум позволяет им оставать
ся заметными в потоке и сохранить таким 
образом себе жизнь.

Поправки к КоАП готовит зампред коми-
тета Госдумы по транспорту Михаил Брячак 
(«Справедливая Россия»). Сегодня владелец 
слишком шумного мотоцикла может быть 
оштрафован на 500 руб. по одной из двух ста-
тей КоАП. Это может быть «неисправность си-
стемы выпуска отработавших газов», при ко-
торой запрещена эксплуатация автомобиля 
или мотоцикла (ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ), или экс-
плуатация транспортных средств с превыше-
нием нормативов уровня шума (ст. 8.23 КоАП 
РФ). Господин Брячак хочет увеличить штраф 
до 10 тыс. руб., введя эвакуацию мотоциклов 
нарушителей на штрафстоянку.

«Начался мотосезон, и уже сейчас видно, 
что мотоциклисты злоупотребляют наруше-
ниями экологических норм, в частности зву-
ковых, устанавливая прямотоки (запрещен-
ные прямоточные глушители.— 

”
Ъ“),— за-

явил господин Брячак.— Эти звуки создают 
проблемы для людей, которые нуждаются в от-
дыхе. Здесь нужны санкции». Депутат напом-
нил 

”
Ъ“ про инцидент, происшедший в ию-

ле 2015 года, когда красноярский пенсионер 
выстрелил в байкера из охотничьего ружья за 
чрезмерный шум от мотоцикла. «Чтобы избе-
жать таких ситуаций, в мае внесем поправки 
в КоАП, а в июне примем их, чтобы летом лю-
ди могли спокойно отдыхать»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Брячак. По его словам, новые санкции 
коснутся также и владельцев слишком гром-
ких автомобилей, но 98% шума все же прихо-
дится как раз на мотоциклистов.

Идея наладить контроль за чрезмерно 
шумными мотоциклами обсуждается властя-
ми давно. Региональные УГИБДД по жалобам 
местных жителей регулярно проводят спец-
рейды по отлову гонщиков на автомобилях и 
мотоциклах. В 2015 году глава департамента 

природопользования Москвы Антон Кульба-
чевский предложил ввести «специальную кру-
глосуточную шумовую службу при ГИБДД» для 
контроля байкеров.

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель гендиректо-

ра ФГУП НАМИ Денис Загарин, допустимые 
в РФ уровни шума для мотоциклов определе-
ны нормами ООН: они не могут превышать 
73–77 Дб в зависимости от соотношения мас-
сы/мощности мотоцикла. «Прямотоки или их 
разновидности определить на дороге неслож-
но,— говорит он.— Никаких специальных на-
выков от инспектора не требуется, потому что, 
как правило, речь идет о запредельном шуме, 
который может достигать 100 Дб в режиме раз-
гона». Выявить чрезмерный шум можно с по-
мощью бытового шумомера, а установку пря-
моточного глушителя определить визуально, 
говорит он: такое изменение конструкции мо-
тоцикла уже сейчас считается незаконным.

В «Единой России» к идее господина Бряча-
ка отнеслись скептически. «Увеличение санк-

ций, может быть, и требуется, но штраф дол-
жен быть соразмерен содеянному,— говорит 
депутат Вячеслав Лысаков.— У нас сегодня 
за повторный проезд на красный свет штраф 
5 тыс. руб., а это гораздо более опасное нару-
шение. Но дело тут даже не в штрафе, а в неот-
вратимости наказания — будет ли ГИБДД ра-
ботать на пресечение действий таких наруши-
телей?» Получить комментарий от УГИБДД по 
Москве 

”
Ъ“ не удалось.

«Громкий звук мотоцикла — это способ для 
байкера остаться живым, поскольку шум де-
лает его более заметным в потоке,— говорит 
президент мотоклуба 77RUS Евгений Вдовен-
ко.— Если депутаты берутся за мотоциклы, по-
чему тогда не регулируются другие источни-
ки шума, например, газонокосилки?» Он отме-
тил, что «в любой социальной группе есть не 
очень культурные люди», будь то мотоцикли-
сты, автовладельцы или музыканты. «Нормаль-
ные байкеры прямоточных глушителей не ста-
вят,— говорит он.— А хулиганам штрафы побо-
ку, они купят мопед за 20 тыс. руб., снимут глу-
шитель и будут гонять без документов, никто 
их даже не поймает».

Иван Буранов

Байкерам готовят шумовой заслон
В Госдуме хотят штрафовать их на 10 тыс. руб. за громкие глушители

Мировое научное сообщество не за
метило серьезных изменений в рос
сийском высшем образовании — 
об этом свидетельствуют результаты 
ежегодного рейтинга Times Higher 
Education World Reputation Rankings. 
Эксперты опросили более 10 тыс. 
ученых из 133 стран, и оказалось, 
что за год вузы РФ не стали извест
нее. МГУ и СПбГУ даже упали на нес
колько пунктов в рейтинге, зато в топ
100 вузов впервые попал МФТИ.

С 2011 года аналитики Times Higher 
Education составляют отдельный рейтинг, 
в котором известность и значимость каж-
дого университета оценивается по резуль-
татам массового опроса ученых. Как рас-
сказал один из редакторов рейтинга Фил 
Бейти, в этом году были опрошены 10 323 
человека из 133 стран мира — на данный 
момент это самое масштабное исследова-
ние компании. Анкеты были составлены 
на 15 языках и рассылались только «опыт-
ным, известным исследователям с публи-
кациями в ведущих научных журналах». 
Около 33% опрошенных — ученые, рабо-
тающие в странах Азии, 27% ответов при-
шли из Западной Европы и 11% — из Вос-
точной. Северная Америка дала голоса 
19% ученых, 6% — из Латинской Америки, 
3% — из стран Ближнего Востока и 2% — 
из Африки. «Опрос представил нам около 
400 тыс. переменных — данных об успеш-
ности университетов на национальном и 
мировом уровнях, информацию об ис-
следованиях и образовательных дости-
жениях»,— заявил господин Бейти. «Мы 
достигли очень хорошего баланса меж-
ду различными научными дисциплина-
ми,— говорится в заявлении Times Higher 
Education.— Наиболее широко представ-
лены физические науки — ими занима-
ются 16% опрошенных. Сфера обществен-
ных исследований занимает 15% ответов. 
Биология, медицинские исследования и 
инженерные науки получили по 14%, биз-
нес и экономика — по 13%, гуманитарии 
тоже 13%, искусство — 9% и, наконец, на 
долю IT досталось около 5% ответов».

На момент сдачи номера Times Higher 
Education еще не раскрыл победителей, 
однако российские вузы заранее получи-
ли свои результаты. Как оказалось, Мо-
сковский государственный универси-
тет (МГУ) спустился с 25-го места на 30-
е. Впрочем, в самом вузе эти изменения 

считают незначительными, а занятое ме-
сто — почетным достижением. «МГУ в 
очередной раз подтвердил статус веду-
щего университета России благодаря ре-
ализации крупнейших научных и инфра-
структурных проектов,— заявил ректор 
МГУ Виктор Садовничий.— Прежде все-
го это подготовка и запуск с космодрома 
Восточный научного спутника 

”
Ломоно-

сов“, который предназначен для исследо-
вания экстремальных космических явле-
ний в атмосфере Земли, ближнем космосе 
и Вселенной. Это первый в мире биобанк 

”
Ноев ковчег XXI века“, в работу которо-

го включены практически все естествен-
но-научные и гуманитарные факультеты 
МГУ. Это открытие гравитационных волн 
в рамках научной коллаборации LIGO». 
Среди факторов, вызывающих уваже-
ние у зарубежных коллег, ректор назвал 
и строительство научно-технологической 
долины МГУ «Воробьевы горы».

Санкт-Петербургский государствен-
ный университет (СПбГУ) попал в рей-
тинг в прошлом году — он оказался в 
группе вузов, занимающих позицию в 
группе 71–80 (конкретные места авторы 
не указывают). Теперь он спустился на од-
ну ступеньку и находится в группе 81–90.

В этом году в рейтинг попал еще один 
российский вуз — Московский физико-
технический институт (МФТИ) оказался 
на позиции в группе 91–100. «В послед-
ние годы МФТИ активно интегрируется 
в международное научное сообщество, 
участвует в совместных международных 
проектах,— заявил проректор по науке и 
стратегическому развитию МФТИ Тагир 
Аушев.— Помимо самих исследований 
мы активно занимаемся продвижением 
научных результатов в медиа. Как мы ви-
дим, это начинает приносить плоды, ока-
зывая влияние на репутационные показа-
тели университета».

Напомним, Минобрнауки уже не-
сколько лет реализует проект «5–100» — 
правительство выделяет ведущим вузам 
дополнительное финансирование для 
того, чтобы к 2020 году они попали в топ-
100 одного из трех мировых рейтингов. 
Как подчеркнул редактор Times Higher 
Education Фил Бейти, результаты репута-
ционного исследования будут засчиты-
ваться при составлении мирового рей-
тинга, который опубликуют в сентябре.

Александр Черных

Физтех подтягивается 
к университетам
МГУ и СПбГУ понизили позиции в одном из мировых 
рейтингов, а МФТИ впервые вошел в топ-100

Байкеры считают, что шум позволяет им 
быть заметнее в транспортном потоке   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Однако, по словам Виталия Семина, 
«это не соответствует действительнос-
ти». «Родители самостоятельно перевози-
ли ребенка, с ними никто не разговари-
вает, они третий день пытаются добить-
ся заключения от местных врачей, кото-
рое необходимо для передачи докумен-
тов в Минздрав РФ»,— отметил господин 
Семин. Он рассказал, что представители 
консульства РФ в Египте «несколько дней 
не выходили на связь» и только 4 мая по-
просили копии паспортов родителей.

По информации господина Семина, 
во всероссийский центр медицины ката-
строф «Защита» из Минздрава поступило 
письмо о том, что в Египте находится де-
вочка в тяжелом состоянии, «носящее чи-
сто информационный характер». В учре-
ждении 

”
Ъ“ не смогли оперативно под-

твердить информацию. «Без указания 
Минздрава специальный рейс из России 
вылететь не может,— рассказал господин 
Семин.— Мы звонили в службы коммер-
ческой перевозки, это стоит €40 тыс. Та-
ких денег у родителей нет. Для того чтобы 
перевозить ребенка, нужно точно знать о 
состоянии девочки, а родители общают-

ся с врачами безе переводчика, на паль-
цах»,— сказал Виталий Семин. По его сло-
вам, родители попали в Египет через Тур-
цию и оплачивают лечение ребенка са-
мостоятельно (9 тыс. руб. в сутки), потому 
что «не успели продлить страховку».

В российском Минздраве 
”
Ъ“ не пре-

доставили оперативного комментария 
по ситуации. Сегодня уполномоченный 
по правам ребенка Павел Астахов заявил 
«РИА Новости», что готовит обращение 
к премьер-министру Дмитрию Медве-
деву с просьбой выделить спецрейс для 
транспортировки ребенка в Россию. Па-
вел Астахов подчеркнул, что самостоя-
тельные поездки с детьми в зоны отды-
ха Египта и Турции не рекомендованы 
«в связи с отсутствием гарантий безопас-
ности». Напомним, продажа туристиче-
ских путевок и перелеты из России в Еги-
пет были прекращены после взрыва рос-
сийского самолета над Синайским полу-
островом 31 октября 2015 года, в резуль-
тате которого погибли 224 человека. С 
1 декабря 2015 года, после того как был 
сбит российский бомбардировщик Су-
24, под запрет попали также турпутевки 
и чартерные рейсы в Турцию.

Анна Макеева

Рейс по жизненным 
показаниям

Спор между Русской православной церко
вью (РПЦ) и Русской православной автоном
ной церковью (РПАЦ) за право обладания 
мощами преподобных Евфросинии и Евфи
мия Суздальских, в 2012 году закончивший
ся изъятием их в пользу государства, по
лучил отголоски в Страсбурге. Сторонник 
РПАЦ журналист Александр Солдатов пожа
ловался в Европейский суд по правам чело
века (ЕСПЧ) на запрет как экстремистского 
фильма «Приставное благочестие», в ко
тором описывался этот конфликт. Эксперт 
центра «Сова» Александр Верховский на
зывает запрет неконституционным, а в ко
митете Госдумы по делам общественных 
объединений и религиозных организаций 
жалобу называют «попыткой пиара».

Конфликт, о котором говорится в жалобе 
журналиста и сторонника РПАЦ Александра 
Солдатова, поданной в ЕСПЧ юристом между-
народной правозащитной группы «Агора» Да-
миром Гайнутдиновым, разгорелся во Влади-
мирской области в 2012 году. РПЦ обратилась в 
суд с требованием вернуть Росимуществу (что-
бы впоследствии передать в церковь) мощи 
святых преподобных Евфимия и Евфросинии 
Суздальских. Мощи находились в Цареконс-
тантиновском храме Суздаля в вечном хране-
нии. Этот храм в 1998 году перешел под юрис-
дикцию отколовшейся от РПЦ Православной 
автономной церкви. В 2012 году представите-
ли Русской православной церкви через Арби-
тражный суд Владимирской области добились 
изъятия мощей (а до того — и храма) у РПАЦ.

Спустя год на сайте Credo.ru, соосновате-
лем которого является автор жалобы Алек-
сандр Солдатов, был опубликован фильм 
«Приставное благочестие», снятый коллега-
ми господина Солдатова. В фильме исполь-
зовались кадры с приставами, которые пыта-
лись изъять мощи после решения суда, и за-
писи выступлений патриарха Кирилла. Авто-
ры критиковали Союз православных хоругве-
носцев и партию ЛДПР, депутаты которой вы-
ступали на стороне РПЦ в судебном споре. В 
августе 2014 года прокурор Владимира через 
Октябрьский районный суд города потребо-
вал запретить фильм как экстремистский. По-
водом для этого послужили материалы опера-
тивной проверки, проводившейся в отноше-
нии господина Солдатова сотрудниками ФСБ, 
говорится в жалобе. В заключении экспертов, 
представленном в суде прокурором, сообща-
лось, что фильм, где наряду с представителя-
ми патриархии мелькает политический дея-
тель нацистской Германии Йозеф Геббельс, 
«содержит высказывания враждебного, агрес-
сивного характера по отношению к РПЦ и пра-
вославным». «Монтаж и видеоряд обосновыва-
ет и оправдывает необходимость осуществле-
ния враждебных действий… поскольку нега-
тивно характеризует РПЦ как алчную коммер-
ческую структуру… идеологически сближае-
мую… с агрессивными оккультными идеоло-
гическими инструкциями национал-социа-
лизма»,— говорилось в экспертизе.

В итоге ролик был запрещен как экстремист-
ский, хотя он до сих пор доступен в интернете, в 

том числе на YouTube. В своей жалобе господин 
Солдатов утверждает, что суд нарушил его право 
на свободу слова и справедливый суд, так как, по 
его мнению, в фильме лишь высказывалась кри-
тика в адрес РПЦ и депутатов Госдумы, а не при-
зывы к насилию, а доводам защиты не была дана 
правовая оценка.

Глава центра «Сова» (занимается мониторин-
гом применения антиэкстремистского законо-
дательства) Александр Верховский также счи-
тает, что «Приставное благочестие» запретили 
неправомерно. «Запрет фильма есть ограниче-
ние свободы выражения мнения. Оно сделано 
по основаниям, которые, как я считаю, не пред-
усмотрены Европейской конвенцией»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Депутат Госдумы от ЛДПР, член дум-

ского комитета по делам общественных объе-
динений и религиозных организаций Виктор 
Золочевский, представляющий в парламенте 
Владимирскую область и занимавшийся спо-
ром о мощах, придерживается иного мнения: 
«Я считаю, что это пиар-ход, чтобы снова при-
влечь внимание к этой теме. Я бы лично не хо-
тел, чтобы мои дети смотрели фильмы, создан-
ные непонятными священниками или каки-
ми-то ответвлениями от традиционных рели-
гий»,— сказал он 

”
Ъ“. По его мнению, спор во-

круг передачи мощей был исчерпан еще в 2012 
году. «Мощи представляют ценность для всех 
православных, а РПАЦ, насколько я знаю, пу-
скала к ним не всех. Думаю, если бы изначаль-
но стороны были готовы к диалогу, то всего бы 
этого не было»,— заявил он.

Григорий Туманов

Межцерковный конфликт  
покажут Страсбургу
Представители Православной автономной церкви  
пожаловались в ЕСПЧ на запрет своего фильма
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Соратники экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили по оппозици-
онной партии «Единое национальное 
движение» (ЕНД) начали подготовку 
к осенним парламентским выборам 
с обвинений в адрес неформального 
лидера правящей коалиции «Грузин-
ская мечта» (ГМ) миллиардера Бид-
зины Иванишвили. Ему ставят в ви-
ну якобы незаконную приватизацию 
значительных территорий грузинской 
столицы — среди прочего части бота-
нического парка. Лидеры ЕНД говорят 
о «тяжких последствиях» для господи-
на Иванишвили, если он не откажется 
от новых приобретений. В стране го-
товятся акции протеста.

О планах миллиардера, основателя и 
неформального лидера правящей коа-
лиции «Грузинская мечта» Бидзины Ива-
нишвили «присвоить» 29 га земли непо-
далеку от своего роскошного имения в 
Тбилиси сообщил один из лидеров ЕНД 
Ника Мелия. По его словам, компании, 
аффилированные с миллиардером, ку-
пили эту территорию на формальном 
аукционе, состоявшемся во вторник. 
«Там шло строительство важной для Тби-
лиси дороги,— напомнил 

”
Ъ“ господин 

Мелия.— Столичная мэрия уже осущест-
вила подготовительные работы, и вдруг 
мы узнаем, что земля выносится на аук-
цион и никто вообще не знает, что там 
будет строить Иванишвили». По данным 

”
Ъ“, земельный надел купил за 6,3 млн 

лари ($2,8 млн) единственный участник 

аукциона — Фонд соинвестирования, ко-
торый Бидзина Иванишвили основал в 
2013 году.

Ника Мелия также рассказал, что «не-
давно по сговору с руководством тби-
лисского ботанического парка и мэром 
Тбилиси Иванишвили присвоил 4 га, 
принадлежавшие столичному ботани-
ческому парку». «Это не просто парк, но 
культурное наследство»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.

Оппозиция уже анонсировала в свя-
зи с этим массовые акции протеста. Ника 
Мелия сообщил, что целый ряд партий и 
НКО планируют включиться в «консоли-
дированное движение по предотвраще-
нию захвата столичных территорий». На-
пример, члены НКО «Садоводы-партиза-
ны» анонсировали начало акций протеста 
с 7 мая. Они будут проходить у дома Бид-
зины Иванишвили, построенного рядом 
с ботаническим парком еще в 2002 году. 
О поддержке движения объявила также 
НКО «Тбилисис амкари».

В структурах, подотчетных миллиар-
деру, заявления лидеров ЕНД называют 
«грязной провокацией». «Такой гнусной 
клеветнической пиар-атакой они начи-
нают предвыборную кампанию, пыта-
ясь устроить провокации»,— сказал 

”
Ъ“ 

Георгий Удзилаури, руководитель служ-
бы по связям с общественностью Cartu 
Group (основной бенефициар — сын Бид-
зины Иванишвили Ута). Отвечая на пре-
тензии о ботаническом парке, он напом-
нил, что в обмен на «совершенно беспо-

лезные 4 га» Бидзина Иванишвили пере-
дал парку «благоустроенную территорию, 
где все готово к развитию дендрария». Го-
воря об аукционе по приватизации 29 га 
земли, господин Удзилаури заверил: «Од-
нопартийцы Саакашвили злонамеренно 
пытаются перемешать эти две темы». Он 
отверг «инсинуации» об участии в аукци-
оне компаний, входящих в Cartu Group, 
но не исключил возможной заинтересо-
ванности каких-либо иных структур, аф-
филированных с миллиардером.

Грузинские эксперты считают, что дей-
ствия Бидзины Иванишвили дали шанс 
оппозиции раскрутить мощное протест-
ное движение, что крайне актуально в 
связи с намеченными на 8 октября пар-
ламентскими выборами. Противостоя-
ние на них обещает быть острым. По дан-
ным апрельского опроса Международно-
го республиканского института, ГМ пока 
набирает 20% голосов, в то время как ЕНД 
может рассчитывать на 19% голосов. При 
этом Михаил Саакашвили (в настоящий 
момент занимает пост губернатора Одес-
ской области Украины) уже заявил о не-
минуемой победе его партии на октябрь-
ских выборах и дальнейшем возвраще-
нии в Грузию.

Тем временем лидеры ГМ считают на-
чавшуюся кампанию ЕНД «спланирован-
ной провокацией». «С приближением вы-
боров такие акции только участятся и уси-
лятся»,— уверен депутат от «Грузинской 
мечты» Гия Жоржолиани.

Георгий Двали, Тбилиси

В ботаническом саду Тбилиси  
зацветают массовые протесты
Оппозиция обвиняет бизнесмена Бидзину Иванишвили  
в захвате территорий

Республиканская гонка за право баллоти-
роваться на пост президента США, по су-
ти, завершилась досрочно. Одержав убе-
дительную победу на праймериз в штате 
Индиана, миллиардер Дональд Трамп вы-
нудил своего главного конкурента сенато-
ра Теда Круза выйти из борьбы. При этом 
господин Трамп уже сейчас, за два месяца 
до общенационального съезда республи-
канцев, заручился поддержкой партийного 
руководства. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, дуэль Дональда Трампа с его 
соперницей, представителем Демократи-
ческой партии Хиллари Клинтон обещает 
стать «битвой титанов политики и бизнеса», 
исход которой будет во многом зависеть 
от того, кто сможет склонить на свою сто-
рону колеблющихся республиканцев и вы-
играть войну компроматов.

Состоявшиеся во вторник республиканские 
праймериз в штате Индиана предвещали уве-
ренную победу лидеру гонки Дональду Трампу. 
Два других претендента — сенатор от штата Те-
хас Тед Круз и губернатор штата Огайо Джон Кей-
сик — договорившись о совместных действиях 
против господина Трампа, готовились дать ему 
последний бой.

Итоговый результат подтвердил прогнозы со-
циологов: эксцентричный миллиардер получил 
53,3% голосов, Тед Круз и Джон Кейсик — 36,6% 
и 7,6%. Учитывая, что в Индиане действует пра-
вило «победитель получает все», господин Трамп 
завоевал еще 51 голос делегатов партийного съе-
зда и преодолел психологически важную отмет-
ку в 1 тыс. голосов (для получения республикан-
ской номинации на общенациональном пар-
тийном съезде в июле претендент должен иметь 
в копилке 1237 голосов).

Однако главным ньюсмейкером стал про-
игравший уже седьмые праймериз подряд Тед 
Круз. Появившись перед толпой сторонников, 
он покончил с многомесячной интригой в ре-
спубликанской гонке, сообщив об отказе от 
дальнейшей борьбы за номинацию. «Мы сдела-
ли все, что могли. Но избиратели выбрали иной 
путь. С тяжелым сердцем, но с безграничной ве-
рой в будущее нашей страны мы прекращаем 
кампанию»,— заявил он под недоуменные воз-
гласы толпы.

Внезапный выход из президентской гонки 
Теда Круза лишил руководство Республикан-
ской партии последней надежды на реализацию 
сценария, при котором сенатор из Техаса теоре-
тически мог отобрать у Дональда Трампа голо-
са делегатов съезда, гарантирующие ему респу-
бликанскую номинацию. К вчерашнему вечеру 
по московскому времени появилась информа-
ция о том, что из гонки добровольно выбывает 
и Джон Кейсик.

Вторым, едва ли не более весомым подарком 
Дональду Трампу стали сигналы от республи-
канского истеблишмента о готовности прекра-
тить кампанию против него. «Членам партии на-
до срочно объединяться вокруг Дональда Трам-

па, о чем уже заявил глава Республиканского на-
ционального комитета Райнс Прибус. Альтерна-
тив у партии больше нет. Прошлым летом ком-
ментаторы шутили, что у Дональда Трампа крат-
косрочный роман с Америкой, а теперь уже и да-
та свадьбы назначена»,— заявил 

”
Ъ“ базирую-

щийся в Вашингтоне профессор истории Аме-
риканского университета Антон Федяшин. По 
мнению эксперта, если Республиканская пар-
тия, включая ее рядовых членов, не объединит-
ся вокруг Трампа, ей не миновать поражения на 
президентских выборах в ноябре. Это значит, 
что еще четыре года — а может, и все восемь — у 
власти в Белом доме будет находиться демокра-
тическая администрация.

«После победы Дональда Трампа в Индиа-
не возникает вопрос — что дальше? Этот во-
прос имеет несколько слоев,— заявил 

”
Ъ“ ди-

ректор Фонда изучения США имени Франкли-
на Рузвельта МГУ Юрий Рогулев.— Первый — 
уже выраженная поддержка господину Трампу 
со стороны национального комитета Республи-
канской партии. Но есть и второй слой — в пар-
тии продолжает действовать движение против 
Трампа, которое пытается ему насолить. К при-
меру, сенатор Джон Маккейн продолжает с ним 
бороться». По словам эксперта, «говорить о том, 
что Республиканской партии удастся избежать 
раскола, преждевременно: для многих респу-
бликанцев Хиллари Клинтон остается меньшим 
злом, чем Дональд Трамп».

«Самое интересное в кампании Трампа то, что 
он борется не только против демократов, но и про-
тив своей же партии, членом которой стал только 
в 2012 году. Провал Круза доказывает, что внутри 
Республиканской партии нет запроса на беском-
промиссный консерватизм, олицетворением ко-
торого тот остается»,— считает Антон Федяшин.

«Не вызывает сомнения, что до республикан-
ского съезда в ходе финального этапа праймериз 
Дональд Трамп наберет недостающие ему голо-
са для получения республиканской номинации. 
Учитывая это, руководство партии на съезде в ию-
ле не сможет откровенно проигнорировать волю 
избирателей, проявленную ими в ходе первич-
ных выборов,— спрогнозировал развитие собы-
тий по просьбе 

”
Ъ“ профессор Высшей школы 

экономики Александр Домрин.— Дальнейшая 
борьба против Трампа и попытки лишить его но-
минации подорвали бы веру партийных масс в 
демократическую процедуру. На столь откровен-
ный подлог партийное руководство республи-
канцев не может позволить себе пойти».

Хотя большинство общенациональных опро-
сов по-прежнему отдают предпочтение Хилла-
ри Клинтон, которая опережает Дональда Трам-
па на 5–6%, предпочтения избирателей до ноя-
бря могут измениться. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, многое будет зависеть от того, кто 

из кандидатов — Дональд Трамп или Хиллари 
Клинтон — сможет склонить на свою сторону ко-
леблющихся республиканцев, а также выиграть 
практически неизбежную войну компроматов.

Сергей Строкань, Анатолий Бочинин

Еврокомиссия выступила с рекомендацией 
об отмене визового режима с Турцией. Шаг 
Брюсселя, который в Анкаре окрестили «но-
вой страницей» в ее отношениях с Европой, 
был предпринят в рамках ранее достигнуто-
го соглашения, позволяющего облегчить  
бремя Евросоюза по приему сирийских бе-
женцев, прибывающих на его территорию  
из Турции. В Брюсселе заинтересованы  
в том, чтобы заручиться максимальной под-
держкой турецких властей, однако дали 
понять, что даже в условиях катастрофи-
ческого наплыва беженцев не готовы ид-
ти на чрезмерные послабления в адрес Ан-
кары. Совет ЕС примет решение об отмене 
визового режима только после выполне-
ния турецким руководством пяти условий, 
часть из которых не удавалось выполнить 
в рамках многолетних переговоров о всту-
плении Турции в ЕС.

Снятие Брюсселем визовых ограничений 
значилось одним из пунктов пакета договорен-
ностей, достигнутых руководством ЕС и Анка-
рой в середине марта. Напомним, тогда сторо-
ны пришли к соглашению по возврату всех не-
легалов, прибывших в Грецию из Турции, в об-
мен на финансовую помощь Анкаре в разме-
ре €3 млрд на урегулирование миграционного 
кризиса с возможностью удвоения этой суммы 
к концу 2018 года, а также введение безвизово-
го режима для турецких граждан.

Предложение о снятии визовых ограниче-
ний должно было поступить от Еврокомис-
сии до конца апреля. Накануне оно было из-
ложено ее первым вице-председателем Фран-
сом Тиммермансом. «Это новая страница в от-
ношениях Анкары и Европы»,— прокоммен-
тировал заявление Брюсселя глава турецкого 
МИДа Мевлют Чавушоглу, добавив, что вско-
ре, в соответствии с нормами Евросоюза, в Тур-
ции планируется ввести биометрические па-
спорта. Господин Тиммерманс, в свою очередь, 
уточнил, что сделать это будет необходимо до 
конца года.

Вместе с тем он напомнил журналистам, что 
заключения Еврокомиссии носят рекоменда-
тельный характер и практическое решение об 
отмене виз с Турцией будет приниматься Сове-
том ЕС, причем не раньше чем Анкара выпол-
нит перечень условий. Ранее о том, что Брюс-
сель не намерен смягчать требования к турец-

кому руководству, неоднократно заявлял и гла-
ва Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. 

«Есть пять условий, которые Турция, как мы 
ожидаем, выполнит к концу июня»,— пояснил 
Франс Тиммерманс. Перечисляя их, он назвал 
реализацию турецкими властями мер по пре-
дотвращению коррупции, проведение перего-
воров об оперативном соглашении с единой по-
лицейской службой ЕС, налаживание сотрудни-
чества со всеми странами—членами Евросоюза 
в судебной сфере, приведение законодательст-
ва по защите персональных данных в соответст-
вие со стандартами ЕС, а также пересмотр дейст-
вующего в Турции закона о терроризме (один из 
ключевых инструментов по ограничению свобо-
ды слова в стране).

Другое принципиальное условие отмены ви-
зового режима, по сути, уже выполнено — 1 ию-
ня вступит в силу соглашение о реадмиссии меж-
ду Турцией и ЕС. Напомним, что на саммите в се-
редине марта стороны условились, что возврат 
нелегалов будет производиться по системе «один 
на один»: за каждого возвращенного в Турцию 
(на европейские средства) нелегального мигран-
та Евросоюз заберет из Турции одного легально-
го беженца. При этом легальным беженцем будет 
считаться мигрант, прибывший в Турцию и отве-
чающий критериям Конвенции ООН о статусе бе-
женцев (чаще всего это выходцы непосредствен-
но из зон военных конфликтов), а нелегальным 
— любой, кто попробует из Турции бежать в евро-
пейские страны (см. 

”
Ъ“ от 19 марта).

В Анкаре, в свою очередь, заявили, что «полно-
стью выполнили обязательства» в рамках процес-
са либерализации визового режима. «Возможно, 
остались темы, по которым нам необходимо пре-
доставить (Брюсселю.— 

”
Ъ“) дополнительную ин-

формацию»,— заявил турецкий министр по де-
лам ЕС Волкан Бозкыр, добавив, что в дополне-
ние к проделанной работе Анкара самостоятель-
но проанализирует отчет Еврокомиссии на пред-
мет соответствия критериям. В общей сложности 
их было 72, однако оставшиеся пять считаются 
наиболее проблематичными. Часть из них, как, 
например, действующий в Турции закон о терро-
ризме, неоднократно становились для Анкары 
камнем преткновения не только в процессе под-
готовки либерализации визового режима, но и 
в рамках продолжающихся с 2005 года перегово-
ров о вступлении Турции в Евросоюз.

Ольга Кузнецова

Дональд Трамп  
остается в одиночестве
Миллиардер досрочно выходит в финальную стадию 
выборов президента США

ЕС перечислил Турции  
условия безвизового режима
Анкаре напомнили о болезненных вопросах  
европейской интеграции

Лондон принимает  
мэра-мусульманина
Этнический пакистанец готовится возглавить  
крупнейший город Евросоюза

В Лондоне сегодня пройдут выборы 
мэра, которые имеют все шансы на то, 
чтобы войти в историю. Бесспорный 
фаворит — лейборист, адвокат Садик 
Хан. Мусульманин и сын эмигрантов 
из Пакистана, он обещает в случае из-
брания стать «мэром всех лондонцев». 
На популярности господина Хана  
не сказалась даже активная предвы-
борная кампания его главного сопер-
ника Зака Голдсмита — консерватора,  
выпускника престижного Итонского 
колледжа и сына миллиардера. Поли-
тик напоминал, что Садик Хан, буду-
чи адвокатом, несколько раз защищал 
интересы радикальных исламистов. 
Кроме того, консерваторы предупре-
ждали: Лондон, один из главных фи-
нансовых центров мира, может стать 
жертвой «агрессивного социализма» 
лейбористов.

История успеха Садика Хана выглядит 
практически фантастической. Он родился 
в Лондоне в 1970 году в многодетной семье 
эмигрантов из Пакистана. Отец потенци-
ального мэра был водителем автобуса, мать 
— швеей. В семье помимо Садика Хана бы-
ло еще семь детей. Все они смогли посту-
пить в университеты. Садик Хан выучился 
на юриста, после чего начал работать адво-
катом, уделяя особое внимание делам, свя-
занным с правами человека. Вскоре, одна-
ко, он переключился на политическую ка-
рьеру в Лейбористской партии: в 2005 го-
ду стал членом парламента, а в 2008–2010 
годах в правительстве Гордона Брауна за-
нимал посты государственного министра 
по вопросам местного самоуправления и 
транспорта. Затем господин Хан возглавил 
кампанию по выдвижению Эда Милибан-
да на пост лидера партии — и тот в итоге 
одержал победу, хотя изначально фавори-
том не считался. На прошлогодних парла-
ментских выборах лейбористы потерпели 
сокрушительное поражение, но при этом 
укрепили позиции в Лондоне — именно 
там кампанию вел Садик Хан. «Если он до-

бьется триумфа в Лондоне, то может стать 
и первым мусульманским премьер-мини-
стром Британии»,— спрогнозировал нака-
нуне в своей авторской колонке главный 
редактор британской газеты Independent 
Амол Раджан.

Шансы на успех в ходе сегодняшнего го-
лосования у Садика Хана действительно 
велики. Как заявил 

”
Ъ“ глава группы по из-

учению проблем Большого Лондона в Лон-
донской школе экономики Тони Трэверс, 
в пользу лейбориста говорит накопившая-
ся усталость жителей столицы от консерва-
торов — представитель этой партии Борис 
Джонсон возглавляет Лондон с 2008 года. 
Кроме того, эксперт отметил космополи-
тизм британской столицы и то, что ее жите-
ли традиционно всегда чуть больше сочув-
ствовали лейбористам.

Выборы мэра Лондона проходят по сис-
теме дополнительного голоса: избиратель 
выбирает в порядке предпочтения двух 
кандидатов — главного и запасного. Побе-
дителем объявляется тот, кто набрал в пер-
вой колонке более 50% голосов. Если это-
го не происходит, во втором раунде под-
счета учитываются голоса, поданные в за-
пасной колонке. По данным опроса компа-
нии YouGov, проведенного в конце апреля, 
в первом туре Садик Хан наберет 48% голо-
сов, а во втором — около 60%.

Конкуренцию же лейбористу составит 
консерватор Зак Голдсмит. Выпускник пре-
стижного Итонского колледжа, сын милли-
ардера-финансиста, он долгое время рабо-
тал журналистом, специализируясь на во-
просах экологии, а в 2010 году стал членом 
Палаты общин (нижняя палата парламен-
та). Завершившуюся предвыборную кам-
панию он вел крайне жестко, пытаясь зара-
нее опровергнуть обещание Садика Хана 
стать «мэром всех лондонцев».

В частности, команда господина Голд-
смита обращала внимание на то, что Са-
дик Хан, будучи адвокатом, защищал ряд 
радикальных исламистов. В том числе ли-
дера националистического негритянского 

движения «Нация ислама» Луиса Фарраха-
на, а также члена «Аль-Каиды» и одного из 
участников подготовки терактов 11 сентя-
бря 2001 года Закариаса Муссауи. Кроме то-
го, он добивался освобождения из тюрьмы 
Гуантанамо гражданина Великобритании 
Шакера Аамера.

Помимо этого Зак Голдсмит, говоря о по-
следствиях победы лейбориста, предрекал 
крах экономической системы Лондона. В 
колонке в газете The Mail on Sunday он ут-
верждал: «Лондон оказался на грани ката-
строфы, последствия которой почувству-
ет вся страна. Величайший город на плане-
те, глобальный лидер во всех сферах — от 
финансов до моды, место рождения самой 
старой и уважаемой демократии мира, бу-
дет представлять человек, который номи-
нировал Джереми Корбина на пост лиде-
ра Лейбористской партии». Напомним, что 
господин Корбин — один из самых левых 
членов партии. «Агрессивный социализм 
попадет в Британию через заднюю дверь. 
Экономика, по своим размерам превыша-
ющая шведскую, окажется в руках партии, 
которая поддерживает несанкционирован-
ные забастовки и пикеты, хочет вернуть 
1970-е годы, а лидер которой считает биз-
нес врагом»,— предупредил Зак Голдсмит, 
попутно пообещав продолжать «успешный 
курс» нынешнего мэра, своего соратника 
по партии Бориса Джонсона.

Впрочем, судя по соцопросам, к алар-
мистским заявлениям господина Голдсми-
та прислушались немногие лондонцы. С 
тем, что поводов для беспокойства нет, со-
гласен и Тони Трэверс. По словам эксперта, 
«различий между программами Садика Ха-
на и Зака Голдсмита удивительно мало», а 
столь громкие заявления последнего объ-
ясняются устоявшимися традициями веде-
ния предвыборных кампаний в Британии.

Павел Тарасенко

Лейборист Садик Хан (в центре)  
утверждает, что намерен стать  
«мэром всех лондонцев»  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16147,38 (–518,67)
РТС 912,58 (–38,53)
FTSE 100 6112,02 (–73,57)

DAX 30** 9828,25 (–98,52)
DJIA** 17633,25 (–117,66)
NASDAQ Composite** 4718,36 (–44,85)

*На 02.05.16.    **На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.05.16
Австралийский доллар 49,5362
Английский фунт 95,8896
Белорусский рубль** 34,1092
Датская крона* 10,2062

Доллар США 66,1718
Евро 76,0512
Индийская рупия*** 99,3981
Казахский тенге*** 19,9259

Канадский доллар 51,9687
Китайский юань* 10,1812
Норвежская крона* 81,3881
СДР 94,4285

Сингапурский доллар 48,8605
Новая турецкая лира 23,1313
Украинская гривна* 26,2847
Шведская крона* 82,1367

Швейцарский франк 69,1812
Японская иена*** 61,8370
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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поражают корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Еще на первом курсе института буду-
щих экономистов учат: чтобы мини-
мизировать убыток компании по ито-
гам отчетного года, необходимо сни-
жать расходы — в первую очередь ад-
министративные. Однако эта теория 
не работает в отношении мегасана-
тора, «дочки» Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) банка «Россий-
ский капитал».

На фоне убытка более 12 млрд руб. 
за 2015 год против прибыли в 2014 
году 139 млн руб. «Российский капи-
тал» увеличил расходы на оплату тру-
да и прочие административные рас-
ходы на треть (на 907 млн руб.), следу-
ет из консолидированной междуна-

родной отчетности, опубликованной 
на сайте банка. Убыток, полученный 
банком, санирующим не только про-
блемные банки, но и компанию-за-
стройщика СУ-155, вполне объясним. 
Не последнюю роль в его формирова-
нии играют проблемные активы са-
нируемого Социнвестбанка, давшие 
в итоге рост резервов по группе почти 
в шесть раз. Но на фоне полученной 
в прошлом году докапитализации че-
рез ОФЗ от государства на 14,3 млрд 
руб. увеличение административных 
расходов несколько удивляет.

Не секрет, что для получения ОФЗ 
банк должен был соответствовать не-
скольким критериям, в том числе это 
отказ от роста зарплат топ-менедже-
ров и иных сотрудников по сравне-
нию с уровнем 1 января 2015 года. У 
«Российского капитала», напротив, 
расходы на заработную плату и пре-
мии увеличились в 2015 году почти 
на треть (на 372 млн руб.). В самом 
банке поясняют, что «увеличение свя-
зано с выплатой выходных пособий 
предыдущему топ-менеджменту бан-
ка», а также с приемом нового пер-
сонала для «осуществления проек-
тов по финансовому оздоровлению 
банков и финансированию дострой-
ки объектов ГК СУ-155». Возросшие 
за год прочие выплаты персоналу на 
24 млн руб. в банке объясняют выпла-
той выходных пособий «неключево-
му управленческому персоналу».

Смена кадрового состава «Рос-
сийского капитала» началась летом 
прошлого года с приходом в банк 
экс-главы Банка Москвы Михаила 
Кузовлева. Собеседники 

”
Ъ“ в бан-

ке указывали, что пришедшие вслед 
за господином Кузовлевым из Банка 
Москвы новые топ-менеджеры полу-
чили зарплаты на 40% больше, чем 
их ушедшие из «Российского капи-
тала» предшественники (см. 

”
Ъ“ от 

17 сентября 2015 года). Именно это 
в свое время стало причиной разно-
гласий между акционером банка АСВ 
и его новым главой и чуть не приве-
ло к отставке Михаила Кузовлева. Но 
потом акционер одумался и восста-
новил его в должности, несмотря на 
растущие траты.

Позволить себе увеличивать рас-
ходы на зарплату «Российский ка-
питал», несмотря на ОФЗ, может: на 
главного оздоровителя ограничение 
роста фонда оплаты труда не распро-
страняется. Тем не менее не может не 
вызывать вопросов

эффективность работы мегасана-
тора, тратящего все больше, несмо-
тря на такие убытки, при которых ло-
гично было бы перейти к экономии.

обсудить 
kommersant.ru/11689

вчера

GFK

сообщила, что продажи бы-
товой техники и электрони-
ки в России по итогам перво-
го квартала 2016 года сократи-
лись на 9% в штуках, но выро-
сли на 8% в рублях. «Одна из при-
чин — рост цен на 19% с начала 2016 
года на фоне снижения покупатель-
ной способности населения»,— по-
ясняют аналитики. Среди новых 
трендов, которые будут стимулом 
роста рынка в ближайший год, ана-
литики выделяют искусственный ин-
теллект, «подключенные» устройст-
ва, дроны, носимые устройства, вир-
туальную реальность, 3D-печать. 
«Россиян отличает сравнительно бы-
строе освоение технологий. Несмо-
тря на то что основная часть россий-
ских потребителей родилась и вы-
росла при low-tech рынке, мы быс-
тро приняли технологические ре-
шения в свою жизнь. Если в целом 
по миру 31% говорит, что теряет ин-
терес к устройству, если оно труд-
но в освоении, то в России эта циф-
ра составляет пока лишь 15%»,— го-
ворит руководитель отдела исследо-
ваний рынка технологий и b2b ком-
пании GfK Rus Елена Морковина. 
 Мария  Коломыченко

РНКБ,

крупнейший банк Крыма, 
в первом квартале 2016 года 
доначислил резервы на воз-
можные потери на 597 млн руб. 
с 13 млн руб. на конец 2015 го-
да про требованию ЦБ. «Это 
не привело к нарушению обязатель-
ных нормативов или снижению капи-
тала банка ниже минимального»,— 
следует из годового отчета по РС-
БУ Российского национального ком-
мерческого банка. При этом при-
быль банка сократилась с 1,5   млрд 
руб. в 2014 году до 7,2 млн руб. 
в 2015 году. Кредитный портфель 
РНКБ вырос за 2015 год в 3,4 раза, 
до 46,5   млрд руб. В 2016 году банк 
планирует увеличить кредитный пор-
тфель среднего бизнеса в Крым-
ском федеральном округе до 8   млрд 
руб., малого — до 1   млрд руб. и насе-
ления — в 1,6 раза, до 10,1   млрд руб. 
Богдан Бакалейко

БАНК РОССИИ

официально опубликовал по-
ложение «О допуске ценных 
бумаг к организованным тор-
гам» от 24 февраля 2016 го-
да, которое уточняет действу-
ющий порядок. Документ всту-
пает в силу по истечении десяти 
дней со дня официальной публика-
ции. Организаторы торговли долж-
ны будут привести свою деятель-
ность в соответствие с его требова-
ниями в трехмесячный срок. В отли-
чие от действующего положения, ко-
торым закреплены уровни кредит-
ных рейтингов российских эмитен-
тов ценных бумаг для включения бу-
маг в котировальные списки, но-
вой редакцией документа установ-
лено, что минимально допустимый 
уровень кредитного рейтинга эми-
тента, выпуска ценных бумаг или по-
ручителя (гаранта), а также пере-
чень рейтинговых агентств, которы-
ми этот кредитный рейтинг может 
присваиваться, должны соответст-
вовать уровням кредитного рейтин-
га и перечню рейтинговых агентств, 
установленным советом директоров 
Банка России. Это сделано в свя-
зи с тем, что, как отмечалось ра-
нее, «ввиду сложившейся ситуации 
со снижением иностранными рей-
тинговыми агентствами суверенно-
го рейтинга Российской Федерации 
и рейтингов ключевых российских 
компаний» у бирж может появиться 
обязанность по исключению из ко-
тировальных списков ценных бумаг 
важнейших российских эмитентов. 
Кроме того, в условиях кризиса и ог-
раниченности доступа российских 
эмитентов к международным рын-
кам капитала для некоторых эмитен-
тов упрощается процедура реструк-
туризации долгов по существую-
щим выпускам облигаций через кон-
вертацию в облигации с более позд-
ним сроком погашения или в акции. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Не может не вызывать 
вопросов эффектив
ность работы мега
санатора, тратящего 
все больше, несмотря 
на убытки

Кредиторам разрешили объединяться
Сделки должника-банкрота можно будет оспаривать сообща 

Мелкие кредиторы 
 смогут оспаривать сдел-
ки компании-банкрота. 
По закону для этого кре-
дитор должен обладать 
более 10% от объема всех 
требований, включен-
ных в реестр. Верховный 
суд РФ (ВС) решил, что 
кредиторы могут объ-
единять свои требова-
ния при подаче иска, со-
бирая необходимые 10% 
сообща. Такое решение 
ВС вынес по банкротно-
му делу ООО «Разрез», где 
три кредитора заявили 
объединенные требова-
ния для того, чтобы по-
лучить право оспорить 
сделки должника.

Экономическая колле-
гия ВС рассмотрела жалобу 
кредиторов банкротящего-
ся ООО «Разрез», пытающих-
ся добиться признания не-
действительными предбан-
кротных сделок должника. 
В рамках дела о банкротст-
ве «Разреза» три его кредито-
ра — ООО «СтройинвестКуз-
басс», ООО «Атлант» и ООО 
«Техресурс» (в общей сум-
ме 13,93% требований в рее-
стре) — обратились с иском 
о признании недействи-
тельными четырех догово-
ров купли-продажи и двух 
договоров уступки прав тре-
бования. Но Арбитражный 
суд Кемеровской области 24 
июня 2015 года оставил за-
явление кредиторов без рас-
смотрения. Апелляцион-
ный и кассационный суды с 
этим согласились.

Дело в том, что ст. 61.9 за-
кона «О банкротстве» огра-

ничивает круг лиц, имею-
щих право оспаривать сдел-
ки должника. Безусловное 
право на подачу такого иска 
имеет внешний, или кон-
курсный, управляющий ком-
пании-должника, а в отдель-
ных случаях — руководитель 
временной администрации 
финансовой организации. 
Конкурсный кредитор впра-
ве потребовать признания 
сделки должника недействи-
тельной лишь в случае, если 
долг перед ним составляет 
свыше 10% от всех требова-
ний кредиторов, включен-
ных в реестр.

Отказавшись рассматри-
вать иск кредиторов «Разре-

за», арбитражные суды ука-
зали, что «размер кредитор-
ской задолженности каждо-
го кредитора в отдельности 
не превышает 10% от общего 
размера» долгов должника, и 
сделали вывод об отсутствии 
у названных лиц права на об-
ращение с подобным иском. 
Экономическая коллегия ВС 
отменила судебные акты, на-
правив дело на новое рас-
смотрение в первую инстан-
цию. Передавая дело в кол-
легию, судья ВС Денис Кап-
каев указал на доводы заяви-
телей, заслуживающие вни-
мания. В своей жалобе кре-
диторы ссылались на то, что 
закон «не исключает возмож-

ности объединения несколь-
ких кредиторов… для реали-
зации своих прав на оспари-
вание сделок должника».

Именно этот довод был 
воспринят коллегией ВС, 
полагают юристы. «Приня-
тое ВС решение позволит 
кредиторам объединять тре-
бования для получения бо-
лее чем 10% от общей суммы 
задолженности для оспари-
вания сделок должника,— 
считает председатель колле-
гии адвокатов 

”
Старинский, 

Корчаго и партнеры“ Евге-
ний Корчаго.— Это сущест-
венно усилит защиту прав 
мелких кредиторов в делах 
о банкротстве крупных ор-

ганизаций и банков». Он 
добавляет, что объединить-
ся может любое количест-
во кредиторов — вплоть до 
нескольких тысяч. По мне-
нию генерального директо-
ра компании «СВ Банкротст-
во» Сергея Стороженко, ре-
шение суда позволит кре-
диторам объединенными 
усилиями оспаривать сдел-
ки с участием других креди-
торов, которые невыгодны 
для конкурсного управляю-
щего или за оспаривание ко-
торых не проголосовало со-
брание кредиторов.

Раньше в подобных ситу-
ациях кредиторам приходи-
лось прибегать к уступке сво-
их прав одному лицу, кото-
рое консолидировало боль-
ше 10% требований. Для усту-
пающих требования лиц 
это предполагало невозмож-
ность дальнейшего участия в 
банкротстве и определенную 
степень доверия тому креди-
тору, у которого аккумулиро-
вались требования. Однако 
найти кредитора, который 
согласился бы выкупить дол-
ги других, непросто. Либо он 
должен был купить их пра-
ва за полную стоимость, ри-
скуя в итоге остаться ни с чем 
(если оспорить сделки или 
вернуть активы должника 
не удастся), либо другие кре-
диторы должны были согла-
ситься на дисконт.

Позиция ВС защитит и 
интересы компаний, у кото-
рых в банках-банкротах за-
висли на счетах денежные 
средства.
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Лицензию в каждый торговый дом
Разрешение на продажу спиртного может подешеветь

Госпошлина за лицензию на рознич-
ную продажу алкоголя может подеше-
веть с 65 тыс. до 8 тыс. руб., но стать обяза-
тельной для каждого торгового объекта. 
Производители крепких напитков рас-
считывают, что это позволит вывести ма-
газины, работающие без лицензии и про-
дающие нелегальную продукцию, в белую 
зону. Ритейлеры, в свою очередь, надеют-
ся, что новая схема сделает единообразны-
ми правила получения лицензии в разных 
регионах.

Минэкономики рекомендовало Минпром-
торгу проработать вопрос снижения госпошли-
ны за лицензию на продажу алкоголя до 8 тыс. 
руб., при условии что разрешение будет приобре-
таться на каждый торговый объект. Это следует из 
имеющейся у 

”
Ъ“ копии протокола рабочей груп-

пы по повышению эффективности госрегулиро-
вания и конкуренции на алкогольном рынке. В 
пресс-службе Минэкономики эту информацию 
подтвердили, отметив, что позиция министерст-
ва по этому вопросу будет выработана в ближай-
шее время. В Минпромторге заявили, что прора-
батывают вопрос дифференциации госпошлины 
за лицензию на торговлю спиртным совместно 
с заинтересованными лицами. Но о критериях 
дифференциации и размере пошлины говорить 
преждевременно, предупреждают в министерст-
ве. «Определенность, в том числе и по срокам, по-
явится только после проведения необходимых 
подсчетов, обсуждения с региональными властя-
ми и бизнесом»,— отметили в Минпромторге.

Вице-президент холдинга «Русский стандарт» 
Игорь Косарев, присутствовавший на совеща-
нии в Минэкономики, поддерживает инициа-

тиву и считает, что предложенная схема позво-
лит вернуть в легальное поле магазины, которые 
сегодня торгуют без лицензии преимуществен-
но нелегальным алкоголем. «Если снизить стои-
мость лицензии при ее обязательном приобрете-
нии на каждый объект, то доступность лицензии 
для розницы повысится без каких-либо потерь 
для государства»,— уверен он. Нынешняя систе-
ма устроена так, что крупная сеть, управляющая 
сотнями или тысячами магазинов, может прио-
брести одну лицензию на юридическое лицо за 
65 тыс. руб., столько же придется заплатить ма-
лому предпринимателю, у которого один объект, 
говорит господин Косарев. По его данным, из-за 
этого около 20% магазинов в стране работают без 
лицензии.
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В Москве наступает эпоха «Просвещения»
Начальной школе рекомендовали учебники издательства

Департамент образова-
ния Москвы рекомендо-
вал руководителям школ 
при выборе учебников 
для 1–4-х классов отда-
вать предпочтение изда-
тельству «Просвещение». 
Такое решение может 
иметь признаки нару-
шения закона «О защите 
конкуренции», считают 
конкуренты издатель-
ства. Доля «Просвеще-
ния» на столичном рын-
ке учебной литературы 
для начальной школы 
выросла с 0,23% в 2013 
году до 93,2% в 2015 году.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залось письмо департамента 
образования Москвы, в ко-
тором ведомство рекомен-
дует директорам столичных 
школ выбирать учебно-ме-
тодические комплексы из-
дательства «Просвещение» 
при заказе литературы для 
начальной школы на 2016 
год. Департамент «прово-
дит заказ учебников на 2016 

год по следующим позици-
ям: 1-й, 2-й, 3-й, 4-й классы 
по издательству 

”
Просвеще-

ние“ учебно-методический 
комплекс (УМК) 

”
Школа Рос-

сии“, 
”
Перспектива“», гово-

рится в тексте письма.
По словам собеседника 

”
Ъ“ на книжном рынке, по-

водом для появления такой 
рекомендации департамен-
та стало исключение из фе-
дерального перечня учеб-
ников издательства «Ассо-
циация ХХI век». В «Просве-
щении» не стали коммен-
тировать действия депар-
тамента образования, доба-
вив, что о письме чиновни-
ков в издательстве неизвест-
но. «Ежегодно образователь-
ные организации выбирают 
для закупки учебники более 
чем 20 издательств — 

”
АСТ-

пресс“, 
”
Астрель“, 

”
Просве-

щение“, 
”
Дрофа“, 

”
Бином. 

Лаборатория знаний“», а ве-
домство, в свою очередь, 
обеспечивает покупку учеб-
ников «в соответствии с по-

требностями образователь-
ных организаций за счет 
средств государственной 
субсидии», заявили 

”
Ъ“ в де-

партаменте образования.
Действия департамента 

образования — это яркий 
пример «нерыночных ме-
ханизмов», заявляет собе-
седник 

”
Ъ“ на издательском 

рынке. Доля «Просвещения» 
на рынке учебной литерату-
ры Москвы выросла с 0,23% 
в 2013 году до 93,2% в 2015-м 
для УМК по начальной шко-
ле, приводит он пример. Со-
вокупная доля издательст-
ва на московском рынке по 
итогам закупок в 2013–2015 
годах составляет 72%. Наи-
большую долю регионально-
го рынка «Просвещение» за-
нимает в Ингушетии 90,4%, в 
Крыму — 86,1%, в Кировской 
области — также 72%. В 2015 
году совокупный объем бюд-
жетных продаж в России со-
ставил 21,6 млрд руб. при об-
щем обороте книжного рын-
ка 73 млрд руб.

«Просвещение» в 2011 
году было выкуплено из-
дательством « ОЛМА Ме-
диа Групп» Владимира Узу-
на и Олега Ткача за 2,25 мл-
рд руб. С 2014 года одним из 
миноритарных владельцев 
«Просвещения» является 
Аркадий Ротенберг, следу-
ет из отчетности компании, 
он же входит в совет дирек-
торов издательства. По дан-
ным Kartoteka.ru, чистая 
прибыль АО «Издательство 

”
Просвещение“» по итогам 

2014 составила 5 млрд руб., 
выручка — 9,3 млрд. На тот 
момент компания контр-
олировала около половины 
рынка учебной литературы. 
Второе и третье места в сег-
менте занимают «Дрофа» и 
«Вентана-Граф» основного 
владельца «Эсмо-АСТ» Олега 
Новикова.

Письмо департамента об-
разования противоречит 
ст. 15 закона «О защите кон-
куренции», которая запре-
щает органам государствен-

ной власти ограничивать 
покупателям товаров вы-
бор «хозяйствующих субъ-
ектов, которые предоставля-
ют такие товары», отмечают 
в пресс-службе издательст-
ва «Эксмо». Старший юрист 
адвокатского бюро А2 Ека-
терина Ильина считает, что 
для оценки процедуры за-
купки необходимо видеть 
первоначальные докумен-
ты, но в самом предложе-
нии нарушений нет. В соот-
ветствии с законодательст-
вом о госзакупках в зависи-
мости от цены контракта это 
могут быть как торги, так и 
заключение гражданско-
правового договора. Закуп-
ка осуществляется центра-
лизованно, таким образом, 
в данном случае конкрет-
ному образовательному уч-
реждению предложено вы-
брать количество и наиме-
нование из уже сформиро-
ванной закупки, поясняет 
госпожа Ильина.

Елизавета Макарова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне массового снижения 
ставок по вкладам, которое на
чалось в конце апреля, средняя 
максимальная ставка по десяти 
крупнейшим банкам за послед
нюю декаду апреля выросла на 
1 процентный пункт. Рост обес
печил Сбербанк, который, не
смотря на избыток ликвидно
сти на рынке, ввел празднич
ный вклад с повышенной став
кой ко Дню Победы.

Средняя максимальная ставка по 
рублевым вкладам топ-10 банков, 
привлекающих наибольший объем 
депозитов физлиц, в третьей декаде 
апреля выросла на 1 процентный 
пункт, до 9,85%. Об этом свидетельст-
вуют данные Банка России. Такая ди-
намика выглядит странно на фоне 
объявлений крупными и не только 
банками о массовом снижении ста-
вок по вкладам из-за избытка ликвид-
ности. Крупнейшие игроки на рынке 
депозитов Сбербанк и ВТБ 24 объяви-
ли о снижении ставок по вкладам как 
раз в третьей декаде апреля. Так, 
Сбербанк снизил ставки с 26 апреля в 
среднем на 0,9 процентного пункта, 
ВТБ 24 — с 29 апреля на 0,6 процент-
ного пункта. Примеру лидеров рынка 
в массовом порядке последовали и 
другие игроки.

В то же время анализ депозитной 
политики банков из десятки лидеров 
показывает, что к росту средней мак-
симальной ставки по вкладам приве-
ли действия все того же Сбербанка. 

Практически одновременно со сниже-
нием ставок по основной линейке 
вкладов Сбербанк ввел праздничный 
вклад, приуроченный ко Дню Побе-
ды, с максимальной доходностью 9,5% 
(ставки банка по стандартной линей-
ке вкладов не превышают 7,35%). Дру-
гие банки изменения доходности 
вкладов в последней декаде апреля не 
проводили, хотя некоторые пролон-
гировали ранее запущенные акции 
(например, Банк Москвы).

Большинство банков, несмотря на 
дань традициям, в этом году пред-
праздничные вклады не вводили, не 
испытывая потребности в ликвидно-
сти. В Альфа-банке сообщили, что не 
вводили акции, потому что у них и так 
большой запас ликвидности и им не 
нужны деньги. В ВТБ 24 заявили, что 
традиционно не делают спецпредло-
жений. Примерно такие же аргумен-
ты приводят и в других банках. «По си-
стеме сейчас нет проблем с ликвидно-
стью, у банков нет необходимости 
привлекать ее по повышенной стои-
мости»,— считает председатель прав-
ления банка «ФК Открытие» Евгений 
Данкевич.

Сбербанк может потратиться на 
свой имидж в рамках предпразднич-
ных акций. «Сбербанк в принципе 
держит ставки по вкладам ниже рын-
ка, и даже его повышенные ставки в 
рамках акций ниже, чем у большинст-
ва банков из топ-10 по стандартным 
продуктам,— указывает собеседник 

”
Ъ“ в одном из госбанков.— Подобные 

акции привлекают в банк новых кли-
ентов и позитивно сказываются на 
имидже. Как показывает практика, 
около 60% клиентов, пришедших в 
банк в рамках акций, оставляют в них 
средства и после их окончания».

Ольга Плотонова

Сбербанк проставился
Проценты по праздничному вкладу  
обеспечили системный рост

контекст  

БАНКИ

Крымский Генбанк  
получил деньги от АСВ

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) перечислило крымскому 
Генбанку 1,4 млрд руб. в виде ОФЗ. Также АСВ принимает на себя 
мониторинг за деятельностью Генбанка, отмечается в сообщении 
АСВ. Это 31-й банк, который получает ОФЗ от АСВ «в рамках мер 
по повышению капитализации на общую сумму 825,8 млрд руб.», 
 следует из отчета АСВ. По данным рэнкинга «Интерфакс», Генбанк 
в первом квартале 2016 года занимал 150-е место по активам. 
 Отдел финансов

«Открытие» вкладывает  
в еврооблигации России

На балансе «Открытие холдинга» находится 74% от всего выпуска ев-
рооблигаций РФ со сроком погашения до 2030 года, следует из отчета 

компании по МСФО за 2015 год. В денежном выражении стоимость бу-
маг составляет 831,96 млрд руб. Для сравнения: годом ранее холдинг 
держал лишь 2% выпуска стоимостью 13,14 млрд руб. Доходность ев-
рооблигаций на конец 2015 года составляла 2,99%. На эти инвестиции 
группа привлекла валютные займы по сделкам репо сроком до одного 
года. Кроме того, холдинг заключил сделки по обратному репо на сум-
му 483,98 млрд руб. Отдел финансов

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

«Платежный центр»  
отчитался о прибыли

Оператор «Золотой короны» РНКО «Платежный центр» отчитался 
по МСФО за 2015 год. Прибыль оператора в 2015 году составила 
1,96 млрд руб., что в 2,2 раза больше, чем годом ранее. Чистые дохо-
ды РНКО по сравнению с 2014 годом выросли на 52% и составили 
4,06 млрд руб., в основном это произошло из-за роста процентных 
доходов на 811 млн руб. до В 2015 году они составили 1,58 млрд руб. 
Наибольший доход РНКО продолжает получать от операций по расче-
там с участием иностранной валюты — 2,4 млрд руб. против 1,8 млрд 
руб. в 2014 году. Также в своем отчете оператор отмечает, что в 2015 
году РНКО успешно проводила операции по банковским предопла-
ченным картам. «Оборот операций, прошедших с помощью таких 
 предоплаченных карт, в 2015 году по сравнению с 2014 годом вырос 
в полтора раза и составил порядка 74 млрд руб.»,— следует из отчета. 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Будет снижение. Когда, не скажу, 
но обязательно будет. Ставки  
на рынке двигаются вниз
— Михаил Задорнов,
президент ВТБ 24, 26 апреля 2016 года

Опубликовать отчетность по 
МСФО в ближайшее время намерен и 
НПФ Сбербанка. Как отметили в пен-
сионной группе БИН, по закону пен-
сионные фонды публикуют консоли-
дированную финансовую отчетность 
в течение 30 дней после предоставле-
ния ее Банку России. При этом фонды 
группы («Сафмар», «Европейский», 
«Регионфонд», «Образование и нау-
ка», «Доверие») направили регулятору 
отчетность по МСФО в конце апреля, 
отметили в группе. Как вчера сообщи-
ли в ЦБ, консолидированная финан-
совая отчетность считается опублико-
ванной, «если она размещена в ин-
формационных системах общего 
пользования и (или) опубликована в 
средствах массовой информации, до-
ступных для заинтересованных в ней 
лиц». «НПФ должны сообщить регуля-
тору, где опубликована их отчет-
ность»,— подчеркнули в ЦБ.

То, что ряд игроков пока не спе-
шат обнародовать отчетность по 
МСФО, может быть связано с далеко 
не блестящими показателями рабо-
ты в минувшем году. Так, из отчитав-
шихся два фонда из топ-10 по акти-
вам — «Будущее» и «Доверие» — за-
кончили год с убытками в 3,7 млрд 
руб. и 2,4 млрд руб. соответственно. 
При этом у обоих фондов отрица-
тельный собственный капитал — 
2,76 млрд руб. и 890 млн руб. соответ-
ственно. «Причины такого результата 
разные: 

”
Будущее“ приобретало об-

лигации Внешпромбанка (лицензия 
отозвана 21 января текущего года) и 
вынуждено было доначислять резер-

вы, у 
”
Доверия“ довольно высокие 

расходы на привлечение»,— говорит 
руководитель практики инвестици-
онного консультирования ФБК Ро-
ман Кенигсберг. Как подчеркнул ген-
директор НПФ «Будущее» Николай 
Сидоров, «для вкладчиков фонда был 
получен положительный доход, на 
счета клиентов он распределен. Рас-
ходы отражены в результате созда-
ния резерва под обесценивание об-
лигаций ВПБ, который будет компен-
сирован в 2016 году, когда по итогам 
года фонд выйдет в устойчивый 
плюс». Кроме того, по словам госпо-
дина Сидорова, «убыток зафиксиро-
ван в силу специфики формы МСФО, 
из-за смешения в одной форме трех 
видов имущества: пенсионных нако-
плений, пенсионных резервов и соб-
ственных средств».

Как указывает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов, на 
рассмотрении в ЦБ находятся заявле-
ния о вступлении в систему гаранти-
рования пенсионных накоплений 
более двух десятков НПФ. «Примерно 
у половины из них шансы войти в си-
стему минимальны. Вполне вероят-
но, что они минимизируют затраты и 
не будут готовить отчетность по 
МСФО»,— говорит эксперт. Действи-
тельно, подготовка такой отчетности 
требует весьма внушительных за-
трат. По оценке одного из участников 
пенсионного рынка, единовремен-
ные затраты могут составлять 
1–10 млн руб. в зависимости от вели-
чины фонда. Как отмечает Сергей 
Околеснов, для небольших фондов 
на подготовку отчетности по МСФО, в 

том числе решение IT-задач и при-
влечение профильных специали-
стов, затраты могут составить 20–30% 
годового бюджета.

Но, даже несмотря на затраты, от-
четность по МСФО добавляет про-
зрачность пенсионному рынку, счи-
тают представители НПФ. «Ключевые 
показатели, на которые стоит обра-
тить внимание — капитал, финансо-
вый результат и то, есть ли оговорки 
в отчете аудиторов»,— отметил госпо-
дин Охлопков. Оговорки аудиторов 
коснулись только группы «Мечел-
фонда», в которую входят также НПФ 
«Урал-ФД», «Церих» и НПФ металлур-
гов. Они касались проведенных в 
фондах проверок ЦБ, которые выяви-
ли нарушения по пенсионному зако-
нодательству. При этом фонды подго-
товили и направили регулятору воз-
ражения по указанным актам, отме-
чают аудиторы.

Впрочем, как отмечают эксперты, 
разобраться в отчетности неквали-
фицированному инвестору будет не-
просто. «Наряду с финансовыми ре-
зультатами и показателями собствен-
ного капитала, отраженными в 
МСФО, клиент НПФ также должен 
обратить внимание на состав акцио-
неров и имущество фонда»,— сказал 
Роман Кенигсберг. Гендиректор «ВТБ 
Пенсионный фонд» Лариса Горчаков-
ская указывает, что для клиентов 
фонда также важна и отчетность по 
РСБУ — «их интересует в том числе 
доходность от размещения пенсион-
ных накоплений, которая распреде-
ляется на счета».

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин

Пенсии дошли до полной прозрачности

Они, как и прочие кредиторы, так-
же смогут объединяться в группы для 
оспаривания сделок, предшествую-
щих банкротству. Хотя это не всегда 
целесообразно. По статистике ЦБ, в 
90% случаев конкурсным управляю-
щим при банкротстве банков высту-
пает Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ). АСВ и само крайне успешно 
судится, отмечает юрист СДМ-банка 
Александр Голубев. Живой пример 
тому — банкротство Межпромбанка, 
когда для взыскания долга с бывшего 
бенефициара банка Сергея Пугачева 
АСВ судилось и в арбитраже, и в Вер-
ховном суде России, и в Высоком суде 
правосудия Англии и Уэльса. АСВ 
успешнее других конкурсных управ-
ляющих удовлетворяет требования 
кредиторов. Так, общий процент 
удовлетворения требований кредито-

ров у ликвидированных на 1 января 
2015 года кредитных организаций у 
АСВ составляет 30,4%, тогда как у дру-
гих конкурсных управляющих — 
14,3%. Требования кредиторов треть-
ей очереди (организации) при бан-
кротстве банков были удовлетворе-
ны лишь на 5,8%, при банкротствах с 
участием АСВ — на 17,9%.

В то же время юристы отмечают, 
что при подключении объединен-
ных кредиторов при банкротстве 
банков может увеличиться и сумма 

оспариваемых сделок и в итоге будут 
удовлетворены требования в боль-
шем объеме. «Агентство по страхова-
нию вкладов оспаривает в основном 
сделки на крупные суммы. Суд же 
фактически дал возможность клиен-
там банка-банкрота объединиться и 
оспорить и другие сделки»,— отме-
тил управляющий партнер юридиче-
ской компании «Ренессанс-Lex» Геор-
гий Хурошвили.

Анна Занина,  
Вероника Горячева

Кредиторам разрешили объединяться

Падение доходности рознично
го банкинга заставляет тради
ционно работающих в этом сег
менте крупных игроков искать 
новые источники заработка. 
Так, ОТПбанк, специализирую
щийся на потребительском кре
дитовании, начал вплотную 
развивать корпоративный биз
нес. Банк планирует зарабаты
вать на обслуживании счетов 
юрлиц, на предоставлении га
рантий, аккредитивах и факто
ринге. Впрочем, участники 
рынка успешность такой мо
дели ставят под сомнение.

О том, что ОТП-банк приступил к 
наращиванию бизнеса в корпора-
тивном сегменте, 

”
Ъ“ сообщили в 

банке. «В начале апреля был создан 
дивизион корпоративного бизнеса 
и казначейских операций. Цели, по-
ставленные перед новым подразде-
лением,— рост корпоративного 
бизнеса по всем ключевым направ-
лениям, расширение операций каз-
начейства и увеличение продаж ин-
струментов для хеджирования ва-
лютного курса, форвардов и опцио-
нов, дополнительных продуктов, 
которые помогут управлять ликвид-
ностью компаний»,— пояснил пре-
зидент ОТП-банка Илья Чижевский. 
Конкретные целевые показатели он 
обнародовать отказался, ограни-
чившись общими словами «сущест-
венный двузначный процентный 
рост». Впрочем, по сведениям 

”
Ъ“, 

предполагается, что к концу 2017 го-
да доля корпоративного бизнеса в 
кредитном портфеле банка может 

вырасти вдвое. По данным на 
1 апреля, на долю корпоративных 
ссуд приходилось 12% кредитного 
портфеля банка.

Основной бизнес ОТП-банка сос-
редоточен в сегменте потребитель-
ского кредитования. По данным рос-
сийской отчетности на 1 апреля, объ-
ем кредитов банка физлицам состав-
лял 87,3 млрд руб. против 12 млрд 
руб. кредитов юрлицам. «В портфеле 
группы ОТП доля дохода от корпора-
тивного бизнеса составляет более 
30%, ОТП-банк в России изначально 
создавался как универсальная кре-
дитная организация,— поясняет го-
сподин Чижевский.— Другой во-
прос, что в момент выхода на рынок 
акцент был смещен на розницу вви-
ду розничного кредитного бума». По 
его словам, сегодня у ОТП-банка есть 
опыт, команда, четкое понимание 
того, как развивать корпоративный 
бизнес, каким сегментам уделять 
особое внимание — активам, пасси-
вам, комиссионным доходам и вне-
балансовым активам. Банк планиру-
ет наращивать продажу банковских 
гарантий, аккредитивов, заниматься 
управлением финансами клиентов 
и факторингом.

Участники рынка указывают, что 
заниматься корпоративным бизне-
сом розничные банки-монолайнеры 
пытались и раньше. Однако факти-
чески изменить бизнес-модель в сто-
рону универсального банка пока 
удалось только Совкомбанку. По сло-
вам главы Совкомбанка Сергея Хо-
тимского, банк принял решение о 
смене бизнес-модели в середине 

2014 года, в настоящее время соотно-
шение корпоративного портфеля к 
розничному составляет примерно 
60% к 40%. О намерении развивать 
корпоративный бизнес ранее заяв-
ляли Тинькофф-банк, банк «Ренес-
санс Кредит», ХКФ-банк. В основном 
розничные игроки делали ставку на 
реализацию зарплатных проектов, 
однако на практике успеха не доби-
лись. «Работа с крупными корпора-
тивными клиентами, как правило, 
очень низкомаржинальная — доход-
ность от такого бизнеса в среднем со-
ставляет 2,7–4% годовых, а рознично-
му банку это не окупит стоимости 
фондирования»,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-100. «В теории 

ОТП-банк может развивать сотруд-
ничество с компаниями из сегмента 
МСБ, маржинальность в котором на-
ходится на достаточно высоком 
уровне (5–7% годовых), однако кон-
куренция в этом сегменте достаточ-
но высокая»,— отмечает господин 
Хотимский. «Сейчас не самый удач-
ный момент для выхода на корпора-
тивный рынок, так как многие ком-
пании из сектора МСБ находятся в 
сложном финансовом состоянии из-
за кризиса, а крупнейшие компании 
уже обслуживаются в ограниченном 
пуле крупных банков, в основном в 
госбанках,— заключает управляю-
щий партнер НАФИ Павел Самиев.— 
В такой ситуации, даже если банк 
начнет работать с корпоративным 
сегментом, маловероятно, что в бли-
жайшем будущем это повлияет на 
его прибыль».

Валерия Францева

ОТП-банк обратился к компаниям
Банк пытается стать универсальным
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14,3 процента всех требований 
кредиторов при банкротстве банков,  
банкротящихся без участия АСВ,  
было удовлетворено на 1 января 2015 года

Показатели крупнейших НПФ по МСФО по итогам 2015 года
Наименование фонда Активы Изм. за год  Капитал Изм. за год  Чистая прибыль Изм. за год  
 (млрд руб.) (%) (млрд руб.) (%) (млрд руб.) (%)
«Газфонд» 365,91 -12,6 50,32 -5,6 -3,01 —

ОАО «НПФ ”ЛУКОЙЛ-Гарант“» 251,69 43,4 7,14 40,7 19,31 128,2

«Будущее» 160,57 39,0 -2,76 — -3,71 —

НПФ электроэнергетики 144,38 26,4 5,29 30,9 11,07 77,2

НПФ РГС 131,41 83,2 0,68 -340,2 0,97 —

«ГАЗФОНД пенсионные накопления» 117,95 86,1 3,77 572,7 3,21 —

ВТБ Пенсионный фонд 113,30 63,7 2,44 -315,3 3,58 —

«Промагрофонд» 80,53 43,3 2,38 140,1 1,39 —

НПФ «Транснефть» 76,31 19,5 10,01 73,3 4,23 —

«Наследие» 69,61 10,7 2,77 404,6 1,33 —

«Сафмар» 35,98 79,3 1,03 67,1 0,41 262,9

«Доверие» 32,77 185,8 -0,89 — -2,41 —

«Согласие» 24,08 353,3 1,67 612,6 -0,97 —

«Регионфонд» 18,26 17,8 1,62 50,9 0,55 —

«Мечел-Фонд» 17,41 31,8 4,34 5,9 0,13 -63,6

Пенсионный фонд «Ингосстрах» 15,81 9,3 0,62 57,6 0,12 -63,1

«Атомгарант» 14,39 12,2 1,13 118,1 0,58 -3,4

«Алмазная осень» 13,43 6,9 1,67 -11,8 -0,22 —

Первый национальный пенсионный фонд 13,38 -20,4 0,09 -77,9 -0,32 —

НПФ «Магнит» 13,18 35,8 0,50 24,3 0,10 214,2

«Социальное развитие» 10,01 -2,8 0,45 41,5 0,11 —

«Благосостояние ЭмЭнСи» 7,97 35,9 0,33 33,3 0,08 751,9

НПФ «Уралсиб» 7,71 73,9 0,24 19,6 -0,13 —

«УГМК-Перспектива» 7,65 17,2 0,64 86,5 1,02 416,0

«Газпромбанк-фонд» 7,56 22,6 0,67 93,6 0,32 —

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным, опубликованным на сайтах пенсионных фондов.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ТОВАРНЫЙ РЫНОК

Товары приросли 
нефтепродуктами
Объемы торгов на товарном 
рынке в прошлом году на бир
жевых площадках незначитель
но выросли, отмечается в новом 
исследовании ЦБ. Рост ожидае
мо обеспечила биржевая торгов
ля нефтепродуктами, занимаю
щая около 70% объема в структу
ре рынка. В целом же общий 
объем торговли биржевыми то
варами попрежнему остается 
небольшим.

Согласно данным исследования, об-
народованного вчера ЦБ, в 2015 году на 
12% вырос общий объем торгов на бир-
жевом товарном рынке, составив по 
итогам года 644 млрд руб. При этом 
объем внебиржевого рынка превысил 
7,4 трлн руб. Как и в прошлом году, 

львиная доля объема биржевых торгов 
пришлась на нефтепродукты. Тем не 
менее наметилась тенденция к ее со-
кращению. Если в 2014 году доля этого 
сегмента достигала 95% рынка, то в 

2015 году на нее пришлось всего 70%. 
Средний темп роста биржевой торгов-
ли в 2015 году в сегменте нефтепродук-
тов заметно отставал от темпов роста 
торгов вне биржи — 15% против 21%.

ЦБ также отмечает, что спред по 
основному базису поставки бензина 
«Регуляр-92» сузился с 10% до 2%, а по 
«Евро-95» вошел в отрицательную зо-
ну. «Это говорит о нормализации соот-
ношения между биржевыми и вне-
биржевыми ценами (биржевые долж-
ны быть ниже внебиржевых)»,— сооб-
щается в исследовании.

Общий объем биржевых торгов 
природным газом в 2015 году соста-
вил 21 млрд руб. Торги этим бир-
жевым товаром были запущены в ок-
тябре 2014 года. Рекордный объем 
был достигнут в октябре 2015 года 
(4,5 млрд руб.).

Мария Сарычева

ОБЪЕМ БИРЖЕВОЙ ТОРГОВЛИ ТОВАРАМИ 
В 2015 ГОДУ   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Нефтепродукты

Газ природный Нефть

20,07

Прочие товары

513,3

21,0 9,2
1,0

МЛРД РУБ.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД продолжает фикси-
ровать резкий рост перевозок 
зерна и строительных грузов. 
Участники рынка и эксперты 
связывают динамику по зерну 
с рекордным экспортом, выво-
дящим Россию на первое место 
в мире, и с низкой базой 2015 
года. Строительные грузы рас-
тут на проблемах конкурентов 
железных дорог: ужесточении 
контроля за автоперевозками.

Погрузка на сети ОАО РЖД уве-
личивается, показывает опубли-
кованная вчера статистика за ян-
варь—апрель. Общий рост соста-
вил 0,9% (395,3 млн тонн), причем 
наиболее заметно положительная 
динамика по зерну (на 13,1%, до 
6,6 млн тонн) и строительным гру-
зам (на 21,5%, до 41,6 млн тонн). С 
февраля рост перевозок строитель-
ных грузов превышает 20%, по зер-
ну после январского спада на 18,7% 
был рост на 20–30%. Позитивная 
статистика подкрепляется данны-
ми портов: за первый квартал объ-
ем перевалки зерна увеличился на 
40%, до 7,2 млн тонн.

Причина роста погрузки зерна 
— рекордный экспорт и низкая ба-
за, говорит замдиректора департа-
мента стратегического маркетинга 
«Русагротранса» Игорь Павенский. 
В 2015 году с января по первую по-
ловину мая действовала вывозная 
пошлина €35 на тонну. В этом году 
из-за хорошего урожая, благопри-
ятной погоды в малых портах, осла-
бления рубля с декабря по февраль 

росли темпы погрузки, в марте экс-
порт составил 2,8 млн тонн. В апре-
ле он, по предварительным данным, 
достигнет 2,5 млн тонн, так как пош-
лина снижена до минимума (10 руб. 
на тонну), затем постепенно объе-
мы будут падать, отмечает господин 
Павенский. Но по итогам сельско-
хозяйственного года Россия достиг-
нет показателя 24,5 млн тонн, впер-
вые обогнав США и выйдя на первое 
место в мире. Источник 

”
Ъ“ на рын-

ке согласен, что основная причина 
роста — низкая база. Но сейчас рос-

сийское зерно неконкурентоспособ-
но по цене, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

фермеры держат цену 12 тыс. руб. за 
тонну, несмотря на укрепление ру-
бля. Вторая причина торможения 
рынка в том, что урожай в этом го-
ду начнется раньше из-за хорошей 
погоды (ячмень ожидают во второй 
половине июня при норме во вто-
рой декаде июля) и игроки уже ухо-
дят на ремонты до июня, когда ожи-
дается возобновление активности. 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров добавляет, что на рост 

погрузки зерна повлияло и изме-
нение направлений экспорта с юга 
на центр РФ, что побуждает исполь-
зовать железную дорогу, а не авто-
транспорт.

Рост погрузки строительных гру-
зов также связывают с конкуренци-
ей видов транспорт. По словам ис-
полнительного директора Рейтин-
гового агентства строительного ком-
плекса Вячеслава Строканя, одним 
из главных факторов могло стать зна-
чительное увеличение стоимости ав-
топеревозок из-за внедрения систе-
мы «Платон». Господин Бурмистров 
добавляет, что ужесточение требо-
ваний к допустимой максимальной 
нагрузке грузовых автомобилей об-
условило снижение удельной загруз-
ки при перевозке тяжеловесных гру-
зов (щебня и песка) на 30–40% и рост 
стоимости перевозок на 40–50%. Так-
же, отмечает он, экономическая эф-
фективность автоперевозок снизи-
лась после вступления в силу в июле 
2015 года постановления правитель-
ства, увеличившего штрафы за нару-
шение правил перевозки и распро-
странившего ответственность и на 
грузоотправителей. При этом, под-
черкивает управляющий партнер 
СМПРО Владимир Гузь, основные по-
требители строительных грузов пе-
реживают падение рынка. Но, Ми-
хаил Бурмистров отмечает рост гос-
финансирования инфраструктурно-
го строительства, например моста в 
Крым, расширение БАМа и Транссиб.

Наталья Скорлыгина,  
Александра Мерцалова

Железные дороги пошли по точкам
Растут перевозки зерна и строительных грузов

Отказ Москвы от таможенных 
льгот для украинских товаров 
задел российскую атомную от-
расль: после отмены зоны сво-
бодной торговли (ЗСТ) с Укра-
иной импортные пошлины 
в 9–13% привели к росту цен 
на продукцию подконтрольной 
«Росатому» краматорской «Энер-
гомашспецстали». В итоге го-
скорпорация предложила со-
хранить режим ЗСТ для своего 
завода. Проблема пока выгля-
дит локальной: игроки в других 
 отраслях, скорее, стараются во-
обще закрыть рынок РФ от укра-
инского импорта.

Закрытие с 2016 года режима зоны 
свободной торговли с Украиной, ини-
циированное РФ в ответ на заключе-
ние Киевом ассоциации с ЕС, удари-
ло по контрактам «Росатома». Госкор-
порация вынуждена была разрабо-
тать проект указа президента РФ о ча-
стичном восстановлении ЗСТ — по 
трем позициям ТН ВЭД Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС). Из 
текста проекта и пояснительной за-
писки на сайте regulation.gov.ru сле-
дует, что речь идет о «продукции, не-
обходимой для изготовления обору-
дования» для АЭС (парогенераторов, 
реакторов и т. д.), но какие компании 
являются поставщиками, не поясня-
ется. Источники 

”
Ъ“ в атомной отра-

сли говорят, что отмена ЗСТ привела 
к удорожанию закупок в контуре са-
мого «Росатома»: она ликвидировала 
таможенные льготы РФ на изделия из 
спецсталей, изготавливаемых на под-
контрольном госкорпорации крама-
торском ПАО «Энергомашспецсталь» 
(ЭМСС; расположено в Донецкой об-
ласти на подконтрольной Киеву тер-
ритории). В «Росатоме» и «Атомэнер-
гомаше» (машиностроительный хол-
динг госкорпорации) от дополнитель-
ных пояснений отказались.

• «Росатом» приобрел ЭМСС в 2010 
году, необходимость в активе объ-
яснялась тем, что это одно из двух 
предприятий на постсоветском про-
странстве с технологиями производ-
ства крупных заготовок из спецста-
лей (наряду с петербургской «ОМЗ-
Спецсталь»). Завод в Краматорске 

 работает также на внешних заказ-
чиков, например, делает валки боль-
ших прокатных станов (по данным 

”
Ъ“, доля неатомных заказов сопо-

ставима с поставками «Росатому»). 
По итогам 2015 года чистый убыток 
ЭМСС вырос на 21%, до 3,21 млрд гри-
вен (около 8,2 млрд руб.).
Согласно пояснительной записке 

к проекту указа, наличие импортных 
пошлин поднимет стоимость обору-
дования для строящихся в России и за 
рубежом АЭС — примерно на 130 млн 
руб. на один проект, есть риск срыва 
сроков при поиске замены поставщи-
кам. По данным источника 

”
Ъ“, речь 

может идти о нескольких (менее деся-
ти) уже заключенных ЭМСС контрак-
тах. В зависимости от позиции, став-
ка пошлины составляет 9–13%, то есть 
объем каждого контракта ЭМСС на 
один проект АЭС (один блок) состав-
ляет не менее 1 млрд руб. Как поясня-
ет собеседник 

”
Ъ“, есть также риск то-

го, что в случае срыва поставок из Кра-
маторска «Росатом» вернется к ситу-
ации до 2010 года, когда монополи-
стом по спецсталям была «ОМЗ-Спец-
сталь»: приобретение ЭМСС, по его 
словам, позволило госкорпорации 
создать конкуренцию поставщиков и 
резко снизить цены.

Пока сложности, связанные с отме-
ной ЗСТ с Украиной, выглядят точеч-
ной проблемой атомщиков, осталь-
ные отрасли значительно меньше за-
висят от такого импорта. Например, 
металлурги РФ закупают на Украине 
комплектующие, расходные материа-
лы и оборудование, в частности, у Но-
вокраматорского машзавода, говорят 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, но о пла-

нах лоббирования возврата льгот в 
рамках ЗСТ для этих закупок они не 
слышали. Более того, говорят они, та-
кие просьбы выглядели бы странно 
на фоне закрытия рынков РФ и ЕА-
ЭС от украинской металлопродук-
ции. На Украине большой объем сы-
рья (ильменита) закупает титановая 
«ВСМПО-Ависма», но, как говорил ра-
нее источник 

”
Ъ“, близкий к корпора-

ции, на сырье приходится всего 2% в 
себестоимости продукции.

Владимир Дзагуто,  
Анатолий Джумайло

Зона свободной торговли 
для «Росатома»
Госкорпорация хочет вернуть себе льготы  
для импорта с Украины

Запущенные в конце 2015 года 
новинки Lada Vesta и Lada Xray 
пока не поддерживают финансо-
вое состояние АвтоВАЗа. По ито-
гам первого квартала завод на-
растил чистый убыток по МСФО 
до 8,6 млрд руб. и сохранил ва-
ловую убыточность. Компа-
ния сохраняет оптимизм за счет 
уверенности в поддержке акци-
онеров, а эксперты ожидают 
улучшения результатов компа-
нии, если выпуск новых моделей 
 выйдет на большие объемы.

Выручка АвтоВАЗа по МСФО за пер-
вый квартал упала на 21%, до 38,4 мл-
рд руб., чистый убыток увеличился 
в 48 раз, до 8,6 млрд руб. Уже второй 
квартал подряд компания показыва-
ет валовой убыток 1,99 млрд руб. в ян-
варе—марте, тогда как в первом квар-
тале 2015 года еще была валовая при-
быль 3,9 млрд руб. Себестоимость про-
даж в январе-марте снизилась лишь 
на 9%, до 40,4 млрд руб., администра-
тивные расходы сократились на 14%, 
до 2 млрд руб. Расходы по продаже 
продукции, напротив, увеличились 
на 54%, до 1,9 млрд руб. Краткосроч-
ные обязательства АвтоВАЗа выросли 
на 11%, до 49,7 млрд руб., долгосроч-
ные — на 6%, до 51,8 млрд руб.

На АвтоВАЗе финансовые пока-
затели отдельно не комментируют 
— в официальном релизе речь идет 
в основном о физических объемах 
продаж. Так, компания подчеркива-
ет, что сохранила в первом квартале 
свою рыночную долю 18,9% (на фоне 
общего падения рынка на 18%), объ-
яснив это «удовлетворительной дина-
микой продаж», особенно новинок — 
Lada Vesta и Lada Xray. За квартал про-
дажи Lada упали на 17%, до 56,9 тыс. 
машин. Общий объем производства 
концерна (с учетом моделей Renault, 
Nissan, Datsun) за тот же период сни-
зился на 34%, до 96,5 тыс. машин. За-
вод признал «недостаточную интен-
сивность поставок» моделей, отме-
тив, что планирует увеличить вы-

пуск с мая. Но сейчас на АвтоВАЗе че-
тырехдневная рабочая неделя, а с 29 
апреля по 9 мая включительно кон-
вейер вообще стоит. С 30 апреля по 
11 мая простой и на «ИжАвто».

По итогам 2015 года АвтоВАЗ полу-
чил чистый убыток по МСФО 74 млрд 
руб., указав, что без поддержки акци-
онеров есть риск приостановки опе-
рационной деятельности (см. 

”
Ъ“ от 

15 февраля). Одним из сценариев яв-
ляется внесение средств в акционер-
ный капитал и конвертации части 
долга. Итоговая схема действий еще 
не определена, говорил в апреле гла-
ва «Ростеха» (владеет блокпакетом Ав-
тоВАЗа) Сергей Чемезов, решение о бу-
дет принято после заседаний советов 
директоров Renault и АвтоВАЗа — воз-
можно, в мае. Вчера на АвтоВАЗе зая-
вили, что рассчитывают на «позитив-
ные сдвиги» с учетом «положительно-
го тренда» продаж новинок и «полной 
поддержки» акционеров.

На рынке убытки АвтоВАЗа объяс-
няют в частности затратным выводом 
на рынок новых моделей в четвертом 
квартале. Новые продукты не прино-
сят прибыль, пока не достигнута «кри-
тическая масса» производства, еще не 
налажена работа с комплектующи-
ми, стандартизация и оптимизация 
расходов, говорит источник 

”
Ъ“. Себе-

стоимость новых моделей выше, им-
портных комплектующих в них боль-
ше, уточняет управляющий партнер 
EURussia Partners Иван Бончев. Авто-
пром — это капиталоемкая отрасль, 
особенно при запуске новых моде-
лей, говорит эксперт, нельзя ожидать, 
что продукт сразу станет окупаемым. 
По его словам, структура АвтоВАЗа та-
кова, что точка безубыточности может 
достигаться реально большими объе-
мами выпуска, которых при текущем 
рынке добиться проблематично. Но 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
полагает, что положительный финан-
совый эффект от новых моделей будет 
виден уже во втором квартале.

Яна Циноева

АвтоВАЗ не выехал  
на новинках
Убытки завода стремительно растут

Как стало известно 
”
Ъ“, основ-

ным владельцем «Негуснеф-
ти», разрабатывающей неболь-
шое Варынгское месторождение 
в ХМАО, стал бизнесмен Ана-
толий Неклюдов. Бизнесмены 
Алексей и Юрий Хотины в его 
интересах вели переговоры о по-
купке актива у группы «Синтез» 
экс-сенатора Леонида Лебедева. 
Сумма сделки составила около 
$240 млн. По мнению аналити-
ков, несмотря на падение добы-
чи, «Негуснефть» остается рента-
бельным активом и не требует 
больших вложений.

Основным владельцем компании 
«Негуснефть» (разрабатывает Варынг-
ское месторождение в ХМАО) стал не-
известный в отрасли бизнесмен Ана-
толий Неклюдов, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников на рынке. В ноя-
бре 2015 года Forbes написал, что ак-
тив купили Алексей и Юрий Хотины, 
но, как рассказал 

”
Ъ“ один из источ-

ников, эти бизнесмены представля-
ли интересы Анатолия Неклюдова во 
время сделки, в частности, проводи-
ли для него оценку «Негуснефти». По 

словам собеседника 
”
Ъ“, сейчас сре-

ди менеджмента «Негуснефти» нет 
людей братьев Хотиных, которые в 
последние годы скупают небольшие 
нефтяные активы.

• «Негуснефть» разрабатывает 
 Варынгское нефтегазоконденсатное 
месторождение в ХМАО. Добыча неф-
ти и газового конденсата в 2015 го-
ду — 304 тыс. тонн. Выручка «Негус-
нефти» по РСБУ в 2014 году — 3,7  млрд 
руб., убыток — 208 млн руб., более 
поздней отчетности нет. По данным 

”
Ъ“, в 2015 году выручка составила 

4,5 млрд руб.
С начала 1990-х годов «Негуснефть» 

принадлежала группе «Синтез» быв-
шего сенатора Леонида Лебедева. Он 
выставил на продажу свой последний 
нефтедобывающий актив еще в 2014 
году, оценивая его в $200 млн. Одни 
источники 

”
Ъ“ объясняли это тем, что 

годовая добыча на Варынгском место-
рождении падает, а пик в 1 млн тонн 
был преодолен еще в середине 2000-
х годов. Другие считали, что Леонид 
Лебедев начал избавляться от акти-
вов в России. В итоге, по данным 

”
Ъ“, 

сделка обошлась господам Хотиным в 

$240 млн. При этом в самом «Синтезе» 

”
Ъ“ заявили, что «никогда не подтвер-

ждали факт продажи 
”
Негуснефти“». 

Однако собеседник 
”
Ъ“, близкий к са-

мому Анатолию Неклюдову, подтвер-
дил, что бизнесмен получил долю, 
«превышающую контрольный пакет».

Согласно списку аффилирован-
ных лиц «Негуснефти», с апреля 2015 
года 96,97% ее акций контролирует 
Bracadale Holdings, зарегистрирован-
ная на Британских Виргинских остро-
вах. До этого в феврале 2015 года эту 
долю приобрела кипрская Taldom 
Trading. Компания с таким же назва-
нием в 2013 году купила ООО «Архан-
геловское» (владеет лицензией на Ар-
хангеловский участок в Оренбургской 
области) у Matra Petroleum. В СМИ тог-
да полагали, что месторождение полу-
чили структуры господ Хотиных.

По словам собеседника 
”
Ъ“, Ана-

толий Неклюдов и господа Хотины 
познакомились в 1990-е годы, когда 
нынешние совладельцы ТЦ «Горбуш-
кин двор» и банка «Югра» еще занима-
лись бизнесом по продаже косметики 
и бытовой химии в Белоруссии. В ка-
рьере господина Неклюдова и господ 

Хотиных много общего. В частности, 
Анатолий Неклюдов также занимал-
ся торговлей косметической продук-
цией, а сейчас он коммерческий ди-
ректор ООО «Небо», которое торгует 
бытовой и пищевой химией. По дан-
ным СПАРК, его собственный бизнес 
состоит из нескольких фирм в Воскре-
сенском районе Московской области, 
занимающихся арендным и логисти-
ческим бизнесом. Источник, близ-
кий к господину Неклюдову, говорит, 
что он новичок в нефтяном бизнесе и 
этот актив для него не ключевой. Но, 
по его словам, «Негуснефть» — хоро-
шая покупка благодаря ликвидности 
этого актива.

«Негуснефть» не требует значи-
тельных инвестиций и способна ге-
нерировать положительный денеж-
ный поток, считает Карен Дашьян из 
Advanced Capital. По его оценке, де-
нежный поток компании составляет 
около $26 млн, тогда как капвложе-
ния — $20 млн. По его мнению, даже 
при текущих ценах на нефть этот ак-
тив стоил бы не намного дешевле той 
цены, по которой он был продан.

Дмитрий Козлов

«Негуснефть» добыла основного владельца
Им стал Анатолий Неклюдов

«РусГидро» и «Евросибэнер-
го» могут уже с мая продавать 
на энергорынке всю мощность 
своих сибирских ГЭС по свобод-
ным ценам, хотя исходно пол-
ная либерализация планирова-
лась лишь с 2017 года. В итоге 
потребители Сибири доплатят 
энергетикам еще около 5 млрд 
руб. в 2016 году, но часть средств 
 может пойти на снижение роз-
ничных цен в проблемных реги-
онах. Крупные потребители на-
зывают решение правительства 
очередным видом перекрестно-
го субсидирования.

Правительство решило ускорить 
полную либерализацию цен на мощ-
ность сибирских ГЭС. Согласно по-
становлению от 30 апреля, уже с мая 
их владельцы смогут продавать 100% 
мощности ГЭС по рыночной цене (на-
равне с ТЭС), хотя прежде полная ли-
берализация предполагалась только с 
2017 года. В 2016 году ГЭС могли про-
давать на рынке до 80% мощности, 
остальное — по цене регулируемых 
договоров (равна цене поставки насе-
лению и в несколько раз ниже рыноч-
ной). Ускорить либерализацию пред-
ложила En+ Олега Дерипаски.

В то же время другим распоряже-
нием правительство поставило усло-
вие для полного перехода ГЭС на сво-
бодные цены: рост удельной стоимо-
сти энергии для потребителей Буря-

тии не должен превышать 7,5% в ка-
ждом оставшемся месяце года отно-
сительно среднего показателя 2015 
года. Высокая чувствительность ре-
гиона к росту цен объясняется боль-

шой долей населения и высокой сете-
вой составляющей в тарифе, отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Владель-

цев ГЭС («РусГидро» и входящее в En+ 
«Евросибэнерго») также обязали про-
давать электроэнергию гарантирую-
щим поставщикам (основные энер-
госбыты регионов) со скидкой, если 
темпы роста цен превысят прогноз.

По подсчетам Матвея Тайца из Газ-
промбанка, благодаря этому реше-
нию в текущем году ГЭС Сибири до-
полнительно получат около 5 млрд 
руб., из них около 1,5 млрд руб. при-
дется на «РусГидро», остальное — в 
основном на «Евросибэнерго» и Богу-
чанскую ГЭС (СП «РусГидро» и «Руса-
ла»). В «Евросибэнерго» отказались от 
комментариев. В «РусГидро» позитив-
но оценивают решение: ГЭС в Сиби-
ри давно работают по дискриминаци-
онным правилам, получая тариф на 
часть мощности вместо цены конку-
рентного отбора (КОМ). Но экономи-
ческий эффект будет невелик, уточня-
ют в компании. По мнению источни-
ка 

”
Ъ“ в одной из генкомпаний, при 

долгосрочном отборе мощности, ког-
да цена определена до 2019 года, ре-
шение о продаже всей мощности по 
конкурентной цене логично. Цена 
КОМ в 2016 году в Сибири выросла на 
5,8%, до 189 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. 
«РусГидро» в 2015 году уже получило 
эффект от либерализации: доходы от 
продажи мощности по цене КОМ вы-
росли на 2,7 млрд руб. Также в 2015 го-
ду росли цены на рынке на сутки впе-
ред (основная часть оптового рынка 
по продаже электроэнергии): средне-
взвешенная цена в Сибири выросла 
на 13,6%, до 882,5 руб. за 1 МВт•ч. Но в 
этом году цены опустились с 1034 руб. 
за 1 МВт•ч в феврале до 818,7 руб. за 
1 МВт•ч в апреле.

Матвей Тайц полагает, что ре-
шение о более ранней либерализа-
ции связано с планами использо-
вать средства для компенсации сни-
жения тарифов на Дальнем Востоке. 
Минэнерго и Минэкономики, высту-
пая с идеей отказа от полной либера-
лизации ГЭС, как раз называя это аль-
тернативой вводу для потребителей 
оптового рынка ценовой надбавки в 
пользу Дальнего Востока. В 2017 году 
это позволило бы передать Дальнему 
Востоку до 9,2 млрд руб., в то время 
как для выравнивания тарифов, по 
оценкам ФАС и Минвостокразвития, 
нужно 29,4 млрд руб. в год. Но заме-
ститель главы Минэнерго Вячеслав 
Кравченко отмечал, что изымать 
средства от либерализации предла-
галось только у «РусГидро», владею-
щего энергетикой ДФО, а не у «Евро-
сибэнерго». По сведениям источника 

”
Ъ“ в отрасли, средства также могут 

быть перенаправлены на компенса-
ции роста розничных цен на Алтае и 
в Бурятии. Против ускоренной либе-
рализации выступило и «Сообщест-
во потребителей энергии». Там пола-
гают, что вместо системной борьбы с 
причинами высоких энергоцен в от-
дельных регионах предлагается ту-
пиковый путь — бороться с высоки-
ми ценами за счет других потребите-
лей, плодя новые виды перекрестно-
го субсидирования.

Анастасия Фомичева

Сибирь освободили досрочно
Цены на мощность ГЭС перестали регулировать

ЦИТАТА

Прозвучали опасения по высоко-
му росту цены (на электроэнер-
гию в Сибири.— ”Ъ“). Надо 
 понять, это объективная реаль-
ность, от которой мы никуда 
не уйдем, или есть какие-то 
 мероприятия, которые позволили 
бы не допускать (этого.— ”Ъ“)
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
28 апреля 2015 года
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деловые новости

Один из крупнейших операто-
ров широкополосного интер-
нет- и платного ТВ «ЭР-Телеком 
 Холдинг» планирует выкупить 
петербургский бизнес операто-
ра связи «Вест Колл», который 
 обслуживает в регионе 85 тыс. 
абонентов на потребительском 
рынке и 10 тыс. корпоративных 
клиентов.

Федеральная антимонопольная 
служба 28 апреля одобрила ходатайст-
во «ЭР-Телеком Холдинга» на покупку 
100% голосующих акций хозяйствен-
ного общества, планирующего рабо-
тать в Санкт-Петербурге и Ленобласти 
и входящего в группу лиц ООО «Вест 
Колл Лтд», сообщила вчера служба.

«ЭР-Телеком Холдинг» ведет пере-
говоры по приобретению ряда акти-
вов «Вест Колл», сказал представитель 
холдинга, не уточнив, в каком регио-
не. Вероятно, речь идет о покупке 
ООО «Вест Колл СПб». Согласно сооб-
щению в «Вестнике государственной 
регистрации» от 13 апреля, столичное 
ООО «Вест Колл Лтд» решило провес-
ти реорганизацию в форме выделе-
ния ООО «Вест Колл СПб». Гендиректо-
ром этой компании должна стать Вик-
тория Тихонова, которая сейчас воз-
главляет петербургский филиал «Вест 
Колл». В разговоре с 

”
Ъ“ госпожа Тихо-

нова подтвердила, что ведется работа 
по выделению филиала в отдельную 
компанию.

По словам источника, близкого к 
продавцу, переговоры о покупке 
«Вест Колл СПб» ведутся с «ЭР-Телеко-

мом». «Это не единственный претен-
дент на активы 

”
Вест Колл“, интерес 

проявляли также 
”
Ростелеком“ и 

”
Ме-

гаФон“, но 
”
ЭР-Телеком“ ведет себя ак-

тивнее»,— отмечает собеседник 
”
Ъ“. 

Гендиректор группы компаний «Вест 
Колл» Михаил Решетов также призна-
ет, что компанией «всегда интересова-
лись, но ее продажи нет и не было».

«Вест Колл» основана в 1996 году. В 
2007 году в капитал компании во-
шел фонд Russia Partners. По данным 
kartoteka.ru, ООО «Вест Колл Лтд» 
принадлежит кипрской Wintergate 
Holdings Ltd. В ноябре 2015 года эта 
компания сообщала, что ее акционе-
рами являются структура с Каймано-
вых островов Russia Partners II LP 
(62,9%), белизские World Cup Devel-
opment Inc. (28,6%) и Mayhill Ltd 
(7,3%), нью-йоркская компания 
Bolshoi Management LLC (0,7%), кото-
рую Russia Partners признавала аф-
филированной, а также Наталья Ко-
нюкова (0,5%).

По итогам 2014 года «Вест Колл Лтд» 
(в форме ЗАО) нарастила выручку при-

мерно на 7%, до 2,2 млрд руб., но полу-
чила чистый убыток в 157 млн руб. Фи-
нансовые результаты по итогам минув-
шего года компания не раскрывает. По 
собственным данным, ГК «Вест Колл» 
обслуживает 350 тыс. абонентов B2C, а 
также 25 тыс. клиентов B2B. В том числе 
в Петербурге у «Вест Колл» 85 тыс. або-
нентов B2C (около 5% рынка), а также 
10 тыс. корпоративных клиентов (15% 
рынка), рассказала Виктория Тихонова.

Покупка петербургского бизнеса 
«Вест Колл» поможет «ЭР-Телекому» 
укрепиться в регионе, считает совла-
делец группы компаний «Акадо» 
Юрий Припачкин. Оценить этот биз-
нес он затруднился, поскольку его 
финпоказатели неизвестны. Если «ЭР-
Телеком», давно планирующий экс-
пансию на московский рынок, купит 
активы «Вест Колл» в Москве и обла-
сти, то эта сделка может составить 
3–5 млрд руб., считает один из инвест-
банкиров, знакомый с акционерами 
«Вест Колл». Менеджер компании, ин-
тересовавшейся «Вест Колл», слышал, 
что «ЭР-Телекому» ее предлагают «с 
премией к рынку». В «Ростелекоме» 
интерес к «Вест Колл» не комментиру-
ют, хотя оператор фигурировал в спи-
ске потенциальных M&A-целей го-
скомпании, составленном в прошлом 
году. Представитель «МегаФона» гово-
рит, что компания внимательно изуча-
ет все предложения, которые поступа-
ют по сделкам M&A.

Владислав Новый,  
Анна Балашова,  
Евгений Хвостик

«ЭР-Телеком» идет на запад
Холдинг интересуется активами оператора «Вест Колл»

Владелец универмага «Крестовский» Евгений Бе-
кетов отстоял в Арбитражном суде Москвы право 
аренды участка рядом с Рижским рынком, на ко-
тором он собирался строить вторую очередь уни-
вермага площадью 40 тыс. кв. м. Этот же участок 
входит в проект планировки транспортно-пере-
садочного узла (ТПУ) «Рижская», строительство 
которого курирует «Мосинжпроект».

Предприниматель Евгений Бекетов, владеющий уни-
вермагом «Крестовский» рядом со станцией метро «Риж-
ская», оспорил в Московском арбитражном суде одно-
стороннее расторжение договора аренды соседнего 
участка земли, на котором он собирался строить вторую 
очередь торгового комплекса. Расторжения договора до-
бивался департамент городского имущества Москвы, 
настаивая, что по истечении пятилетнего срока аренда-
тор не построил объект, под который был выделен уча-
сток, и не получил разрешение на строительство. Сторо-
ны конфликта не ответили на запрос 

”
Ъ“.

ООО «Коммерческая компания 
”
Торговый дом“», ко-

торое возглавляет Евгений Бекетов, заключило 49-лет-
ний договор аренды участка площадью 1,53 га на про-
спекте Мира, владение 90–96 в феврале 1995 года. Зем-
ля была выделена под строительство в три очереди тор-
гово-делового и гостиничного комплекса общей пло-
щадью 61 тыс. кв. м, из которых 40 тыс. кв. м предпола-
галось выделить под торгово-развлекательный ком-
плекс. По условиям контракта с городом инвестор дол-
жен был построить временный павильон для Рижско-
го рынка, перевести его туда, снести действующие по-
мещения рынка, а по окончании строительства пере-
дать городу 2 тыс. кв. м. в новом объекте. В марте 2014 
года, когда коммерческая компания «Торговый дом» 
начала через суд оспаривать решение города об одно-
стороннем расторжении договора аренды, стоимость 
строительства торгового комплекса оценивалась в 
$120–130 млн.

В материалах Арбитражного суда указано, что структу-
ры господина Бекетова делали все необходимое для того, 
чтобы выполнить условия заключенного контракта. Но не 
смогли их соблюсти в части строительства временного па-
вильона для Рижского рынка по не зависящим от них при-
чинам. Сначала коммерческая компания «Торговый дом» 
с 2006 по 2009 год добивалась согласования строительст-
ва, затем были выявлены несоответствия строящегося 
фундамента технологической документации, а осенью 
2012 года инвестору предложили освободить часть зе-
мельного участка, на котором планировалось строитель-
ство временного павильона, так как она понадобилась 
для нужд транспортного строительства.

Проект планировки ТПУ «Рижская» охватывает терри-
торию общей площадью 41,5 га в контуре Водопроводно-
го переулка и проспекта Мира. В нее входят Рижский ры-
нок, железнодорожные пути, универмаг «Крестовский», 
близлежащие жилые дома. «Это не означает, что они будут 
снесены»,— подчеркнули в Москомстройинвесте. Источ-
ник 

”
Ъ“ в московском правительстве говорит, что Риж-

ский рынок будет снесен, это решение сохраняется, но не 
утверждены сроки, в которые это произойдет.

Технологические объекты ТПУ «Рижская» — перроны 
высадки и посадки, пассажирские терминалы — займут 
около 6 тыс. кв. м. В коммерческой части сохранена тор-
говая составляющая в том же объеме, в котором собирал-
ся строить вторую очередь «Крестовского» Евгений Беке-
тов,— 40 тыс. кв. м плюс паркинг на 900 машино-мест. 
Инвестором строительства ТПУ «Рижская» является «Мо-
синжпроект», заинтересованное лицо — Московский 
метрополитен, сообщили в Москомстройинвесте. «Мо-
синжпроект» — единый заказчик строительства 48 мос-
ковских ТПУ, он же ищет для них девелоперов.

В пресс-службе «Мосинжпроекта» не смогли оператив-
но прокомментировать участие ООО «Коммерческая ком-
пания 

”
Торговый дом“» в строительстве ТПУ «Рижская».

Екатерина Геращенко

«Крестовский» устоял
Владелец универмага сохранил право аренды земельного участка

На рынке башенной инфра-
структуры (используется для 
размещения базовых станций) 
может появиться новый круп-
ный игрок. Созданное чуть 
больше года назад ООО «Сер-
вис-Телеком» намерено к концу 
года довести свой портфель 
до 1 тыс. объектов. Сейчас ос-
новным владельцем башенной 
инфраструктуры в России яв-
ляется «большая четверка», 
при этом три из четырех круп-
нейших сотовых компаний — 
«МегаФон», «Вымпелком» и «Т2 
РТК Холдинг» (Tele2) — рассма-
тривают возможность прода-
жи своих вышек независимым 
компаниям.

Как рассказал 
”
Ъ“ гендиректор 

«Сервис-Телекома», сейчас компа-
ния владеет более 200 башнями для 
размещения оборудования сотовой 
связи в Московском регионе. В этом 
году портфель планируется увели-
чить до 1 тыс. объектов в Централь-
ном и Северо-Западном округах, а в 
ближайшие три года — до 5 тыс. по 
всей стране. Инвестиционная про-
грамма финансируется за счет кре-
дита Газпромбанка и денежных 
средств акционеров, сообщил госпо-
дин Бердин, не называя точных 
цифр. «Мы выстраиваем стратегию 
органического развития через парт-
нерства с крупными инфраструктур-
ными компаниями, например авто-
дорожными, в рамках строительст-
ва их придорожной инфраструкту-
ры. Также изучаем возможность по-
купки существующей инфраструк-
туры, обсуждаем альянсы с другими 
игроками»,— добавляет он.

• По данным Kartoteka.ru, 
ООО  «Сервис-Телеком» создано 
в  феврале 2015 года. Акционеры 
 компании: ООО «Сити Капитал» 
(42,5%), «Игнатсон Инвест Лтд.» 
(35%), Дмитрий Макаров (15%) 
и  Николай Бердин (7,5%). Господин 
Бердин называет основными вла-

дельцами компании инвестфонды — 
российский «Сити Капитал» 
и  шведский Ruric A.B.
До сих пор Ruric был известен в 

первую очередь на рынке недвижи-
мости. Председатель совета директо-
ров фонда Илья Соснов, гендирек-
тор «Русской аквакультуры», основ-
ными владельцами которой являют-
ся зять Геннадия Тимченко Глеб 
Франк (37,13%) и брат губернатора 
Московской области Андрея Воробь-
ева Максим Воробьев (31,5%). Госпо-
дин Соснов через представителя 
«Русской аквакультуры» подтвердил, 
что Ruric — один из акционеров 
«Сервис-Телекома». До господина 
Соснова совет фонда возглавлял Ва-
дим Гуринов — давний партнер го-
сподина Тимченко и бывший глава 
«Стройтрансгаза».

Один из участников рынка ба-
шенной инфраструктуры ранее оце-
нивал стоимость строительства од-
ной вышки в 2–7 млн руб., то есть на 
долгосрочный план «Сервис-Телеко-
му» нужны 10–35 млрд руб. «В Рос-
сии действует ориентировочно 
115 тыс. базовых станций сотовых 
операторов, из которых лишь около 
45–50 тыс. размещены на специали-
зированной башенной инфраструк-
туре. Более половины базовых стан-
ций размещены на крышах жилых и 
нежилых зданий, других неспециа-
лизированных высотных сооруже-
ниях. Из-за необходимости взаимо-
действия с каждым отдельным соб-
ственником для установки оборудо-
вания и доступа к этим объектам их 
администрирование довольно не-
эффективно»,— объясняет господин 
Бердин. По его мнению, в России 
рынок только формируется, и в пер-
спективе останется несколько игро-
ков, в портфеле которых будет от 
10 тыс. объектов.

Участники рынка называют 
основными владельцами башенной 
инфраструктуры в России сотовых 
операторов, но есть и независимые 

игроки, крупнейшие из которых 
«Русские башни» и «Вертикаль». Как 
оценивали в «Русских башнях», сото-
вой «большой четверке» принадле-
жит более 70% наземных антенно-
мачтовых сооружений (АМС), а ба-
шенным операторам — около 6%. До 
недавнего времени «большая четвер-
ка» не участвовала в бизнесе по пре-
доставлению мест на АМС, за исклю-
чением «бартерного» обмена друг с 
другом, но в конце апреля МТС объя-
вила, что готова сдавать в аренду сто-
ронним компаниям более 5,5 тыс. 
объектов башенной инфраструкту-
ры (всего у оператора около 15 тыс. 
объектов). Конкуренты МТС тоже 
планируют заработать на своих выш-
ках, но по-другому: «МегаФон», «Вым-
пелком» и «Т2 РТК Холдинг» рассма-
тривают возможность продажи сво-
их башен независимому игроку с 
условием, что впоследствии он будет 
сдавать инфраструктуру оператору. 
«МегаФон» выделил около 14 тыс. ба-
шен в Первую башенную компанию, 
«Вымпелком» — более 10 тыс. в На-
циональную башенную компанию.

У «Русских башен» по итогам 2015 
года было 1,7 тыс. объектов, в этом 
году компания планирует увеличить 
количество на 1 тыс. башен только за 
счет органического роста (но компа-
ния рассматривает и возможность 
приобретения инфраструктуры у 
операторов). «Я сторонник того, что-
бы появлялись новые игроки,— рас-
суждает глава 

”
Русских башен“ Алек-

сандр Чуб.— Но 
”
Сервис-Телеком“ 

находится в самом начале пути. Я бу-
ду удивлен, если им удастся постро-
ить 1 тыс. башен за год, нельзя пере-
прыгнуть некоторые стадии разви-
тия». Он напоминает, что у «Русских 
башен» ушло семь лет на то, чтобы 
построить существующую инфра-
структуру в 50 регионах, при этом 
компания могла пользоваться опы-
том своих акционеров.

Анна Балашова,  
Анатолий Костырев

«Сервис-Телеком» 
штурмует башню
Компания планирует построить 1 тыс. сотовых вышек

В некоторых регионах ритейле-
ры уже сейчас получают лицензии 
отдельно на каждый торговый объ-
ект, например, таким образом рабо-
тает в Москве и Подмосковье «Дик-
си», сообщила директор по внешним 
связям компании Екатерина Кума-
нина. «В других регионах, где коли-
чество магазинов меньше, сеть полу-
чает общую лицензию на все магази-
ны области»,— добавляет она. Из-за 
неоднозначности формулировок за-
кона о госрегулировании алкоголя 
власти регионов предъявляют раз-
ные требования при получении ли-
цензии, например в части удаленно-
сти от объектов соцкультбыта, сету-
ют участники рынка. Кроме этого, по 
их словам, где-то лицензии выдают-
ся на торговый объект, где-то — на 
юридическое лицо. Представитель 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») Олег Полетаев 
отмечает, что сегодня лицензирова-
ние юридического лица дает воз-
можность местным властям отзы-
вать лицензию во всех магазинах се-
ти из-за нарушения лишь в одном из 
них. «Поэтому мы поддерживаем пе-

реход на лицензирование каждого 
торгового объекта»,— говорит он.

В «Дикси» не исключают, что изме-
нение правил для некоторых регио-
нов может повлечь подорожание ли-

цензии, но существенного влияния 
на бизнес-процессы не ожидают. «Се-
годня добавление в действующую ли-
цензию нового адреса требует такого 
же объема работы по сбору и подго-
товке документов, что и получение 
нового разрешения, разница остает-
ся только в цене (включение нового 

объекта в лицензию стоит несколько 
тысяч рублей.— 

”
Ъ“)»,— соглашается 

Олег Полетаев из X5.
Ранее Минпромторг уже предла-

гал дифференцировать размер гос-
пошлины за лицензию на продажу 
спиртного в зависимости от числа 
торговых объектов и их расположе-
ния. По задумке министерства гос-
пошлину также было бы необходимо 
уплачивать для каждого магазина 
или предприятия общепита при 
оформлении единой лицензии на 
юридическое лицо, писала ранее га-
зета «Ведомости». Но Минпромторг 
предполагал снизить размер госпош-
лины не так сильно: в сельских посе-
лениях она должна составлять 20 тыс. 
руб., в небольших городах (до 200 тыс. 
человек) — 30 тыс. руб., в остальных 
населенных пунктах — 50 тыс. руб. Го-
сподин Косарев, наоборот, не видит 
необходимости такой дифференциа-
ции. «Если в сельской местности от-
крывается сетевой гипермаркет, не 
очень логично, что он должен платить 
такую маленькую пошлину. Ведь про-
ходимость такого объекта все равно 
достаточно высокая»,— заключает он.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Лицензию в каждый торговый дом
с7
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ТЕХНОЛОГИИ

IT-компаниям сохранят льготы

Минэкономики подготовило законопроект, предусматривающий со-
хранение льгот по страховым взносам для IT-компаний, документ на-
правлен на согласование в Минфин и Минтруд. Поправками предлага-
ется продлить действие льготных тарифов страховых взносов в разме-
ре 14% с 1 января 2017 года на последующие годы (точный срок про-
дления льгот не указан).

По действующему законодательству IT-компании платят стра-

ховые взносы по ставке 14% до 2017 года включительно (ставка 

для основной категории плательщиков — 30%). В 2018 году льгот-
ная ставка для IT вырастет до 21%, в 2019 году — до 28%, а потом 
 IT-компании перейдут на уплату страховых взносов по общим 
 тарифам. «Интерфакс»

ФАРМАЦЕВТИКА

«36,6» увеличила убыток

Аптечная сеть «36,6» в 2015 году увеличила чистый убыток по МСФО 
на 54,8% по сравнению с аналогичным показателем годом ранее — 
до 178 млн руб., сообщила компания. Чистый убыток с учетом доли 
неконтролирующих акционеров составил 1,16 млрд руб., в то время 
как годом ранее группа получила чистую прибыль в размере 43 млн 
руб. Выручка компании выросла на 67,2% и достигла 31,89 млрд руб.

Операционная прибыль выросла на 22,3% — до 1,024 млрд руб. 
Убыток до налогообложения вырос в 2,3 раза и достиг 1,33 млрд руб. 
Чистый долг (за вычетом остатков денежных средств на счетах) достиг 
12,923 млрд руб. «Интерфакс»

22,05 
миллиарда рублей
составила выручка 
 «ЭР-Телеком 
 Холдинга» в 2014 году

ЦИТАТА

Для наших магазинов не сущест-
вует проблем получить лицензию 
на торговлю крепким алкоголем
— Михаил Барщевский,
представитель правительства  
в Конституционном суде,  
«Российской газете» в 2009 году



культура

В прокат выходит мелодрама  
именитого итальянца Джу-
зеппе Торнаторе «Двое во 
все ленной» с Джереми Ай-
ронсом и Ольгой Куриленко 
в главных ролях, которые на 
экране крутят роман профес-
сора-астрофизика и студен-
тки-каскадера. На любителей 
академической науки посмо-
трела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Ольга Куриленко, девушка из 
Бердянска, которую некогда при-
метил скаут модельного агент-
ства в метро, ставшая впоследст-
вии моделью и напарницей Бонда 
в «Кванте милосердия», давно уже 
хочет отойти от типажа сексуаль-
ной красотки. В интервью она вся-
кий раз заявляет, что жаждет серь-
езных ролей и развития в профес-
сиональном плане. Новый фильм 
оскароносного итальянского ре-
жиссера Джузеппе Торнаторе, пев-
ца женской красоты и глубины, на 
счету которого, например, «Мале-
на» с Моникой Беллуччи, мог бы 
вкупе с недавней ролью в «Иска-
телях воды» утвердить Куриленко 
в серьезном жанре. Здесь она игра-
ет студентку Эми, изучающую ас-
трофизику, а в свободное от учебы 
время подрабатывающую каска-
дершей на съемках. За такой фри-
ланс она получила ласковое про-
звище Камикадзе у своего возлю-
бленного –— профессора Эда Фе-
рума (Джереми Айронс). Эми — ка-
микадзе не только по второй про-
фессии, любовь к человеку столь 
преклонных лет изначально об-
речена на недолговечность. Тем 
не менее их роман длится шесть 
лет, зритель находит парочку, не-
лепо целующуюся в номере перед 
очередной разлукой. Эми шепчет 
престарелому любовнику: «Ты од-
на большая тайна» — и глазами 
наивной лани смотрит ему вслед. 
И однажды профессор исчезает из 
ее жизни, не прекращая при этом 
посылать ей «космос поцелуев» по 
iMessage, цветы, подарки и DVD-
видео с наилучшими пожелани-
ями. Недаром фильм в оригина-
ле называется «La corrispondenza» 
(«Переписка»). В университете 
официально объявляют о смер-
ти Ферума, а Эми продолжает по-

лучать таинственные весточки 
от любимого как по расписанию. 
Эта коллизия конспирологиче-
ских игр интеллектуалов доволь-
но сильно напоминает сюжет не-
давнего дебютного романа знаме-
нитого режиссера Дэвида Кронен-
берга «Употреблено», правда, у не-
го путешествие по закоулкам ми-
роздания оказывается не для сла-
бонервных.

Половину фильма за перепи-
ской Эми и Эда даже интересно 
наблюдать. Музыка Эннио Мор-

риконе (постоянный соавтор Тор-
наторе) обещает тайну, а живо-
писные виды Эдинбурга, Йорка 
и озера Лаго-д-Орта близ Пьемон-
та просто радуют глаз. Однако все 
эти посулы крепкого кино оказы-
ваются обманом. Современная 
трансцендентная история с при-
зраками, щеголяя сай-фай-терми-
нологией, в конечном счете обо-
рачивается меланхоличной тягу-
чей лентой о любви на расстоя-
нии с провалами в сценарии. Ин-
тересно, что замысел этой карти-
ны Торнаторе вынашивал 20 лет. 
Насколько его предыдущий 
фильм «Лучшее предложение» 
с Джеффри Рашем был головокру-
жительно блистательным — с за-
крученным сюжетом и отношени-
ями тоже разновозрастной пары, 

настолько бледна его нынешняя 
картина. Она могла бы встроить-
ся в ряд появляющихся в послед-
нее время фильмов о виртуаль-
ной жизни с помощью новейших 
технологий — как «Превосходст-
во», где герой Джонни Деппа об-
рел цифровое бессмертие, или 
«Она», в которой писатель влю-
бляется в операционную систему. 
Но Торнаторе не дает шанса пер-
сонажам показать хотя бы на ми-
нуту темную сторону.

«Двое во вселенной» — кино 
для тех, кому позарез необходи-
мо пострадать. И одна Куриленко 
эту драму не вытягивает. Поклон-
ники же Джереми Айронса будут 
довольствоваться лишь минут-
ными роликами, которые герои-
ня Куриленко будет получать от 

него на протяжении всего филь-
ма. Видимо, экранное время Ай-
ронса настолько дорого обходит-
ся, что съемочной команде было 
удобнее и экономичнее ангажи-
ровать его не на полноценный 
метр, а на «видосики», которыми 
все без исключения влюбленные 
обычно обмениваются в разлуке. 
То ли дело было в эротической 
драме «Ущерб» 1992 года, в кото-
рой Айронс, в очередной раз иг-
рая манерного интеллектуала 
в паре с Жюльет Бинош, обнару-
живал бездну страсти в недурных 
постельных сценах. В нынешней 
же картине от эротики имеется 
лишь обнаженная и, безусловно, 
красивая грудь Ольги Куриленко, 
если на это кому-то еще интерес-
но смотреть.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Любовь в нарезке
В прокате «Двое во вселенной» Джузеппе Торнаторе
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В амстердамском Музее Ван Гога открыта выставка  
«Легкое поведение. Проституция во французском искусстве 
1850–1910 годов». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«Гамильтон» установил рекорд  
по номинациям на «Тони»
Мюзикл «Гамильтон» (Hamilton) о первом ми-
нистре финансов США Александре Гамильто-
не в постановке Лин-Мануэля Миранды выд-
винут на американскую театральную пре-
мию «Тони» в 16 номинациях, в том числе как 
лучший мюзикл, лучшая музыка, лучший 
сценарий, лучшая игра артистов первого 
и второго плана. Ранее за всю историю суще-
ствования премии «Тони», с 1947 года, лишь 
два сценических произведения — мюзиклы 
«Продюсеры» (The Producers, 1969) и «Билли 
Эллиот» (Billy Elliot the Musical, 2005) на му-
зыку Элтона Джона — выдвигались на награ-
ды в 15 номинациях. «Гамильтон» был удосто-
ен престижной Пулитцеровской премии как 
лучшее драматическое произведение, а так-
же премии «Грэмми» и приза имени Эдвар-
да Кеннеди за лучшее драматическое про-
изведение об истории США. На приз «Тони» 
в десяти номинациях выдвинута постанов-
ка «Неразбериха» (Shuffle Along) об истории 
создания мюзиклов, в пяти номинациях — 
постановка «Яркая звезда» (Bright Star), лю-
бовная история, разворачивающаяся на юге 
США. Мюзикл «Школа рока» (School of Rock) 
о попытках начинающего рок-исполните-
ля создать коллектив из школьников, а так-
же «Официантка» (Waitress) о судьбе девуш-
ки в провинциальном городке выдвинуты 
в четырех номинациях каждый. 70-я цере-
мония вручения наград «Тони», считающих-
ся театральным эквивалентом кинематогра-
фического «Оскара» и названных в честь аме-
риканской актрисы и режиссера Антуанетты 
Перри (1888–1946), состоится 12 июня. ТАСС

ПРЕМИЯ

Режиссер СЕРГЕЙ СОЛОВЬЕВ закончил постпро-
дакшен нового фильма «Ке-ды», снятого по мотивам 
рассказа Андрея Геласимова «Paradise Found». Сю-
жет ленты — три дня из жизни молодого крымского 
подростка, собирающегося отправиться на службу 
в вооруженные силы. БОРИСУ БАРАБАНОВУ удалось 
ознакомиться с киноматериалом, а потом расспро-
сить режиссера о связи времен в кино и музыке.

— Линию «фильмов взросления» вы начали сорок 
лет назад «Ста днями после детства» и провели до на-
ших дней, до «Нежного возраста», «Одноклассников» 
и нового фильма «Ке-ды». 2016 год внес что-то новое 
в эту тему?
— Новые только обстоятельства. Существо проблемы 
всегда старое. Меня самого это поражает. Столько лет 
я практически снимаю одно и то же. Это закольцованная 
история, но у меня нет ощущения самоповторов. Роль пе-
риода взросления для духовного сознания человека оди-
накова всегда. Каждый раз кажется, что происходит не-
что принципиально иное — гаджеты-маджеты, наркоти-
ки-маркотики, все другое. Ничего подобного! Все накла-
дывается на одну и ту же историю.
— В фильме «Ке-ды» символ взросления главного ге-
роя — уход в армию. И это тоже у вас было — в «Спа-
сателе». А еще, насколько я понимаю, неслучайно 
выбрано место действия — Крым. Ведь военкоматы 
есть не только в Крыму. Но вам было важно, чтобы 
дело происходило в Севастополе.
— В рассказе Андрея Геласимова, на основе которого 
я написал сценарий, не было прописано, что это Севас-
тополь. Дело обстояло так. Мы ждали финансирования, 
и у нас постепенно уходили все сроки — погода, освеще-
ние. Нам нужно было снимать во время осеннего призы-
ва. Нужно было поймать этот особый дух забирания в ар-

мию. Если бы нам пришлось ждать еще год, все бы рассо-
салось. И я вспомнил, что есть такое место, которое все 
не рассасывает, а связывает,— Крым. Мы на всякий слу-
чай взяли билеты на самолет — я, мой сын Митя и опе-
ратор Тимофей Лобов. Мы прилетели, оглянулись и по-
няли, что здесь все и свяжется. Более того, какие-то важ-
ные идеи пришли именно там. Я ведь не собирался встав-
лять в «Ке-ды» фрагмент фильма «Летят журавли» с Татья-
ной Самойловой. Мы поехали искать в Севастополе воен-
комат — и нашли шикарный выразительный военкомат. 
Мы не стали строить никаких декораций. Решили поста-
вить милицейские заграждения, которые сразу дали ощу-
щение отчужденности одних от других. А потом я говорю 
Тимофею: «Помнишь сцену проводов в армию из 

”
Летят 

журавли“, которую снимал Сергей Урусевский?» Кто же 
ее не помнит. И мы просто написали буквами на экране: 
«Цитата». Потому что все одно и то же. Это то, о чем мы с ва-
ми начали разговор. Все это наше благостное дуракаваля-
ние на сцене проводов в армию — это все повторение то-
го, что мы знаем.
— Эта сцена, особенно в сочетании с кадрами из «Ле-
тят журавли», буквально повергает в ужас. Получает-
ся, что никакой национальной идеи, кроме войны, 
у нас в стране так и не появилось. Война, на которую 
идут молодые люди,— единственная константа.
— Вы же помните, герой просто сходит с ума в сцене в тан-
ке. Проблевался и словно прозрел: «Но пасаран! За роди-
ну!» Я страшно переживал, что в этом герое может обнару-
житься какая-то тенденция, что станет ясно, что он хочет 
воевать или же не хочет воевать. Нет, он просто находит-
ся в этих обстоятельствах. Как и мы все. Заиграет «Проща-
ние славянки» — и мы точно так же все пойдем строем. 
Ничего личного, никакого личного подвига. Его коман-
дира в танке больше волнует, что он блевотину в пакете 
наружу выбросил, там мог бежать кто-то из своих. А в ко-
го стрелять — не важно. Ты только целься хорошенько.
— В «Ке-дах» у вас новый музыкальный фаворит — 
Баста. Вы действительно видите в этом преемствен-
ность — Цой в «Ассе», Шнур в «Ассе-2», теперь Баста?
— Еще вот какая история. Я очень хорошо был знаком 
с Володей Высоцким. И я целую жизнь провел с Булатом 
Окуджавой. Поэтому для меня это какая-то веха существа 
времен. Вот существо времен, которое я пережил: Окуд-
жава, Высоцкий, Цой, Шнуров, Баста. И ведь каждый раз 
это была абсолютная случайность. Я не делал ничего спе-
циально, чтобы обнаружить Цоя. И с остальными так же. 
Они просто материализовывались из воздуха. Про Басту 
мне рассказал продюсер нашего фильма Антон Треушни-
ков. Я в жизни его не видел никогда. А с Андреем Геласи-
мовым мы вообще познакомились недели две назад. Хотя 
его рассказ «Paradise Found» я пересказывал разным лю-
дям раз тридцать. Никаких кастингов не нужно, никаких 
сложных расчетов, все обязательно само материализует-
ся из воздуха. То же касается, кстати, и проката. У фильма 
«Ке-ды» может быть хорошая прокатная судьба или ника-
кая прокатная судьба. Я полагаюсь на обстоятельства, а не 
на расчет и не на социологию, что смотрят, что не смотрят. 
Я просто чувствую, как вокруг этой картины роится звук.

ИНТЕРВЬЮ КИНО

«Ничего личного,  
никакого личного подвига»
Сергей Соловьев закончил работу над фильмом «Ке-ды»

КЛИП

Петербургские власти 
похвалили «Ленинград»
Председатель комитета по развитию туризма 
Санкт-Петербурга Виктор Кононов поблаго-
дарил группу «Ленинград» за новый клип на 
песню «В Питере — пить». Он отметил, что ро-
лик способствует увеличению привлекатель-
ности города для путешественников: «Как бы 
кто ни относился к клипу, группе 

”
Ленин-

град“ и Сергею Шнурову, появится желание 
посетить Петербург. Необязательно всем сле-
довать пожеланиям автора, а просто удосто-
вериться, что здесь есть все: памятники, му-
зеи, рестораны, события и праздники на все 
вкусы и возрасты». По словам Кононова, ро-
лик в первую очередь привлечет в Северную 
столицу молодежь. «Мы можем только побла-
годарить Сергея Шнурова за то, что не забыва-
ет родной город»,— заключил председатель 
комитета. Клип «В Питере — пить» вышел 30 
апреля. За трое суток он собрал на YouTube 
почти 3 млн просмотров. Шнуров испол-
нил в нем эпизодическую роль. Предыду-
щий клип «Экспонат» («Лабутены») выложи-
ли в сеть 13 января. За три с половиной меся-
ца его посмотрели больше 70 млн раз. Lenta.ru

Современные способы связи 
помогают героине Ольги Ку-
риленко поддерживать отно-
шения со своим таинственно 
исчезнувшим возлюбленным 
ФОТО ЭКСПОНЕНТА ФИЛЬМ
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В ответном матче 1/2 финала Лиги чемпионов 
мадридский «Реал» принимал «Манчестер Сити»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Бавария» ушла на незаслуженный отдых
Мюнхенцы в третий раз подряд уступили испанцам в полуфинале

ХОККЕЙ

Сборная России сделала заявку на золото
На домашнем чемпионате мира она превосходит по составу соперников

Второй матч полуфинального противо-
стояния Лиги чемпионов между мадрид-
ским «Атлетико» и «Баварией» в Мюнхе-
не на Allianz Arena завершился победой 
хозяев — 2:1 — и одновременно круше-
нием их надежд на выход в финал. По-
скольку неделю назад «Атлетико» у себя 
дома выиграл со счетом 1:0, решающим 
стал гол, забитый на чужом поле фран-
цузским легионером мадридцев Антуа-
ном Гризманом.

После окончания матчей, в которых мно-
го атакует одна команда, а необходимого ре-
зультата добивается другая, в футбольном 
мире каждый раз с новой силой разгорают-
ся вечно тлеющие дискуссии о справедли-
вости побед прагматизма над романтикой. 
По большому счету подобные разговоры но-
сят чисто философский характер, поэтому на 
первый план в них зачастую выходит не глу-
бинный смысл, а человеческая эмоция кон-
кретного действующего лица.

В данном случае, пожалуй, больше всех 
отличился 28-летний чилиец Артуро Видаль. 
«Сегодня мы играли в лучший футбол мира, 
в то время как 

”
Атлетико“ — в ужасный. Увы, 

но в нашем виде спорта далеко не всегда по-
беждает сильнейший, чему является приме-
ром этот матч. 

”
Атлетико“ попросту не заслу-

жил выхода в финал»,— сказал полузащит-
ник «Баварии».

Конечно, во вторник вечером горевал не 
только Артуро Видаль. Аналогичные эмоции 
испытывали его одноклубники, болельщи-
ки и тренер Пеп Гвардиола, который летом 
переходит в «Манчестер Сити» и уже успел 
заявить, что «отдал за 

”
Баварию“ жизнь, бо-

ролся и делал все, на что только способен».

Краткие предварительные итоги пребы-
вания 45-летнего каталонца в Мюнхене тако-
вы. Под его руководством «Бавария» завоева-
ла два безоговорочных золота в бундеслиге 
(третье, надо понимать, тоже не за горами, 
поскольку за два тура до конца чемпионата 

Германии мюнхенцы опережают дортмунд-
скую «Боруссию» на пять очков) и трижды 
уступала в полуфиналах Лиги чемпионов. 
Два предыдущих раза на этой стадии сопер-
никами подопечных Пепа Гвардиолы были 
«Реал» под руководством блестящего мастера 
тактической борьбы Карло Анчелотти, кото-
рый, кстати, переходит в «Баварию», и прош-
логодняя «Барселона» с неудержимым Лио-
нелем Месси. Теперь же на пути самого ти-

тулованного немецкого клуба непреодоли-
мым препятствием встал не столь великий, 
но зато крепко сбитый «Атлетико», который, 
встречаясь с породистым грандом, в очеред-
ной раз преуспел в сооружении непрохо-
димой баррикады на своей половине поля. 
«Бавария» не использовала множество шан-
сов и в первом тайме, который могла выиг-
рать с крупным счетом, и во втором. И от это-
го всем, кто ее любит, сейчас обиднее всего.

Тем не менее едва ли можно считать спра-
ведливым мнение, согласно которому «Атле-
тико» вышел в финал второй раз за три года 
случайно или незаслуженно. Хотя бы потому, 
что остановить в одном и том же розыгрыше 
Лиги чемпионов сначала «Барселону», а за-
тем «Баварию» дорогого стоит. Говорят так-
же, что внешне футбол «Атлетико» недоста-
точно эффектен, хотя и это не так. Экспрес-
сии в его игре хоть отбавляй, не говоря уже 
об эффективности. Шутка сказать: забив в 36 
турах чемпионата Испании 60 голов, на 40 с 
лишним меньше, чем «Барселона» и «Реал», 
команда борется за золото, имея равное ко-
личество очков с каталонским лидером. При 
этом ее показатель пропущенных мячей — 
16 — даже на фоне главных конкурентов в 
борьбе за медали (29 — у «Барселоны» и 32 — 
у «Реала») выглядит просто фантастически.

Что касается состава «Атлетико», то в 
нем, разумеется, собраны не мальчики для 
битья, а практически сплошь первокласс-
ные мастера — такие, как вратарь Ян Об-
лак, защитники Диего Годин и Филипе Лу-
ис, нападающие Фернандо Торрес и Анту-
ан Гризман, который на домашнем чемпио-
нате Европы вполне может стать едва ли не 
самой яркой его звездой. Кстати, говорят, 

«Манчестер Юнайтед» собирается приобре-
сти 25-летнего форварда и готов заплатить 
за него записанные в контракте отступные 
в размере €80 млн.

Хотя в первую очередь нынешний «Ат-
летико» — чисто тренерская команда. Быв-
ший рекордсмен сборной Аргентины по ко-
личеству проведенных матчей (111) Диего 
Симеоне — тот самый опорник, спровоци-
ровавший удаление Дэвида Бекхема в па-
мятном матче 1/8 финала чемпионата ми-
ра-1998, проделал отменную работу. Кста-
ти, Симеоне — первый за три десятилетия 
главный тренер «Атлетико», который рабо-
тает с клубом пять лет подряд (предыдущим 
долгожителем такого рода был Луис Ара-
гонес, тренировавший команду с 1982 по 
1987 год). И, судя по всему, ждать заверше-
ния романа аргентинца с мадридском клу-
бом придется еще долго.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
1/4 финала. Серии до четырех побед. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Тампа-Бей» 4:5 (овертайм; Кулемин, 0+1 — 
Наместников, 1+0; Кучеров, 1+0); счет в серии 1:2. 
«Нэшвилл»—«Сан-Хосе» 4:1; счет в серии 1:2. «Сент-Луис»—
«Даллас» 6:1 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+2); 2:1.

Футболисты «Атлетико» (в синей фор-
ме) второй раз за последние три года 
вышли в финал Лиги чемпионов     ФОТО AP

1/2 финала
«Бавария» (Германия)—«Атлетико» (Испания) 2:1

Хаби Алонсо, 31; Левандовский, 74 — Гризман, 54. Незабитые 
пенальти: Мюллер, 34 — Торрес, 84. Первый матч 0:1.

«Атлетико» вышел в финал. Матч «Реал» (Испания)—«Манчестер 
Сити» (Англия) завершился после подписания номера в печать.

Вчера был обнародован состав 
хоккейной сборной России, ко-
торой предстоит завтра старто-
вать на домашнем чемпионате 
мира. Место проведения турни-
ра обязывает ее бороться за зо-
лото. Бороться за него придется, 
несмотря на довольно очевидные 
кадровые проблемы.

Презентация сборной России со-
стоялась вчера, команда выступит 
на первом для нее за девять лет — с 
2007 года — домашнем чемпионате 
мира. Он пройдет в Москве и Санкт-
Петербурге, а для россиян турнир от-
кроется завтра матчем против чехов 
в столичном «ВТБ Ледовом дворце».

Про цель, стоящую перед россий-
ской командой на нем, достаточно 
однозначно высказались и ее глав-
ный тренер Олег Знарок, и прези-
дент Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк. Это — борьба за зо-
лотые награды. Впрочем, ответ на во-
прос, к чему будут стремиться хозяе-
ва на чемпионате, был ясен и до их 
разъяснений. Это в 2007 году заво-
еванная ими в Москве бронза каза-
лась более или менее приемлемым 
результатом. Но с тех пор статус сбор-
ной России изменился. Тем первен-
ством, как оказалось, завершилась 
самая печальная серия в ее истории. 
Полтора десятилетия российские 
хоккеисты, во времена СССР доми-
нировавшие в мире, не могли завое-
вать золото топового соревнования. 
А после того как серия оборвалась, 
они стали выступать на чемпиона-
тах мира с эффективностью, близ-
кой к советской,— четыре титула за 
следующие восемь лет, а их осечки 
даже в шаге от золота стали воспри-
ниматься с прежней болью. Именно 
такой — болезненной — была реак-
ция на разгромное, 1:6, поражение 
сборной России от канадцев в фина-
ле прошлогоднего чемпионата в Че-
хии. Разумеется, дома от нее будут 
ждать возвращения титула.

Между тем вчерашняя презента-
ция оставила некоторые вопросы 
по поводу потенциала сборной. Тут 
необходимо отметить, что во время 
нее был назван даже не предвари-
тельный, а очень-очень предвари-
тельный состав. В него вошли 28 хок-
кеистов. Но перед встречей с чехами 
Олегу Знарку предстоит существен-
но сократить его.

Окончательная заявка команды 
на чемпионате мира по регламен-
ту должна насчитывать 25 хоккеи-
стов. Однако тренерский штаб сбор-
ной России заранее объявил, что на 
первые матчи турнира она будет 
еще меньше — видимо, 21 человек. 
Четыре вакансии будут придержа-
ны, и понятно для кого. В НХЛ сей-
час идет второй раунд play-off, и в 
тех командах, которые до него до-
брались, играет целая группа силь-
ных отечественных легионеров. 
Проигравшие освободятся для уча-
стия в чемпионате. Особенно зна-
чительное подкрепление для сбор-
ной может поступить из «Вашинг-
тон Кэпиталс», в котором есть сра-
зу три заметных российских хокке-

иста — форварды Александр Овеч-
кин и Евгений Кузнецов и защит-
ник Дмитрий Орлов.

А американское подкрепление 
для команды будет явно не лишним. 
Сборная России уже понесла некото-
рые потери. Вчера выяснилось, что 
вслед за защитником «Флорида Пан-
терс» Дмитрием Куликовым выбы-
ли из строя из-за травм еще два игро-
ка, прилетевшие в Москву из Север-

ной Америки,— нападающий «Эд-
монтон Ойлерс» Наиль Якупов и вра-
тарь «Колорадо Эвеланш» Семен Вар-
ламов плюс форвард только что взяв-
шего Кубок Гагарина магнитогорско-
го «Металлурга» Александр Семин.

Ими список потерь, не исключе-
но, не ограничится. Олег Знарок вче-
ра заранее предупредил, что в матче 
открытия на лед из-за повреждения 
не выйдет один из самых ярких иг-
роков КХЛ, лидер ЦСКА Александр 
Радулов. Медицинский штаб сбор-
ной обещает постараться восстано-
вить его по ходу турнира, но в лю-
бом случае появление Радулова на 
площадке вызывает сомнения.

Российский состав, правда, да-
же без Александра Радулова и уже 
точно выбывших игроков выгля-
дит достаточно солидным. Напри-
мер, в воротах у сборной все рав-
но будет стоять суперзвезда НХЛ — 
Сергей Бобровский из «Колумбус 
Блю Джекетс»; в защите есть сыг-
ранные и надежные сочетания из 
ЦСКА и СКА, опытный Алексей 
Емелин из «Монреаль Канадиенс»; 
в нападении — знаменитый вете-
ран «Детройт Ред Уингс» Павел Да-
цюк, Артемий Панарин из «Чика-
го Блэкхокс», который потрясающе 
провел дебютный сезон в НХЛ; луч-
ший бомбардир КХЛ Сергей Мозя-

кин из магнитогорского «Металлур-
га» и еще полдесятка хоккеистов, не 
просто игравших за национальную 
команду раньше, а игравших в ней 
важные роли. Однако по сравне-
нию с теми составами, что на двух 
предыдущих чемпионатах доходи-
ли до финальных матчей, этому все-
таки, кажется, пока чуточку не хва-
тает глубины и звездности.

Правда, на это обстоятельство, мо-
жет быть, и не стоит обращать осо-
бенного внимания. И даже не пото-
му, что второй раунд Кубка Стэнли 
сулит то ли небольшое, то ли значи-
тельное усиление заявки. Основная 
причина заключается в заявках глав-
ных соперников. Они в большинст-
ве своем, надо признать, далеки от 
оптимальных, и финнов, собравших 
на турнир практически всех силь-
нейших среди доступных для вызо-
ва, следует считать исключением.

Например, из тех шведских и 
чешских хоккеистов, которые, не-
смотря на то что их клубы уже за-
кончили североамериканский се-
зон, в Россию не прибыли, мож-
но сформировать, кажется, коман-
ды покрепче, нежели те, что будут 
биться на чемпионате мира. Амери-
канцы прислали вариант без еди-
ной знаменитости и нашли в нем 
место для представителей студен-
ческого хоккея.

И про наиболее принципиаль-
ных оппонентов, канадцев, с кото-

рыми сборная России разведена по 
разным группам и не пересечется до 
play-off, нельзя сказать, будто бы их 
заявка кричит во весь голос о повто-
рении пражского успеха. Пример-
но треть канадской команды — это 
хоккеисты в возрасте около 20 лет, то 
есть молодежном, а безусловных ге-
роев очередного регулярного чемпи-
оната НХЛ среди них нет вовсе. Факт, 
что, по крайней мере на бумаге, она 
послабее прошлогодней.

Эти наблюдения наводят на 
мысль, что приоритетом для зару-
бежных сборных в этом году явля-
ется все-таки не мировое первенст-
во, а возрожденный Кубок мира, ко-
торый будет организован осенью в 
Торонто. Хотя если это и так, есть ве-
роятность, что они будут не менее 
опасными, чем на иных первенст-
вах. Ведь для многих чехов, шве-
дов, американцев и канадцев рос-
сийские соревнования, по сути,— 
последний шанс поднять статус, за-
служить доверие тренеров и про-
рваться уже в заявку кубковую. Та-
кой расклад гарантирует высочай-
ший уровень самоотдачи.

Алексей Доспехов

Формат чемпионата мира
Предварительный раунд
Группа A (Москва, «ВТБ Ледовый дворец»): 
Россия, Швеция, Чехия, Швейцария, Латвия, 
Норвегия, Дания, Казахстан.

Матчи сборной России
6 мая: Россия—Чехия. 8 мая: Россия—Казахстан. 
9 мая: Россия—Латвия. 12 мая: Россия—Дания. 
14 мая: Россия—Швейцария. 16 мая: Россия—
Норвегия. 17 мая: Россия—Швеция.

Группа B (Санкт-Петербург, «Юбилейный»): 
Канада, Финляндия, США, Словакия, Белоруссия, 
Франция, Германия, Венгрия.

В четвертьфинал выходят по четыре лучшие коман-
ды из группы. Команда, занявшая первое место 
в группе A, встречается с командой, занявшей 
четвертое место в группе B; команда, занявшая 
второе место в группе A,— с командой, занявшей 
третье место в группе B, и т. д.

Четвертьфиналы состоятся 19 мая в Москве 
и Санкт-Петербурге, полуфиналы — 21 мая 
в Москве, матч за третье место и финал — 22 мая 
в Москве.

Д О С Ь Е С Б О Р Н А Я  Р О С С И И  Н А  Д О М А Ш Н И Х  Ч Е М П И О Н А Т А Х

Нынешний чемпионат мира станет третьим домашним для сборной 
России. На двух предыдущих она, в отличие от советской команды, 
которая, как правило, показывала на своем льду прекрасные резуль-
таты, выступила неудачно.

Особенно неудачным было первенство, которое в 2000 году при-
нял Санкт-Петербург. До него российские звезды из НХЛ (а в северо-
американской лиге в те времена играли практически все сильнейшие 
отечественные хоккеисты) успели приучить к тому, что чемпионаты 
мира они предпочитают игнорировать. В Санкт-Петербурге сборная 
впервые смогла собрать большинство своих лидеров. За нее выступа-
ли Павел Буре, Алексей Яшин, Валерий Каменский, Алексей Житник, 
Сергей Гончар. Подбор игроков в сборной России, которой руководил 
Александр Якушев, позволял называть ее Dream Team, командой-меч-
той, и считать стопроцентным фаворитом. Турнир фавориты начали 
с разгромной — 8:1 — победы над французами. И невозможно было 
догадаться, что за ним последуют четыре поражения подряд от сопер-
ников, выглядевших значительно слабее россиян: американцев, швей-

царцев, латышей и белорусов. Победа в заключительном матче второго 
этапа над шведами уже ничего не могла изменить: хозяева не попали 
в четвертьфинал. Итог того чемпионата — 11-е место — до сих пор 
остается позором номер один в истории российского хоккея.

В 2007 году на московском чемпионате мира состоялся дебют 
в роли главного тренера сборной Вячеслава Быкова. При нем она 
спустя год вернет себе золото, но вот первый блин вышел не то 
чтобы комом, но и не идеальным шедевром. Поначалу все у рос-
сийской команды было хорошо. На групповой стадии — сплошные 
победы. В четвертьфинале разгромлены — 4:0 — представлявшиеся 
опаснейшими оппонентами чехи. В полуфинале россияне пересе-
клись с котировавшимися гораздо ниже их финнами. Однако, имея 
преимущество по ходу почти всего матча, они не смогли одержать 
победу в основное время (оно завершилось со счетом 1:1), а в овер-
тайме пропустили решающий гол. Медали, пусть лишь бронзовые, 
от сборной России, правда, не уплыли. Она добыла их в матче 
за третье место против шведов.

Состав сборной России 
на чемпионате мира
Вратари: Игорь Шестеркин (СКА), Илья Сорокин 
(ЦСКА), Сергей Бобровский («Колумбус Блю 
Джекетс», НХЛ).

Защитники: Денис Денисов (ЦСКА), Виктор 
Антипин, Алексей Береглазов (оба — «Металлург», 
Мг), Вячеслав Войнов, Максим Чудинов, Антон 
Белов (все — СКА), Никита Зайцев («Торонто Мейпл 
Лифс», НХЛ), Алексей Марченко («Детройт Ред 
Уингс», НХЛ), Алексей Емелин («Монреаль Кана-
диенс», НХЛ).

Нападающие: Александр Радулов, Иван Телегин, 
Сергей Андронов, Роман Любимов (все — ЦСКА), 
Вадим Шипачев, Сергей Широков, Евгений Дадонов 
(все — СКА), Сергей Мозякин («Металлург», Мг), 
Степан Санников («Сибирь»), Павел Дацюк («Де-
тройт»), Даниил Апальков, Егор Аверин (оба — «Ло-
комотив»), Сергей Плотников («Аризона Койотис», 
НХЛ), Артемий Панарин («Чикаго Блэкхокс», НХЛ), 
Сергей Калинин («Нью-Джерси Девилс», НХЛ), 
Александр Бурмистров («Виннипег Джетс», НХЛ).

Ставки букмекерской 
конторы William Hill 
на победу в чемпионате
Россия — 3,00. Канада — 3,50. Финляндия — 4,00. 
Швеция — 5,00. Чехия — 9,00. США — 15,00. 
Швейцария — 26,00. Словакия — 41,00. Белоруссия, 
Германия и Латвия — 101,00. Норвегия — 201,00. 
Дания — 301,00. Франция — 501,00. Казахстан — 
701,00. Венгрия — 901,00

37-летний центрфорвард 
 «Детройт Ред Уингс» Павел 
Дацюк (№13) — самый опыт-
ный хоккеист сборной России   
  ФОТО AP
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